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ВЫБЕРИ 
СВОЙ 

ENSIGN!

Удмуртская Республика, г. Ижевск, Воткинское шоссе, д. 200. 
Тел.: +7 922 966-68-70, +7 800 201 96 51.
Кировская область, г. Киров, ул. Производственная, 48. 
Тел. 8 (8332) 25-43-53.

1Инсайн 2Вигай 3Максам *Ограниченное предложение, только на технику из наличия до окончания акции. **Рассрочку предоставляет дилер ООО «ТМС». ***Трейд ин на условиях: 
техника должна быть не старше 10 лет, после проведения осмотра дилером определяется выкупная цена. Лизинг предоставляется АО «Ро сагролизинг». Реклама ООО «ТМС». 

YX1404-F - УНИВЕРСАЛ ДЛЯ ФЕРМЫ И ПОЛЯ

АЗИАТСКИЙ БОГАТЫРЬ 
С РУССКИМ ХАРАКТЕРОМ!

Предлагаются различные выгодные схемы финансирования покупки техники, в частности, продажа техники 
с рассрочкой оплаты*, обратный выкуп по схеме «трейд ин»**, лизинг

ДВИГАТЕЛЬ: Weichai2 /CN III, объем 6,75 л, 6 цилиндров
Мощность 140 л.с.
Топливный бак 480 л
ТРАНСМИССИЯ: 
Механическая 28 вперед x 8 назад
Ходоуменьшитель
ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ ГИДРАВЛИКИ: 
Четыре пары задних гидравлических клапанов 
ВОМ: 540/1000, 6 шлицов
МАССА С ГРУЗАМИ: 7 200 кг
РАЗМЕРЫ: дшв, мм 5130х2320х3130
ШИНЫ: MAXAM3 
Пневмотормоз прицепа
Электророзетка прицепа
Розетка СОВО
Новая кабина

УСПЕЙ КУПИТЬ ПО СТАРОМУ УТИЛ. СБОРУ*

ОСТАВЬ ЗАЯВКУ НА ДЕМО-ПОКАЗ ПО ТЕЛ. 8 800 201 96 51. 

ТЕХНИКА
В НАЛИЧИИ!



Календарь / Июль

В этом году игры были по-
священы 100-летию государствен-
ного органа управления в сфере 
физической культуры и спорта 
в России и Удмуртии. Их талисма-
ном стал первопроходец Уваныч – 
житель эко-территории, правнук 
первых жителей – основателей 
Увинского района.

В жаркие летние дни и 
программа соревнований была 
не менее «жаркой». В пос. Ува 

съехались 1200 поклонников 
спортивного образа жизни из рай-
онов, между которыми разыграли 
136 комплектов наград в 17 видах 
спортивной програм-
мы. В том числе со-
ревнования по спор-
тивному туризму, 
которые в текущем 
году проводились 
впервые и стали непростым ис-
пытанием для участников. Победу 

в них одержали 
представители 
Увинского района.

Победителями и призёрами 
стали: 

I группа: 1 место – 
Увинский район, 2 место – 
Завьяловский район, 
3 место –  Малопургин-
ский район.

II группа: 1 место – Алнаш-
ский район, 2 место – Вавожский 

район, 3 место – Кезский район.
III группа: 1 место – Селтин-

ский район, 2 место – Юкаменский 
район, 3 место – Дебёсский район.

Напомним, что в следующем 
году принимать юбилейные 
XXX Республиканские зимние 
сельские спортивные игры будут 
селтинцы, а территорией проведе-
ния следующих летних состязаний 
выбран Игринский район. 

В этом году фестиваль 
активного отдыха «Тракторный 
биатлон» получил международный 
статус. Наряду с лучшими тракто-
ристами из Удмуртии, Татарстана, 
Башкортостана, Свердловской, Ки-

ровской, Костромской областей, 
Пермского края за победу в этом 
году впервые боролись пред-
ставители Республики Беларусь 
и Казахстана.

Участникам – 43 мастерам 
вождения, в том числе шести 
дамам, на своих железных мало-
габаритных «конях» пришлось 
преодолеть трассу с прохождени-
ем огневых рубежей. Оценивая их, 
жюри, как всегда, фиксировало 
не только скорость управления и 
меткость стрельбы, но и технику, 
аккуратность вождения. 

Почти все призовые места 
достались представителям 
Удмуртии – видимо, домашняя 

обстановка помогает! Первым 
среди мужчин стал Семён Косачев 
из Воткинского района, вторым – 
ижевчанин Андрей Камаев, а тре-
тьим – пермяк Виталий Вихарев. 
Среди женщин первое место – 
у жительницы Кизнерского района 
Елены Шерстобитовой, второе – 
у Софьи Антоновой из УдГАУ, 
а замыкающая тройки лидеров – 
Марина Панькова из Воткинского 
района. Кстати, Семён Косачев 
обошёл сво-
их «коллег» 
и в между-
народном 
заезде, став 
чемпионом.

На увинской земле 
прошли сельские игры  

Под рёв моторов

18–22
июля

22
июля

Азарт, эмоции, волнение, яркие победы и достижения – всё это ждало 
участников и гостей XXXII Республиканских летних сельских спортивных 
игр, которые в четвёртый раз прошли на увинской земле.

(3412) 56-49-59, 97-23-45, 8-912-766-00-79

ТОЛЬКО КАЧЕСТВЕННЫЕ НЕФТЕПРОДУКТЫ!ТОЛЬКО КАЧЕСТВЕННЫЕ НЕФТЕПРОДУКТЫ!

АВГУСТ
ПОЗДРАВЛЯЕМ 
С ЮБИЛЕЕМ!

13 августа
Евгений Иванович ШКАРУПА, 
ООО «Племптицесовхоз «Увинский»

20 августа
Иван Кронидович ПЧЕЛИН,
ОАО «Шарканское РТП», Шарканский район

24 августа
Людмила Васильевна 
ШИВЫРТАЛОВА,
СПК им. Суворова, Киясовский район

27 августа
Олег Леонидович БАДЕРИН,
ООО «Уйвай», Дебёсский район

31 августа
Михаил Николаевич АЛЕКСЕЕВ,
ООО «Старомоньинский мясокомбинат», 
Малопургинский район

Какое же лето без «Тракторного биатлона»? Очередные, уже четвёртые по счёту 
соревнования прошли в окрестностях дер. Болгуры Воткинского района. 



Молочное животноводство 
Удмуртии подводит итоги работы 
за первое полугодие.

Несмотря на все 
объе ктивные сложности, 
отрасль развивается с по-
ложительной динамикой. 
По данным Удмурт-
стата, за январь-июнь 
2023 года в регионе произведено 
511,7 тыс. т молока-сырья. Для 
сравнения, за аналогичный период 
прошлого года – 474,6 тыс. тонн. 

Надой на одну корову в круп-
ных, средних и малых сельско-

хозяйственных организациях 
составил 4177 кг, плюс 313 кг 

к январю-июню 2022-го. 
Поголовье коров на 
конец июня увеличи-
лось со 134,8 тыс. до 
135,3 тыс. голов.

По производству 
молока республика – 

на достойном третьем месте 
среди регионов Приволжского 
федерального округа. Первыми 
в этом рейтинге стали Татарстан – 
1,075 млн т молока, и Башкорто-
стан, где надоили 883,7 тыс. тонн.

Местом проведения праздни-
ка не случайно стала дер. Мувыр. 
Этому поселению повезло. Только 
благодаря инициативе 
местного жителя, пред-
принимателя Александра 
Геннадьевича Корепа-
нова Мувыр, стёртый 
в 1981 году с админи-
стративной карты республики, был 
возрождён, а затем и прославился 
на всю страну тем, что здесь стали 
разводить страусов. Сегодня это  
процветающий, уютный уголок 
Игринского района, в деревне 
строятся дома, работает ферма, 
открыто собственное произ-
водство. Местные жители при 
помощи грантовой поддержки 
обустроили детскую площадку, 
лодочную станцию, экотропу 
к реке Лоза. 

Во время проведения 
фестиваля были организованы 
ремесленные и гастрономичес-

кие мастер-классы, 
дегустации, выставка 
сельхозтехники, яр-
марка и этно-дефиле. 
Для гостей про-
вели историческую 

экскурсию по деревне, показали 
молочную ферму, познакоми-
ли с подворьями и местными 
жителями, состоялся концерт 
с участием «Эктоники», «Бабушек 
из Бураново».

По словам главы Игринского 
района Александра Владимирови-
ча Чиркова, фестиваль «Деревня – 
душа России» планируется про-
вести и в 2024 году, чтобы больше 
рассказывать о возрождённых 
в республике деревнях. 

На конец июля механизато-
ры успели обмолотить на зерно 
13 тыс. га при общей 
площади посевов более 
329 тыс. га. 

Самые большие 
площади убраны 
в Сарапульском районе – 
2452 га, в Можгинском – 1918  га, 
в Малопургинском – 1580 га. 
Наибольший намолот – 5518 т – 
получен в Сарапульском районе. 

А лидером по урожайности на дан-
ный момент является Киясовский 

район: урожай местных 
полей составил 25 ц/га. 
На втором месте пока 
игринцы с результатом 
24 ц/га, но здесь убрано 
пока только 20 га. Сред-

няя урожайность по республике 
на 31 июля по пшенице (озимой 
и яровой) составила 23,9 ц/га, по 
озимой ржи – 20 ц/га.

По оперативным данным Мин-
сельхоза УР, на 31 июля было ско-
шено естественных трав 310 904 га, 
или 84% от плана. Сельскохозяй-
ственными предприятиями 
заготовлено 784 300 т 
сенажа, что составляет 71% 
от запланированного объё-
ма, в том числе 48 301 т 
сенажа в плёнке, сена – 
53 165 тонн. Силосной массы 
заготовлено 610 825 т, это 36% от 
планового индикатора. 

Из-за холодов, нетипичных 
для климата Удмуртии, в регионе 
зафиксирована гибель 10 862 га 
многолетних культур, это 16,5% от 

засеянных площадей, и 
1641 га, или 3,8% посе-
вов многолетних трав.  
В 15 муниципалитетах 
погибли многолетние 
культуры, наиболее 

пострадали Шарканский (2357 га), 
Увинский (1709 га) и Красногор-
ский (1573 га) районы. 

Июль

Июль

Июль

Статус «молочного» 
региона подтверждён

Деревня – душа России

Жаркая пора – в разгаре

Продуктивность 
закладывается летом

29
июля

Молочное животноводство Удмуртии подвело 
итоги работы за январь-июнь 2023 года.

Свыше 7000 участников со всей России – от Москвы 
до Ханты-Мансийского автономного округа и 
Казахстана – съехались в Игринский район на первый 
фестиваль «Деревня – душа России». 

В Удмуртии продолжается уборка зерновых. По данным на 
31 июля, сельхозпредприятия 16 районов уже выехали на уборку. 
По мере созревания урожая площади уборки увеличиваются.

В непростых погодных условиях в республике продолжаются 
работы по заготовке кормов на предстоящую зимовку скота.
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течение четырёх дней на площади 
45 га развернулась масштабная 
экспозиция, где было представлено 
235 компаний, свыше 300 единиц 

сельхозтехники в статике и динамике, более 
250 сортов сельхозкультур отечественной и 
импортной селекции. Участникам форума была 
предложена насыщенная деловая программа.

Но это далеко не весь перечень меропри-
ятий. В течение нескольких дней проходил 
конкурс-выводок крупного рогатого скота мо-
лочного направления продуктивности, а также 
10-й открытый чемпионат России по пахоте.

Для широкого круга гостей выставки 
состоялись зрелищное трактор-шоу и экс-
тремальные гонки на тракторах, выступления 
творческих коллективов, мастер-классы.

Желающие могли посетить площадки га-
строфестиваля и детской зоны. Также в рамках 
Дня поля жители Татарстана отметили на-
родный праздник окончания весенних полевых 
работ Сабантуй. 8 и 9 июля с концертной про-
граммой выступили Сергей Лазарев, Юлианна 
Караулова, Хабиб и Mary Gu.

ДЕНЬ ПОЛЯ – ЭТО ПРО ТЕХНИКУ
На полях форума была развёрнута  обширная 
экспозиция сельхозтехники, преимущественно 
российского производства, но также можно 
было видеть образцы машин из Белоруссии, 
Китая, Европы. Помимо классических моделей, 
уже хорошо зарекомендовавших себя, были 
представлены инновационные разработки 
на базе интеллектуальных и беспилотных 
технологий. 

Например, Ростсельмаш демонстрировал 
образцы, оснащённые системой автоуправления 

РСМ Агротроник Пилот 1.0, с помощью которой 
можно управлять траекторией движения 
комбайна. Также техника этого производителя 
снабжена интеллектуальными системами безо-
пасности, благодаря чему удаётся вовремя рас-
познать препятствие и остановить трактор или 
комбайн, сделать авторазворот с параллельным 
опусканием и поднятием жатки. А Петербург-
ский тракторный завод представил тракторы 
«Кировец К-7М» и К-5 с отечественной системой 
автовождения «Кировец-Агропилот». 

О проблемах работы АПК в условиях 
санкционного давления говорили на заседании 
комиссии Госсовета РФ.

«В течение последних двух лет мы видим 
экспансию азиатских производителей, – за-
явил гендиректор «Кировского завода» Сергей 
Александрович Серебряков. – Продажи китай-
ской сельхозтехники в РФ за год увеличились 
в пять раз! Чем страшна китайская экспансия? 
Продукция американских и европейских 
производителей, ушедших с рынка РФ, была 
значительно дороже, у китайских произво-
дителей есть существенное ценовое преиму-
щество за счёт макроэкономических условий 
и эффекта масштаба, которые имеет китайская 
индустрия».

По его словам, математически доказано, что 
произведённая в РФ сельхозтехника при суще-
ствующих кредитных, налоговых и прочих ус-
ловиях всегда будет стоить дороже китайской. 
Поэтому экспансия со стороны Поднебесной 
может свести на нет все усилия по развитию 
отечественного машиностроения.

С другой стороны, на аграрном рынке 
России представлено почти 90% тракторов 
российского и белорусского производства, 

85% зерноуборочных комбайнов, 73% кормо-
уборочных комбайнов. 

«Мы сделали серьёзный шаг вперёд, 
не допустили больших сбоев в поставках 
сельхозтехники. Другое дело, что уход 
иностранных компаний привлёк других 
игроков – из Китая, Индии, Ирана. Они ищут 
выход на российский рынок, поскольку у нас 
он перспективный», – рассказал директор 
департамента растениеводства, механизации, 
химизации и защиты растений Минсельхо-
за РФ Роман Владимирович Некрасов. При 
этом если западная техника была дороже, её 
«дружественная» альтернатива стоит дешевле, 
и это для российских машиностроителей 
определённый вызов.

НА РИНГ ПРИГЛАШАЮТСЯ…
В рамках Всероссийского дня поля прошёл кон-
курс выводки племенных животных молочного 
направления продуктивности. В нём приняли 
участие более 50 племенных хозяйств, в том 
числе из Удмуртии. От нашей республики в кон-
курсе участвовали девять коров-первотёлок из 
шести племенных предприятий – СХПК «Ко-
лос» и СПК (колхоз) «Удмуртия» Вавожского 
района, СПК «Колхоз Путь к коммунизму» 
Балезинского района, ООО «Чура» Глазовского 
района, СПК «Родина» Граховского района и 
СПК «Свобода» Увинского района.

Приятно отметить, что наши представители 
вернулись домой не с пустыми руками. 

В финал конкурса прошла корова из 
СПК «Удмуртия», она была признана лучшей 
в номинации «Лучшее вымя». 

В полуфинале отличились другие наши 
представительницы. В номинации «Лучшая 
линия спины» победа осталась за бурёнкой из 
СПК «Колхоз Путь к коммунизму» Балезинско-
го района. Самая «Гармоничная походка» была 
признана у коровы из ООО «Чура» Глазовского 
района (выводчик – зоотехник-селекционер 
хозяйства Любовь Витальевна Главатских). 

В номинации «Лучшая породная голова» 
отличилась первотёлка из СХПК «Колос» 
Вавожского района.

ЛУЧШИЕ НА ПАШНЕ
На полях форума в Казани в течение не-
скольких дней состязались механизаторы на 
10-м открытом чемпионате России по пахоте: 
65 представителей из 37 регионов России, 
в том числе из Удмуртии, а также из республик 
Беларусь, Казахстан, Кыргызстан. Впервые 
за главный приз соревнований боролись 

В

ВСЕРОССИЙСКИЙ ДЕНЬ ПОЛЯ, ПРОШЕДШИЙ В КАЗАНИ, ЕЩЁ ДОЛГО БУДЕТ 
ОБСУЖДАТЬ ОБЩЕСТВЕННОСТЬ, ПОТОМУ ЧТО МЕРОПРИЯТИЕ ПОДОБНОГО УРОВНЯ 
ПРОХОДИТ ЛИШЬ РАЗ В ГОДУ, НО ПОСЕТИТЬ ЕГО ИМЕЮТ ВОЗМОЖНОСТЬ ТЫСЯЧИ 
ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ АПК РАЗНЫХ РЕГИОНОВ РОССИИ. 

От Москвы до самых до окраин
Событие / День поля



5

№ 7 (222) июль 2023 г.

Агропром Удмуртии 

представители Ирана. Заметим, что возраст 
участников чемпионата в среднем составлял 
40 лет, самому младшему из них было всего 
19. На старт вышло и пять девушек: Алина 
Кашта из Приморского края, Алина Шамаева 
из Москвы, Дарина Шапошникова и Эльмира 
Эбатова из Татарстана, Софья Шушкова из 
Удмуртии (к слову, в 2022 году Софья стала 
«Королевой плуга»). Она, как и второй наш 
участник Вячеслав Егоров, учится на инженер-
ном факультете УдГАУ. Но в число победителей 
наши представители не попали. 

Лучшими в чемпионате по пахоте были при-
знаны Ирек Галиев из Республики Татарстан, 
Виктор Кудинов из Орловской области и Сергей 
Митрофанов из Республики Мордовия. 

В «Трактор-шоу» отличились Сергей 
Сергейчев из Саратовской области, Алексей 
Филиппов из Кемеровской области, Андрей 
Савченко из Свердловской области.

Победителям вручили главные призы – 
легендарный трактор «Беларус» и автомобиль 
«Нива». 

ПОЛЕ, КАЗАНСКОЕ ПОЛЕ
Мимо чего невозможно было пройти всем 
участникам мероприятия, так это эксперимен-
тальных делянок с сортами и гибридами зерно-
вых, кормовых, масличных культур, картофеля. 

Сиреневые поля, засеянные фацелией, и 
золотистые поля подсолнечника многие вы-
бирали в качестве фона для фотосессии. Но 
любому агроному хотелось взять и подержать 
в руках полновесные колосья зерновых – пше-
ницы, ячменя, тритикале… 

Более 100 ц/га потенциальной урожай-
ности гарантируют селекционеры и предпри-
ятия, занимающиеся химизацией, с некото-
рых участков, конечно, при соответствующей 
технологии возделывания, с применением 
новых видов удобрений, средств защиты 
растений.

В числе рекордисток можно выделить 
сорта мягкой озимой пшеницы – Рать, Басият, 
Изумруд Дубовицкого, Липецкая звезда, Этана 
и другие от самых разных научных центров – от 
Кабардино-Балкарии, Липецка до Татарста-
на. Только Татарский НИИСХ представил на 
Всероссийском дне поля 68 сортов и гибридов 
12 культур. 

ЗА ЧЕТЫРЕ ДНЯ РАБОТЫ НА ВСЕРОССИЙСКОМ 
ДНЕ ПОЛЯ ПОБЫВАЛИ  78 240 ЧЕЛОВЕК.
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ДЕСЯТЬ ЛЕТ ПРОЖИТЬ – 
НЕ ПОЛЕ ПЕРЕЙТИ
ООО «СХП Авангард» Вавожского района
было образовано 1 сентября 2013 года на 
базе предприятий  «Вавож-регион» и «Зарни 
луд».

Конечно, к новому хозяйству кое-что пере-
шло из прежних активов. Техника была, но 
в основном в нерабочем состоянии, низкопро-
дуктивное стадо КРС, а главное, за старыми 
предприятиями числились большие долги, 
которые пришлось гасить на протяжении 
длительного периода.

«Авангард» десять лет назад и сейчас – это 
два абсолютно разных предприятия. Если две 
пятилетки назад была задача выжить и рас-
считаться с задолженностью, то сейчас – быть 
в авангарде АПК, а это сделать в таком районе, 
как Вавожский, непросто.

Каждый год это хозяйство по-хорошему 
удивляет своими свершениями. Постепенно 
наращивая показатели в животноводстве и 
растениеводстве благодаря внедрению новых 
технологий и решений, здесь получили в прош-
лом году статус племенного репродуктора по 
голштинской породе КРС. 2023 год тоже стал 
своеобразным этапом в его деятельности, не-
смотря на низкие закупочные цены на молоко 
и засуху. Здесь принимают вызовы и уверенно 
смотрят в будущее.

Оценить сегодняшний день предприятия 
нам посчастливилось, побывав на его произ-
водственных площадках.

ПОЛЯ КАК ОСНОВА 
СТАБИЛЬНОСТИ
24 июля в хозяйстве вышли на уборку 
озимой ржи, первая урожайность была на 
уровне 30 ц/га. Второй год в «Авангарде» 
практикуют технологию закладки зерно-
фуража в рукав. Но если в прошлом году 
арендовали оборудование для измельчения 
зерна, то нынче его выкупили. В измель-
чённую смесь добавляется биоконсервант, 
и она закладывается в рукав. Сохранность 
и поедаемость корма хорошие, благодаря 
плющеному зерну привесы телят идут в гору. 
Плюсы новой технологии ещё и в том, что 
на уборку удаётся выезжать в более ранние 
сроки и таким образом разгружать КЗС.

В прошлом году в «Авангарде» заложили 
в рукав 400 т зерна озимой ржи, в текущем 
планируют не меньше. Кроме того, есть 
желание законсервировать таким же способом 
гибрид ржи, ячмень.

Одновременно с рожью начали уборку 
озимой пшеницы сорта Италмас – сеяли впер-
вые на площади 50 га. Для нынешнего сезона 
культура показывает прекрасную урожай-
ность – 40 ц/га, поэтому есть желание убрать её 

на семена и посеять осенью снова на площади 
не менее 100 га.

Эксперименты ведутся и с яровой пшеницей 
Гранни. В прошлом году она дала урожайность 
52 ц/га, а в настоящий засушливый сезон 
с площади 130 га планируют собрать не менее 
30 ц/га.

Радует и ячмень сорта Вакула: в 2022 году 
собрали 42 ц/га. Подкачала только рожь (25 ц/га), 
поэтому в целом в хозяйстве получили порядка 
34 ц/га. Хотя ещё несколько лет назад эти песча-
ные почвы не давали более 15–16 ц/га.

«Каждую культуру надо полюбить, – 
говорит директор предприятия Александр 
Геннадьевич Соловьёв. – Если полюбите, она 
будет вас радовать. Без усилий и дополнитель-
ных инвестиций нам получить результат не 

НЕРЕДКО СОВРЕМЕННЫМ СЕЛЬХОЗПРЕДПРИЯТИЯМ ДОСТАЮТСЯ В НАСЛЕДСТВО СТАРЫЕ НАЗВАНИЯ 
КОЛХОЗОВ СОВЕТСКИХ ЛЕТ. НО МНОГИЕ ИЗ НИХ ЗВУЧАТ КАК ДЕВИЗ, ПРИЗЫВ К СВЕРШЕНИЯМ, В НИХ 
СТОЛЬКО ПОЗИТИВА: «ЛУЧ», «ПОБЕДА», «АВАНГАРД»... ПОПРОБУЙ С ТАКИМ ИМЕНЕМ ОКАЗАТЬСЯ 
В АУТСАЙДЕРАХ! С ОДНОЙ СТОРОНЫ, НАЗВАНИЕ ОБЯЗЫВАЕТ, С ДРУГОЙ – ФОРМИРУЕТ ОТНОШЕНИЕ 
К ДЕЙСТВИТЕЛЬНОСТИ. ВЕДЬ КАК ВЫ «ЛОДКУ» НАЗОВЁТЕ...

«Авангард» – не просто имя

РЕ
КЛ

АМ
А

Юбилей / Предприятие

Александр Геннадьевич СОЛОВЬЁВ, 
директор ООО «СХП Авангард»

Вячеслав Георгиевич Дубовцев, 
главный агроном

А. А. Замеров с сыновьями Павлом (первый слева) и Дмитрием (первый справа), 
Е. В. Глазырина, И. В. Касаткин, В. В. Трифонов
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Александр Геннадьевич 
СОЛОВЬЁВ, 
директор:

– 10 лет пролетело незаметно. 
В ноябре 2013 года я стал директо-
рам предприятия (до этого работал 

главным зоотехником). Но 
со временем пришлось 

разбираться не только 
в зоотехнии, но и 
в агрономии: если 
хочешь хорошо 
доить, надо сначала 

корма вырастить. 
С другой стороны, сейчас 

время не то, чтобы смотреть 
на показатели, надо считать 
затраты как в животноводстве, 
так и в растениеводстве. Низкую 
себестоимость можно обеспечить 
новой качественной высокопро-
изводительной техникой, чтобы 
она работала, а не простаивала. 
С другой стороны, чем мощнее 
техника, тем меньше трудится 
людей, чем меньше людей, тем у 
них выше зарплата. Поэтому стара-
емся с единицы площади получить 
максимум продукции.

Евгения Алексеевна 
ВЕРШИНИНА, 
главный бухгалтер:

– Работаю 
на предприятии  
десять лет. Помню, 

когда пришла, было сложное 
финансовое положение, зарплату 
выдавали с задержкой, а сейчас 
получаем её стабильно два раза 
в месяц. Стараемся работать 
максимально эффективно. 
А штат при этом стал меньше: 
если раньше трудилось порядка 
90 человек, то сейчас около 60.

Василиса Михайловна 
СОЛОВЬЁВА, 
зоотехник-
селекционер:

– Десять лет 
назад сдавали 
3 т молока в день 
при поголовье 
500 коров, кормить 
скот было нечем. Сейчас 
в хозяйстве содержатся 600 го-
лов дойного стада, каждый день 
сдаём на реализацию 14 т моло-
ка. В прошлом году мы получили 
8574 кг молока на корову, годом 
раньше – 7900, то есть добавили 
674 кг, или 9%.

Надежда Петровна 
ОСИНКИНА,

бухгалтер:
– Я начинала 

работать в сель-
ском хозяйстве 
в 1988 году. 
Мой муж был 

зоотехником, по-

этому сейчас он удивляется: «Как 
можно так много доить молока, 
ведь одни и те же коровы?!» Хотя 
коровы, конечно, уже далеко не 
те, гораздо крупнее, весом под 
800 кг. Телята в сутки прибавля-
ют от 800 г до 1 кг.

Евгений 
Витальевич 
МЕНЬШИКОВ, 

главный 
инженер:

– Де-
сять лет 
назад в га-
раже были лишь 

старенькие тракторы МТЗ, 
прицепы «излом да вывих». 

Сейчас современной техникой мы 
оснащены на 100%.

Всем тракторам не более трёх-
четырёх лет. У нас есть «Джон 
дир», два «Кировца». Комбайны 
тоже новые: самому «старо-
му» шесть лет. Через три года 
продаём комбайн по трейд-ин и 
приобретаем новый. Потому что 
через три года техника морально 

устаревает, и невозможно 
с её использовани-

ем  получать тот 
же качественный 
продукт. Например, 
была потребность 
приобрести ком-

байн с крекером для 

получения качественного зерна 
кукурузы, в ином случае потери 
будут значительно больше. Кроме 
комбайна RSM F-1500, купили 
нынче также МТЗ-82, самоход-
ную косилку КСУ.

Елена Витальевна 
ГЛАЗЫРИНА, 

управляющая Ожгинской 
и Мало-Каксинской 
бригадами:

– В бывшем колхозе 
«Авангард» я начала ра-

ботать в 1991 году зоотех-
ником, позже – управляющей. 
В 1996–1998 годах, когда пред-
приятие проходило процедуру 
банкротства, какие тяжёлые 
были времена! Маслозавод за 
нашу продукцию рассчитывался 
казеином, и мы искали, куда его 
можно сбыть. Бегали, пытались 
найти, куда можно пристроить 
также колбасу или мясо. Сложно 
было, но выкрутились. А сейчас 
работаем с удовольствием – 
внедряются новые технологии, 
приобретается 
новая тех-
ника. Ин-
тересно 
работать 
стало!

удаётся, потому что у нас самые бедные почвы 
в районе».

И в хозяйстве действительно многое 
делают для того, чтобы получить достойный 
результат. Например, на поля кукурузы сорта 
Ладожский (234 га) в течение всей зимы вы-
возили органику. Для более технологичного 
сева приобрели кукурузную сеялку «Гаспардо 
МТР-8». На посев культуры вышли рано, 
в начале мая. Для того, чтобы получить энер-
гонасыщенный корм, купили также комбайн 
RSM F-1500 – привезли его прямо с фестива-
ля «Агро.Про», к слову, это первый комбайн 
такого класса в Удмуртии.

Хотя кукуруза немного попала под замороз-
ки и из-за отсутствия дождей медленно росла, 
надеются, что она даст не менее 250 ц/га 
зелёной массы – сейчас растения прямо на гла-
зах поднимаются в рост.

Третий год в хозяйстве возделывают 
сорго суданский гибрид сорта Нутритоп 

Стар. Культура сама по себе сложная, её 
часто затягивает сорняками. В прошлом году 
мучились, когда убирали: зелёная масса 
избыточно влажная, при уборке выделяет 
в больших объёмах влагу. Поэтому пришлось 
заканчивать уборку после заморозков, вме-
сте с кукурузой. Но отказываться в дальней-
шем от её возделывания не собираются: она 
идеально подходит для кормления молодня-
ка, сухостойных коров.

Третий год в хозяйстве сеют и гибридную 
рожь сорта Раво, которая обладает высокими 
хлебопекарными качествами и использует-
ся как улучшатель муки, с высоким числом 
падений – более 300. Норма высева в четыре 
раза ниже, чем у обычной ржи – 70 кг/га, рас-
тение хорошо кустится. У гибрида наполненное, 
очень крупное зерно, он радует и урожайно-
стью: в 2021-м  засушливом году, когда зерно-
вые дали 13–15 ц/га, гибрид ржи – 45 ц/га, 
в 2022 году – 60 ц/га.

Нынче в хозяйстве серьёзно увлеклись 
горохом. Посеяли три сорта – Красноуфимский 
усатый, Варис и Кормовой усатый. Из 180 га 
половину уже убрали на корма. Сеют и рапс. 
Получили 14 ц/га с посевов озимого рапса, ещё 
ждёт своего часа яровой на площади 100 га.

Бесконечно долго можно рассказывать о 
зерновых и кормовых травах в «Авангарде». 
Как признаются в хозяйстве, здесь любят 
экспериментировать с разными культурами и 
сортами. И благодаря этому добиваются тех 
результатов, которые изначально закладывают. 
Погода – фактор, но не решающий!

Впереди у предприятия стоят задачи по 
реконструкции и строительству производствен-
ных помещений, есть желание поставить новое 
родильное отделение, обновить офис в Во-
липельге и перевезти туда специалистов. Задач 
много. Но, как говорят в таком случае, будет 
день – будет и пища. Пища для размышлений и 
новых свершений. 

Есть мнение
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нашем регионе в целом 
сложная ситуация с заготовкой 
кормов. Хотя отдельные районы 
и даже хозяйства оказались 

в довольно выигрышном положении. Как скла-
дываются дела у вас?

– Ожидалось, что этот год будет непрос-
тым. К сожалению, так и оказалось. На 
сегодняшний день мы заготовили 6 тыс. т 
силоса при потребности в 25 тыс. т, а также 
800 т сена, что в два раза меньше прошлогод-
него объёма. 

В 2022 году погода благоприятствова-
ла – наше предприятие заготовило кормов 
100% от плана, зерна собрали достаточно, 
урожайность была на уровне 34 ц/га. Тем не 
менее нам не удалось создать переходящий 
фонд ни по зерну, ни по объёмистым кормам. 
В дер. Якшур, центральной усадьбе хозяйства, 

находится самая высокая географическая 
точка Завьяловского района, поэтому здесь 
редко бывают дожди. К счастью, большая 
часть наших полей сейчас расположена на 
территории Гольянского территориального 
отдела – 3 тыс. га из 5 тыс. га пашни. И там 
виды на урожай зерновых хорошие. В целом 
под яровыми зерновыми занято 2300 га, из 
них до 80% занимает ячмень. 

Тем не менее, чтобы обеспечить запас, уже 
закупили 1 тыс. т зерна, 2,5 тыс. т силоса. 

На днях выедем на второй укос люцерны, 
но неизвестно, удастся ли собрать третий 
укос. Рассчитываем на кукурузу, сеем её 
500 га, что для нашего предприятия немало. 
Но переходящего фонда всё равно не на-
берём. 

Поэтому уже сейчас строим планы на 
следующий сезон: нужно посеять больше 

озимой ржи, чтобы раньше убрать зелёную 
массу. Нынче отводили под эту культуру около 
250 га, и всю её заложили на силос, поэтому 
семена будем приобретать. 

– Огромный интерес у наших аграриев 
к масличным культурам. Какие виды вы воз-
делываете?

– Третий год сеем подсолнечник, в 2023-м – 
на площади больше 100 га, из которого полу-
чаем жмых и масло. Лён масличный сеяли, 
горчицу, к слову, из неё получается жмых 
лучшего качества, чем из рапса. Возделываем 
также рапс. В этом году влаги в земле нет, по-
этому растения не взошли. С площади 200 га 
собрали всего 7 т семян. Одно время мы почти 
полностью обеспечивали себя жмыхом соб-
ственного приготовления: выращивали много 
рапса, подсолнечника, а потом пропускали се-
мена на установке по отжиму масла, которую 
приобрели одними из первых в республике. 
Сейчас, к сожалению, больше жмыхов при-
ходится закупать.

– Готовить самим корма в любом случае 
выгодно…

– Если мы работаем на земле, то даже не 
задумываемся над тем, выгодно это делать 
или невыгодно. Для нас корма никто не приго-
товит. А с другой стороны, свои корма, конеч-
но, обходятся раза в три дешевле. И убирать 
их можно в лучшие агротехнические сроки. 

– Многие особенно сейчас мечтают занять-
ся переработкой молока.

– Да, говорят: молоко своё, помещение 
найдём, оборудование поставим. Но ведь этот 
продукт питания не так просто сделать. Мы 
уже 40 лет занимаемся переработкой, поэтому 
у нас свои, доморощенные специалисты. 
Но научиться делать качественную продук-
цию – мало, её надо ещё и продать. И у нас 

ТЕКУЩИЕ ПРОБЛЕМЫ В СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ, СВЯЗАННЫЕ С ЦЕНАМИ НА МОЛОКО 
И ПРИРОДНО-КЛИМАТИЧЕСКИМИ КАТАКЛИЗМАМИ, НЕ ОБОШЛИ СТОРОНОЙ И ОДНОГО 
ИЗ ЛИДЕРОВ АГРОПРОМЫШЛЕННОГО КОМПЛЕКСА УДМУРТИИ – АО «ПУТЬ ИЛЬИЧА» 
ЗАВЬЯЛОВСКОГО РАЙОНА. О СИТУАЦИИ НА РЫНКЕ МЫ РАЗГОВАРИВАЕМ С ДИРЕКТОРОМ 
ПРЕДПРИЯТИЯ ПЕТРОМ ВЕНИАМИНОВИЧЕМ ЧУВАШЕВЫМ. 

Республиканский масштаб / Крупным планом

Инвестировать в производство 
нужно постоянно

РЕ
КЛ

АМ
А

Пётр Вениаминович ЧУВАШЕВ, 
директор АО «Путь Ильича» 
Пётр Вениаминович ЧУВАШЕВ, 
директор АО «Путь Ильича» 



9

№ 7 (222) июль 2023 г.

Агропром Удмуртии 

бывают моменты, когда не удаётся перерабо-
тать всё молоко, потому что покупательская 
способность в течение года меняется. Хотя 
благодаря новому цеху мы можем перерабо-
тать молока в два раза больше, чем сейчас. 

На сегодняшний день в сутки производим 
31,1 т сырого молока, 2 т отдаём на выпойку 
телятам, а остальной объём стараемся пере-
работать. 

За шесть месяцев произвели молока на 
14% больше в сравнении с прошлым годом. 
Надой на корову увеличился на 4%, продук-
тивность по прошлому году составила 8800 кг.  
Сейчас у нас содержится 1230 голов дойного 
стада. Последние десять лет мы ежегодно 
наращивали поголовье на 10%, а в этом году 
впервые продали 115 племенных голов и 
практически выполнили план по племпрода-
же. 

– Может ли государство регулировать за-
купочные цены?

– Мы работаем в условиях рыночной эко-
номики. А свободное предпринимательство 
держится на трёх китах: частная собствен-
ность, конкуренция и свободное ценообра-
зование. Частную собственность отменить 
нельзя, конкуренция должна существовать: 
в Удмуртии только 43 племенных предприя-
тия, а товарных ещё больше, и это правильно.  
И государство не вправе вмешиваться в систе-
му ценообразования. Вспоминаю советские 
годы, когда работал комитет по ценообразова-
нию в России и в Удмуртии. Помню, что рожь 
тогда стоила 17 руб., независимо от конъюнк-
туры рынка, климатических условий, от 
соотношения спроса и предложения. Поэтому 
ценой руководить нельзя, если хочешь, чтобы 
экономика была рыночной. Рынок должен 
сам себя регулировать методом свободного 
спроса и предложения. 

Рычагом управления государства может 
быть только господдержка тех направлений, 
где существуют проблемы. 

О том, что ситуация с обвалом цен на 
рынке молока случится, я говорил в конце 
прошлого года, потому что последние девять 
месяцев темпы роста цен на сырое молоко 
были в три раза выше темпов роста цены реа-
лизации готового продукта. Уже перед новым 
годом было понятно, что так долго продол-
жаться не может, переработчик перестанет 
покупать дорогое молоко у производителей. 

– На республиканском совещании, где 
обсуждали ситуацию с закупочными ценами 
на молоко, вы ещё поднимали вопрос по 
тендерам на реализацию молока в бюджетные 
учреждения.

– Очень плохо, что в тендере всегда 
побеждает наиболее дешёвое молоко. И полу-
чается, что для детского питания поступает не 
самый качественный продукт. Регулировать 
эту ситуацию можно только таким образом: 
общественные советы, родительские коми-
теты, которые существуют при бюджетных 
учреждениях, могли бы влиять на закуп тех же 
продуктов, принимать решения, по какой цене 
и где будут приобретаться продукты. 

– Насколько оправданно в нашей республи-
ке было заявлять несколько лет назад о про-
изводстве миллиона тонн молока?

– Из-за этого миллиона тонн и случился 
обвал цен, потому что активно стимулирова-
лось строительство скотомест. С другой сто-
роны, понимаю, что если ты в определённый 
момент не сделал инвестиции, то нехватка 
основных средств через год-два отразится на 
производстве в целом. Поэтому инвестировать 
в экономику нужно постоянно. 

Приходится нередко слышать от некоторых 
руководителей пренебрежительное мнение от-
носительно инвестиционных кредитов, будто 
бы они тянут предприятие назад.

Обычно многие берут короткие кредиты 
под 5% на корма, посевную, а на инвестицион-
ные сроком от трёх лет и более не решаются. 
На мой взгляд, это крайне неправильный 
подход. 

Предприятию требуется два-три года, 
чтобы построить ферму исключительно на 
свои оборотные средства. При этом оно может 
показать затраты только тогда, когда введёт 
объект в эксплуатацию. А инвестиционный 
кредит «живёт» своей жизнью: это не доход 
предприятия, поэтому на налогах абсолютно 
не отражается. 

С другой стороны, с помощью инвести-
ционного кредита можно ферму построить 
гораздо быстрее, то есть объект начинает 
быстрее окупаться и приносить прибыль, 
особенно при существующей инфляции. 

– Знаем, что вы постоянно строитесь. Что 
сейчас?

– Первый корпус животноводческого 
комплекса на 320 голов запустили в эксплуа-

тацию, а сейчас смонтирован металлический 
каркас второго здания. Кроме того, возводим 
ангар с тентовым покрытием на 200 голов 
сухостойных коров и молодняка (один такой 
двор у нас уже был построен пять лет назад), 
сделали и несколько бетонированных силос-
ных траншей.

– Даже в нынешних непростых условиях 
приходится технику приобретать?

– Хотя у нас относительно новый парк 
техники, на этом не останавливаемся, поку-
паем каждый год новые единицы. Уже в этом 
году приобрели трактор RSM 420, фронталь-
ный китайский погрузчик, 20-тонный, уже 
четвёртый на нашем предприятии, «КамАЗ», 
тракторы «БТЗ», «Т-150», опрыскиватель «Ту-
ман-3». Жизнь идёт, и постоянно требуются 
обновления. Без этого никак! 

 
Награды

В рамках межрегионального 
агропромышленного фестиваля 
AGRO.PRO-2023 состоялся 
республиканский смотр-
конкурс сельскохозяйственных 
животных Удмуртии. АО «Путь 
Ильича» отличилось сразу в трёх 
номинациях.
Чемпионом категории «Племенная 
молочная тёлка» стало животное 
№ 22281 данного предприятия. 
В номинации «Лучшее вымя» 
победа осталась также за коровой 
из АО «Путь Ильича». А выводчик 
Дарья Юрьевна Тронина одержала 
победу в номинации «Лучшая 
демонстрация животного». 
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, моя многострадальная 
«Русь»! Так и хочется восклик-
нуть, когда знаешь, сколько 
судебных разбирательств 

вам пришлось пережить, сколько преград 
преодолеть – финансовых, юридических, 
управленческих... Надеюсь, что ситуация не-
много стабилизировалась?

– Как бы не так! Посмотрите, какие кипы 
документов за 2015 год нам пришлось поднять 
из архивов, чтобы сделать выборку для Арбит-
ражного суда Удмуртии. Мы были вынуждены 
вернуться к этим документам по строительству 
фермы, чтобы отстоять свои права.

Мы недополучили на строительство 
коровника на 400 голов 14 млн руб., то есть 
нам перечислили только 6 млн вместо 20 млн 
рублей. Обратились в министерство с прось-
бой выдать недостающие средства, а вместо 
этого нас обязали вернуть обратно и эти 6 млн 
рублей.

Когда приступили к строительству фермы, 
рассчитывали получить обещанные 50 тыс. 
руб лей на скотоместо по программе «Мил-
лион тонн молока», подсчитали, что благо-
даря этому сможем осилить стройку. А как 
подошло время сдачи объекта в эксплуатацию, 
власти решили внести изменения в поло-
жение – выдавать хозяйствам лишь 30% от 
понесённых затрат.

На сегодняшний день сколько сельхозто-
варопроизводителей в Удмуртии обратилось 
в суды по возврату денег за строительство 
скотомест, и немалому количеству пришлось 
вернуть эти деньги обратно. Одного понять не 
можем: куда министерство смотрело, когда 
подписывало документы на приёмку объек-
тов, проводило экспертизу, а сейчас, спустя 
четыре-пять лет, просит эти деньги обратно 
якобы потому, что документы были неверно 
заполнены. Получается, что одной рукой 
субсидии дают, а другой забирают.

При этом наше предприятие наказали на 
данный момент уже дважды: из-за того, что 

идёт судебное разбирательство, нам отказыва-
ют в субсидиях на молоко. Как работать в та-
ком случае, да ещё при такой низкой цене на 
продукцию? При этом МРОТ растёт, зарплату 
повышать надо, налогов платить больше.

С начала года закупочная цена на молоко 
снизилась на 10 руб. 70 коп. За два послед-
них месяца из-за низкой цены мы потеряли 
5,5 млн рублей. Это же сколько комбикорма 
можно приобрести на эти деньги!

– Приходится ли как-то корректировать 
рацион, чтобы минимизировать затраты?

– Если уменьшать рацион, молока не будет 
и денег, соответственно, больше не станет. 
Хотя, конечно, при этом себестоимость про-
дукта тоже будет расти, но другого выхода 
нет. Тем более сейчас из-за жары надои и так 
уменьшились. Ещё недавно мы сдавали 14,5 т 
на переработку, сейчас – 11,3 т молока (хотя по 
сравнению с прошлым годом добавили 3 т).

Ещё один немаловажный момент: с 1 июля 
переработчик официально уведомил о по-
вышении требований к качеству сдаваемого 

продукта – к сортности, содержанию белка, 
жира. Кроме того, на закупочную цену влияют 
объёмы: до 5 т  – одна цена, до 10 т  – другая, 
свыше 10 т – третья. То есть сейчас перера-
ботчик зафиксировал единую цену для всех, а 
по формуле выводится коэффициент, в кото-
ром учитывается масса параметров. С одной 
стороны, это решение, наверное, правильное 
для понимания, каким образом формируется 
конечная цена, но мы не обладаем необходи-
мым лабораторным оборудованием, чтобы 
проверять, насколько верна оценка переработ-
чика. А вопросы, конечно, возникают. Иногда 
наше молоко из одного танка-охладителя 
бывает с разным процентом жира. Как такое 
возможно вообще?

– Конечно, на себестоимость молока, а 
в конечном итоге на ситуацию с ценообра-
зованием напрямую влияет кормовая база. 
Хватает ли вашему предприятию своих 
кормов и зерна?

– Последние два-три года мы не приобре-
таем зерно, объёмистых кормов тоже готовим 
достаточно. В 2022 году покупали только ком-
бикорм. А нынче ситуация непростая. В прош-
лом году с одних и тех же полей заложили на 
силос 12 тыс. т, а в этом году – всего 6 тыс. 
тонн. По нашим прогнозам, нынче сможем  за-
готовить лишь 80% кормов от необходимого 
объёма.

Благодаря новой энергонасыщенной 
технике убираем корма в лучшие агротехни-
ческие сроки, что, в свою очередь, напрямую 
сказывается на их качестве. Только в этом 
году купили один новый «Дон», продав 
два старых комбайна, приобрели мощный 
«Кировец», продав старые тракторы, купили 
также телескопический погрузчик. Сейчас у 
нас на полевых работах задействовано два 
RSM 2375, два комбайна «Дон», два комбайна 
Nova. Но, к сожалению, нередко на новой 
технике приходится самим работать. Один 
механизатор, который трудился раньше на 
тракторе RSM  2375, уволился, а нужно было 

ЧЕТЫРЕ ГОДА НАЗАД ООО «РУСЬ» БАЛЕЗИНСКОГО РАЙОНА ВОЗГЛАВИЛ ВЛАДИСЛАВ ИВАНОВИЧ 
СВЕТЛАКОВ. А ЭКС-ДИРЕКТОР ИВАН БОРИСОВИЧ СВЕТЛАКОВ ОСТАЛСЯ НА ПРОИЗВОДСТВЕ 
ПОМОГАТЬ СЫНУ. И ТЕПЕРЬ ОНИ ВСЕ ВОПРОСЫ РЕШАЮТ СООБЩА, КАК ГОВОРИТ ВЛАДИСЛАВ 
ИВАНОВИЧ, РАБОТАЮТ РУКА К РУКЕ, ПЛЕЧО К ПЛЕЧУ. ПОЭТОМУ И ИНТЕРВЬЮ ДАЮТ ВМЕСТЕ.

Республиканский масштаб / Крупным планом

Высока цена миллиона тонн молока

-О

РЕ
КЛ
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А

Владислав Иванович и 
Иван Борисович СВЕТЛАКОВЫ
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подготовить почву под однолетку, ничего дру-
гого не оставалось, как самому (Владиславу 
Ивановичу. – Ред.) сесть за руль.

– Как говорят в таком случае: люди есть, 
работать некому.

– Сейчас нет квалифицированных кадров – 
ни механизаторов, ни водителей. Переаттес-
тацией рабочих мест никто не занимается, 
всё брошено на произвол судьбы. Говорят: 
«Вы – коммерческая организация, обучайтесь 
и обучайте других». 

Раньше Карсовайская школа готовила 
механизаторов, водителей, операторов 

машинного доения и швей-мотористок. Дети 
после окончания школы уже имели специаль-
ность. Теперь этого нет, но есть прекрасные 
условия для практики: под боком существует 
базовое хозяйство, почему хотя бы не привес-
ти детей на экскурсию и показать современ-
ную технику?

– Иван Борисович, вы 40 лет работаете 
в сельском хозяйстве, наверняка были ситуа-
ции и похуже.

– Такой ситуации, как в этом году, не 
припомню. Как стена впереди стоит, а как её 
пробить – не знаешь. Когда я стал руково-

дителем в 1997 году, более 200 человек на 
предприятии работало, ещё раньше, в совхозе 
«Россия», –  670 человек, а сейчас – 70. При 
этом обрабатываем больше площадей и доим 
молока намного больше. Но перспективы 
туманны. Невозможно развиваться в таких 
сложных условиях: нет цены ни на молоко, ни 
на мясо, нет ни субсидий, ни поддержки. Хотя 
бы работать не мешали!

Вот такую картину мы застали, когда зашли 
в бухгалтерию: здесь готовились 
к арбитражному суду.

Ре
кл

ам
а
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ы преодолели довольно 
высокий для нас рубеж – 4 т 
молока в день. Молоковоз 
приобрели в конце прошлого 

года, казалось, с запасом, а сейчас его заполня-
ем под крышку. Но я понимаю, что нет предела 
совершенству: сколько живёшь – всё время 
будешь смотреть вверх и туда стремиться. 

При этом дойное стадо не увеличиваем, 
сейчас у нас содержится 168 коров. 7500 кг 
молока от коровы получили в прошлом году. 
Ещё недавно доили по 27 кг молока и выше, 
но сейчас в связи с отёлами и жарой есть не-
большой спад. 

Вообще, весь этот год живём «на волне» 
молока относительно его производства и цены. 

С начала года закупочная цена на моло-
ко снизилась до 30% – на 9 рублей. Сейчас 
переработчик (у нас «Ува-молоко») принимает 
сырьё по базовой цене, а наценки идут за 
качество. Мы сдаём молоко высшим сортом, 
с хорошим содержанием жира – 3,8%, белок 
тоже выше базового. То есть сегодня выше 
закупочных 27 руб./кг не перепрыгнешь, при 
существующем уровне цен для нашего пред-
приятия – это потолок.  

Снижать надои молока – себе дороже, по-
тому что упасть легко, а подниматься сложно. 
Раньше у нас были довольно частые перебои 
с электроэнергией, сейчас энергосеть закольце-
вали, и проблем стало меньше. А года два-три 
назад, помню, в хозяйстве не было света в тече-
ние суток. Доили высокоудойных коров руками, 
но качественно эту работу не выполнишь. Как 
ревели коровы на ферме – все в деревне слыша-
ли! Практика показала, что в животноводстве 
нельзя работать на авось: надо и коров кормить 
строго в определённое время, и доить тоже.

– За счёт чего вам удалось поднять надои?

– Это планомерная работа в течение многих 
лет – и со стадом, и с кормовой базой. Нынче 
мы впервые круглогодично кормим коров 
рапсовым жмыхом, а раньше покупали его 
только в зимнее время. Добавляем последние 
полгода и белок. А основу рациона составляют 
наши корма. 

Благодаря запасам прошлого года всё стадо 
кормим силосом, а раньше летом давали коро-
вам «зелёнку». В 2022-м получили и прекрасную 
урожайность зерновых на уровне 27 ц/га, для Ва-
вожского района это невысокий результат, а для 
нас вполне: зерном полностью себя обеспечили, 
оставив даже переходящий фонд. 

– Что с кормами этого года? Как сказалась 
на вашем хозяйстве засуха?

– С первого укоса мы собрали столько 
кормов, сколько планировали – 2800 т сенажа 
и силоса при плане 5500 тонн. Но основную 
ставку делали на кукурузу, а она дала сбой. 

Сначала кукурузу заморозило, потом зажарило, 
а воды нет. Первые дожди пошли только после 
первой декады июля. Зелёную массу, конечно, 
наберём, но её высокого качества не будет. При 
этом нарастили площадь под эту культуру – 
вместо 74 га посеяли 100 га. 

Обрабатываем 1200 га пашни, площади не 
увеличиваем, просто перераспределяем куль-
туры – меньше зерновых, добавили кукурузы, 
перепахали многолетние травы и посеяли 
вновь. Сеем четыре зерновые культуры – пше-
ницу, ячмень, овёс, озимую рожь. В этом году 
больше посеяли трав: если раньше было под 
ними занято 100 га, то сейчас – 230 га. 

Обрабатываем поля не только у себя 
в округе, но и за 50 км от Каменного Ключа. 
Для того чтобы минимизировать затраты на 
транспортировку того же сена, долго не могли 
решиться на покупку «КамАЗа» с прицепом, но 
два года назад всё же приобрели. В этом году 
также купили трактор МТЗ, большой культи-
ватор «Ярославич», благодаря ему качество 
обработки почвы и сроки совсем другие. 

– При этом, как всегда, за одним механиза-
тором закреплено несколько единиц техники?

– У нас шесть механизаторов и два во-
дителя. Приходится им в таком небольшом 
хозяйстве, как наше, работать и в поле, и на 
ферме. Случаются иногда приятные неожидан-
ности. Недавно к нам на работу пришли доярка 
и её сын после армии. Ещё один механизатор 
вернулся после того, как поработал на стройке.  

– По этому случаю хочется сказать: «Везде 
хорошо, где нас нет». Но каждому сельскому 
жителю мы бы убедительно посов етовали 
попробовать поработать в вашем хозяйстве, 
пожить в прекрасной деревне Каменный Ключ. 
Потому что у вас созданы все условия для 
работы и жизни! 

Михаил Юрьевич СНИГИРЕВ,  
председатель СПК «Каменный Ключ» 

СПК «КАМЕННЫЙ КЛЮЧ» – НЕБОЛЬШОЕ ХОЗЯЙСТВО В ВАВОЖСКОМ РАЙОНЕ – 
ДОБИВАЕТСЯ БОЛЬШИХ ПРОИЗВОДСТВЕННЫХ УСПЕХОВ. СЕЙЧАС СДАЁТ ЕЖЕСУТОЧНО 
НА ПЕРЕРАБОТКУ 4 Т МОЛОКА. ОБ ЭТОМ ЕЩЁ ПАРУ ЛЕТ НАЗАД И НЕ МЕЧТАЛИ. 
О СЕГОДНЯШНЕМ ДНЕ ПРЕДПРИЯТИЯ МЫ РАЗГОВАРИВАЕМ С ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ 
МИХАИЛОМ ЮРЬЕВИЧЕМ СНИГИРЕВЫМ.

Поймать молочную «волну»
Республиканский масштаб / Крупным планом

-М

Коллектив механизаторов с председателем (слева) В прошлом году в СПК обновили и интерьер офиса
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Коллективы ваших предприятий неизменно достигают высоких результатов 
работы, постоянно наращивают уровень и качество сельхозпроизводства. 
В каждом высоком результате – ваш большой вклад как талантливых, грамотных 
руководителей, умеющих ставить перед командой амбициозные задачи, 
консолидировать усилия каждого для их уверенного решения. 

Мы выбираем для сотрудничества только ответственных партнёров, потому рады 
налаженному с вами взаимодействию, вы – настоящие профессионалы, опытные 
специалисты, досконально знающие своё дело.

Пусть и в дальнейшем ваши хозяйства занимают самые высокие позиции в числе 
предприятий сельского хозяйства Удмуртии, находятся среди лидеров, на которых 
равняются! Желаем, как и прежде, идти только вперёд, преумножать показатели 
работы, в том числе по производству молока. Новых вам успехов и достижений, 
ярких профессиональных побед, удачи во всём, что вы запланировали!    

Примите самые искренние, добрые поздравления!
Ирина Канифовна 
МАКАРОВА, 
директор 

обособленного 

структурного 

подразделения 

«Удмуртия» 

ООО «Юговской 

комбинат молочных 

продуктов»

Уважаемые коллеги!

В августе отмечают дни рождения наши надёжные, стабильные деловые партнёры – 

руководители ведущих хозяйств Удмуртии:

Владимир Александрович КАПЕЕВ, председатель колхоза (СХПК) им. Мичурина 

Вавожского района

Людмила Васильевна ШИВЫРТАЛОВА, председатель СПК им. Суворова Киясовского района

Олег Леонидович БАДЕРИН, директор ООО «Уйвай» Дебёсского района

Уфа 

Для Удмуртии: тел. +7 (843) 222-51-04 (г. Казань) 
Руководитель отдела продаж «Лира Фарм» Виктор Яблоков: +7 951 193-50-62

СРЕДСТВА ДЛЯ ГИГИЕНЫ ВЫМЕНИ КОРОВЫ необходимы для того, чтобы обеспечить 
должный уход за животным, что будет способствовать повышению качества молока. 
Вымя коровы необходимо обрабатывать до и после доения - это позволит вам получать 
молоко только высшего качества и удерживать его на этом уровне.

Нам доверяют больше 1000 хозяйств

1. ОЧИЩЕНИЕ 2. ДЕЗИНФЕКЦИЯ 3. УХОД

3
МОЮЩИХ СРЕДСТВ 

«ЛИРА ФАРМ»

ГЛАВНЫЕ 
ЗАДАЧИ

«Лира Фарм» работает с 2012 года и является одним из лидеров 
по обеспечению предприятий агропромышленного комплекса 
в Татарстане, Марий Эл, Башкортостане, Удмуртии и Кировской области.

СОБСТВЕННОЕ 
ПРОИЗВОДСТВО 
В РЕСПУБЛИКЕ 

ТАТАРСТАН.
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этом году убороч-
ная страда везде 
началась необычно 
рано. Когда вы 

вышли на уборку зерновых и 
зернобобовых?

– У нас уборка началась с го-
роха. Мы давно выращиваем эту 
культуру, в этом году ею занято 
120 га площадей. 24 июля выеха-
ли на уборку, один сорт успели 
убрать, но пошёл дождь, работы 
пришлось приостановить. Этот 
год был довольно необычным 
в плане кормозаготовки: убрали 
один укос трав и дали людям 
выходные, потому что срочной 
работы на полях не было. Сенажа 
заготовили 56% от плана, сена – 
45%, но остались его большие 
запасы с прошлого года. 

Сейчас готовимся убирать вто-
рой укос: люцерна себя хорошо 
показывает, клевер после дождей 
зеленеет, но высоко не поднялся, 
при этом где-то уже цветёт.

Конечно, большие надежды 
возлагаем на кукурузу, впервые 
в этом году посеяли гибрид 
импортной селекции, а не только 
отечественные сорта. Хотя её 
прихватило заморозками, это мы 
заметили, когда она стала подни-
маться в рост и на ней появились 
жёлтые листочки. Кукуруза долго 
болела, однако благодаря теплу 
и дождям поднялась. 20 тыс. т  – 
наш план по заготовке силоса из 
кукурузы, и в прошлом году мы 

его выполнили, при этом в начале 
июня культура тоже страдала 
из-за холодов, но потом ситуация 
нормализовалась. 

Основные площади у нас 
заняты под ячмень – 735 га, но 
на полях, где почва песчаная, 
растения слабые, низкорослые, 
боюсь, что даже жатка их не 
возьмёт. Немало сеем пшеницы: 
305 га яровой, 300 га – озимой. 
Поля с озимой пшеницей в не-
плохом состоянии, надеюсь, что 
будем с урожаем, конечно, не как 
в прошлом году, когда собрали 
рекордные для хозяйства 61 366 ц 
с урожайностью 32,3 ц/га. 

В 2022 году всё было 
замечательно: и кормов за-
готовили в достатке, и зерна 
убрали много, и на молоко была 
хорошая цена. А после нового 

года произошёл обвал цен, и 
всё покатилось…

– Насколько серьёзно в вашем 
хозяйстве снизилась цена на 
молоко? 

– Сначала на 9 руб., а сейчас – 
на все десять. Только за первое 
полугодие потеряли от снижения 
закупочной цены 13 млн рублей. 
Поэтому приходится на всём 
экономить, нет возможности при-
ступать к большим строительным 
проектам, которые хотелось бы 
реализовать в этом году. 

– При этом вы продолжаете 
наращивать валовое производ-
ство молока или сократили его 
объёмы?

– Третий год, как я работаю 
на предприятии руководителем, 
постоянно наращиваем производ-
ство молока. Так, если за первое 

полугодие в прошлом году произ-
вели 47 620 ц молока, то за шесть 
месяцев этого года – 48 300 ц. 

На данный момент в сутки 
доим 27 тонн, на корову получаем 
24,1 кг. Однако продуктивность 
пока не растёт, сказывается жара, 
хотя мы не то чтобы сократили 
рационы, даже наоборот, сделали 
их более качественными по со-
держанию – даём коровам жмых, 
шрот, зерно кукурузы, другие 
добавки. Кроме этого, используем 
для кормления наш комбикорм.

На данный момент на фермах 
хозяйства содержится 1150 коров, 
за последний год нарастили 
поголовье на 50 коров. Но пока 
не видим возможности больше 
увеличивать дойное стадо, потому 
что у нас и так достаточно высо-
кая плотность поголовья на один 
гектар пашни. 

– Скоро исполнится год, как за-
пустили в эксплуатацию кормовой 
центр. Насколько он оправдал 
ваши ожидания?

– Конечно, оправдал, во 
всех отношениях. Во-первых, 
созданы комфортные усло-
вия для работников. Теперь 
механизаторам нет необходи-
мости стоять где-то на улице в 
ожидании погрузки-разгрузки, 
для них есть отдельная комната, 
где они могут находиться между 
техпроцессами. И второе – 
благодаря кормоцентру удаётся 
выдерживать рационы для 

Владимир Витальевич ГОРШКОВ, 
председатель СХПК-колхоз «Луч»

В КОМАНДУ ЛИДЕРОВ ЛЮБОГО ПРОИЗВОДСТВА, А ОСОБЕННО АГРОПРОМЫШЛЕННОГО, 
НЕ ТАК ПРОСТО ПРОБИТЬСЯ: ПРИХОДИТСЯ ИНВЕСТИРОВАТЬ ВО ВСЕ НАПРАВЛЕНИЯ ОДНОВРЕМЕННО, 
РАЗВИВАЯ И РАСТЕНИЕВОДСТВО, И ЖИВОТНОВОДСТВО, И ПО ВОЗМОЖНОСТИ ПЕРЕРАБОТКУ. 
А КАКИМ БУДЕТ РЕЗУЛЬТАТ, ПОКАЖЕТ БУДУЩЕЕ. НО ЕЩЁ СЛОЖНЕЕ ПРОИЗВОДСТВЕННЫЕ 
ПОКАЗАТЕЛИ УДЕРЖАТЬ. ТРУЖЕНИКАМ СХПК-КОЛХОЗ «ЛУЧ» ВАВОЖСКОГО РАЙОНА ЭТО УДАЁТСЯ, 
НЕСМОТРЯ НА НЕПРОСТУЮ СИТУАЦИЮ НА РЫНКЕ. О СЕГОДНЯШНЕМ ДНЕ ПРЕДПРИЯТИЯ МЫ 
РАЗГОВАРИВАЕМ С ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ ВЛАДИМИРОМ ВИТАЛЬЕВИЧЕМ ГОРШКОВЫМ. 

Удержать лидерство – 
непростая задача

Республиканский масштаб / Крупным планом

-В

Идет строительство зернового склада Строится телятник
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кормления животных разных 
физиологичес ких групп – от вы-
сокоудойных до  сухостойных. 

Крупных объектов не строим, 
но стройка всё равно идёт. Сейчас, 
например, возводим  корпус для 
холодного содержания нетелей на 
200 голов. Там они будут содер-
жаться на беспривязи, на глубокой 
подстилке, а маленькие телята – 
в отдельных клетках. В августе 
планируем объект запустить 
в эксплуатацию.

Также строим большой 
склад на 1500 кв. м под зерно 
и кормовые добавки. До сих 
пор у нас существует проблема 
с разгрузкой продукции – старые 
склады низкие, а сейчас фуры 
смогут спокойно заехать в корпус 
и поднять кузов, чтобы выгрузить 
продукцию.

Есть огромное желание про-
должить ремонт животноводчес-
ких корпусов старого образца, 
обновляться. Но строиться сейчас 
себе дороже, ещё и при такой за-
купочной цене. Один бетон только 
чего стоит! 

– Владимир Витальевич, за то 
время, как вы руководите хозяй-
ством, какие-то кардинальные 
изменения произошли?

– Когда меня выбрали предсе-
дателем, мне хотелось максималь-
но механизировать техпроцессы, 
особенно в животноводстве. 
И за это время удалось кое-что 
сделать. Например, благода-

ря новому кормовому центру 
животноводы не таскают посыпку 
вёдрами или тачками. На ферму 
привозят готовый рацион, и его 
тут же кормораздатчик раздаёт 
животным (к слову, в этом году 
мы приобрели ещё один). 

Когда я впервые оказался в ро-
дильном отделении, был удивлён, 
как животноводам приходится 
каждый раз поднимать телёнка 
с бетонного покрытия на дере-
вянные полати, примерно на пол-
метра в высоту, чтобы произвести 
обработку. А сейчас эта проблема 
решена – постелили в помещении 
пятисантиметровые резиновые 
маты, сделали отдельные клетки 
для телят, а деревянные полати за 
ненадобностью разобрали. 

Для того чтобы проще произ-
водить манипуляции с живот-
ными, устанавливаем  хед-локи, 
для начала решили попробовать 
в новом телятнике – это также 
значительно облегчит работу 
животноводов. 

Несмотря на закупочные 
цены, постоянно обновляем парк 
техники.  В этом году приобрели 
два МТЗ-82, гусеничный трактор 
ТГ-90, МТЗ 1221 вместо старых 
тракторов. А в планах – покупка 
трактора на 300 л. с. Чтобы жить 
будущим, необходимо это буду-
щее приблизить. А стоять на месте 
нельзя. Остановишься – упустишь 
момент и уже не догонишь. 

СХПК-КОЛХОЗ «ЛУЧ» 
КАК ПЛЕМПРЕДПРИЯТИЕ 
ПРИНИМАЛ УЧАСТИЕ 
В ВЫСТАВКЕ ЖИВОТНЫХ, 
ПРОШЕДШЕЙ В РАМКАХ 
ФЕСТИВАЛЯ «АГРО.ПРО», 
И ВЫШЕЛ В ПОЛУФИНАЛ. 
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ергей Геннадьевич Исупов родился в дер. Зяглуд-Какся, 
центральной усадьбе хозяйства, в семье крестьян, в ко-
торой воспитывалось трое детей. Один из братьев сейчас 
тоже трудится в колхозе водителем молоковоза. 

В детстве Сергей, как все деревенские дети, подрабатывал 
в хозяйстве там, где требовались рабочие руки. В одно время даже 
был трактористом. К слову, немало сегодняшних руководителей 
начинали свою карьеру с освоения профессии механизатора. 

После окончания школы поступил в Асановский совхоз-техни-
кум, потом служил в армии. Начинал работать в «Горд Октябре» 
механиком, в 2018 году был переведён на должность главного 
инженера. 

Михаил Юрьевич Снигирев, председатель СПК «Каменный 
Ключ», говорит о своём коллеге: «Сергей Геннадьевич – чело-
век с активной жизненной позицией, всей душой болеет за своё 
хозяйство. При этом очень скромный. В совершенстве знает работу 
инженера, можно всегда к нему обратиться с вопросом, подскажет 
и поможет». 

Со вступления в новую должность прошло четыре месяца, по-
этому можно подвести первые итоги работы. 

Начинания во главе с новым председателем хозяйства успешны. 
Например, кормов заготовили больше плана, монокормом скот 
обеспечен до следующего сезона. Из 1800 га пашни 1200 га занято 
под зерновые, 180 га – под посевы кукурузы, поэтому кормовая база 
будет ещё пополняться.

Предприятие ведёт обновление машинно-тракторного парка, 
в этом году приобрели пресс рулонный, сейчас поставили на два 
трактора пока в тестовом режиме новую версию системы «Глонасс» .

В надежде на добрый урожай зерновых в хозяйстве строится 
просторный склад. Работа идёт по всем направлениям! 

«Горд Октябрь»: 
100 дней после выборов

В АПРЕЛЕ  В СХПК «ГОРД ОКТЯБРЬ» ВАВОЖСКОГО 
РАЙОНА ИЗБРАН НОВЫЙ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ. НА СМЕНУ 
ЛЕОНИДУ НИКОЛАЕВИЧУ КУЗЬМИНУ, 25 ЛЕТ 
РУКОВОДИВШЕМУ ХОЗЯЙСТВОМ, ПРИШЁЛ ГЛАВНЫЙ 
ИНЖЕНЕР СЕРГЕЙ ГЕННАДЬЕВИЧ ИСУПОВ. ЗА НЕГО 
ПРОГОЛОСОВАЛО 46 ЧЛЕНОВ КООПЕРАТИВА.

Сергей ИСУПОВ, председатель, 
с механизаторами Александром СМИРНОВЫМ, 

Николаем ЧАЙНИКОВЫМ, Сергеем МЕДВЕДЕВЫМ

С
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37 ГОЛОВ СКОТА 
В НАСЛЕДСТВО
Конечно, Кулиев знал, что сделал 
нелёгкий выбор. Но не мог 
представить, насколько тяжёлым 
окажется этот груз, сколько 
испытаний ему предстоит пре-
одолеть. 

В наследство новому соб-
ственнику достались 37 тощих 
коров, которые давали в сутки 
200 кг молока. Не было ни одной 
единицы техники в исправном 
состоянии. Поэтому приходилось 
начинать деятельность предпри-
ятия с чистого листа и с нового 
названия, одноимённого с на-
селённым пунктом, в котором 
оно находилось, – ООО «Архан-
гельское».

Новому руководителю при-
шлось финансировать несколько 
направлений одновременно. 
Только на приобретение скота 
предстояло потратить поряд-

ка 15 млн рублей. Для начала 
240 голов привезли из Фалёнок, 
потом ещё не раз покупали 
партии животных. И сейчас на 
предприятии содержится 500 го-
лов КРС, в том числе 220 голов 
дойного стада. Из года в год 
«Архангельское» наращивает 
производство молока, в прошлом 
году получили около 6 тыс. кг 
молока на корову. Но сейчас 
в связи с жарой и из-за того, что 
скот пасётся на полях со скудной, 
посохшей травой, производство 
молока сократилось. На предпри-
ятии понимают, что это явление 
временное, так как кормов на 
предстоящую зимовку загото-
вили достаточно: на площадях 
территориального отдела прошли 
дожди, кроме того, здесь сделали 
подсев клеверов. На середину 
июля заготовили 6 тыс. т силоса, 
200 т сена. Виды на урожай 
зерновых – а здесь сеют пше-

ницу, ячмень, овёс, рожь – тоже 
неплохие. Да и в прошлом году 
предприятие обеспечило себя 
объёмистыми кормами и зерном 
в полном объёме. 

За прошедшие десять лет, 
что Новруз Байрамович руко-
водит хозяйством, практически 
полностью был обновлён парк 
техники. Приобретено пять 
тракторов «Беларус», зерно-
уборочный комбайн «Вектор» и 
кормоуборочный «Дон», куплено 
немало единиц техники, бывшей 
в употреблении. Выполнен 
большой объём строительных 
и ремонтных работ на произ-
водственных площадках. Только 
в прошлом году в ООО «Архан-
гельское» строительная бригада 
провела реконструкцию гаража, 
и сейчас в нём одинаково ком-
фортно работать в любое время 
года. Кроме того, был ремонт 
на КЗС. 

НОВОЕ ХОЗЯЙСТВО – 
НОВЫЕ ЗАДАЧИ
Этот год для предприятия знако-
вый не только своей юбилейной 
датой, но и тем, что спустя десять 
лет Новруз Байрам оглы Кулиев 
решился на новый шаг – приоб-
ретение ООО «Заря», поручив 
бразды правления младшему сыну 
Эльнуру. 

«Спасибо директору пред-
приятия Николаю Васильевичу 
Ключерову, что доверил нам хо-
зяйство, хотя претендентов было 
достаточно. И мы, в свою очередь, 
постараемся его не подвести, 
будем развивать производство», – 
говорит Эльнур Новруз оглы. 

Добавим, что Кулиевым на 
этот раз посчастливилось при-
обрести пусть небольшое и не-
богатое хозяйство, но с хорошей 
финансовой историей: в феврале, 
когда произошла смена соб-
ственника, за ним не числилось 
долгов. В прошлом году в «Заре» 
провели реконструкцию одного 
двора на 200 голов – перекрыли 
крышу, обновили освещение, 
поставив энергосберегающие 
лампочки, поменяли навозный 
транспортёр, поилки, внутри 
фермы положили бетонные 
плиты. И сейчас есть желание 
соединить коровник и телятник 
бетонированным перекрытием, а 
позже установить молокопровод 
и разместить здесь дойное стадо. 

В настоящее время в хозяйстве 
300 голов КРС, в том числе 
70 коров. С приходом нового 
собственника здесь сразу решили 

Новруз Байрам оглы КУЛИЕВ, учредитель ООО «Архангельское» (справа), 
и Николай Васильевич КЛЮЧЕРОВ, бывший директор ООО «Заря»

Эльнур Новруз оглы КУЛИЕВ, 
директор ООО «Заря»

ДЕСЯТЬ ЛЕТ НАЗАД У КОЛХОЗА ИМЕНИ ЛЕНИНА КРАСНОГОРСКОГО РАЙОНА, НАХОДЯЩЕГОСЯ 
В ПРЕДБАНКРОТНОМ СОСТОЯНИИ, ПОЯВИЛСЯ НОВЫЙ ИНВЕСТОР. НОВРУЗ БАЙРАМ ОГЛЫ 
КУЛИЕВ, БАЛЕЗИНСКИЙ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ, КОТОРЫЙ ЗАНИМАЛСЯ ПРЕЖДЕ ОТКОРМОМ 
МОЛОДНЯКА В ГЛАЗОВСКОМ РАЙОНЕ, РЕШИЛ ВЫКУПИТЬ ПРЕДПРИЯТИЕ. И НЕ ПРОСТО 
ВЫКУПИТЬ, А ВЫВЕСТИ ИЗ СОСТОЯНИЯ ЗАСТОЯ, ВДОХНУТЬ В НЕГО НОВУЮ ЖИЗНЬ.

Республиканский масштаб / Крупным планом

От «Архангельского» до «Зари»

РЕ
КЛ

АМ
А
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поменять рацион кормления жи-
вотных – приобрели комбикорм, 
патоку. Эти мероприятия дали 
плоды – надои медленно пошли 
вверх.

Правда, с заготовкой кормов 
в «Заре», в отличие от «Архан-
гельского», было непросто. 
Вроде бы хозяйства расположены 
в одном районе, но на близлежа-
щих территориях с Мухино за два 
месяца прошёл лишь один дождь, 
поэтому пришлось косить травы 
не только рядом с деревней, но 
и в Юкаменском районе, и в за-
брошенной деревне Красногор-
ского района, и даже в Кировской 
области. И на сегодняшний день 
заготовлено 225 т сена.

Хозяйство обрабатывает око-
ло 3000 га пашни. Когда-то сеяли 
540 га пшеницы и овса, но в це-

лях экономии ресурсов сократили 
посевы до 300 га, а в этом году 
заняли под зерновые вместе 
с однолетними травами 350 га. 

Нынче сев был без удобре-
ний, хотя годом ранее делали 
попытку приобрести минеральные 
удобрения, которые из-за дождей 
пришлось использовать под 
многолетние травы. 

Техника для обработки поч-
вы есть, но хотелось бы иметь 
более мощную, чтобы один 
трактор мог заменить три-
четыре единицы. Однако вопрос 
свободных денежных ресурсов,  
особенно в настоящее время 
падения закупочных цен на 
молоко, чрезвычайно актуален. 
«Цена на молоко упала, а на 
солярку, запчасти подскочила, – 
говорит Николай Васильевич 

Ключеров. – Один подшипник 
на пресс стоит 800 руб., а их там 
42 штуки, и они очень часто «ле-
тят». При этом, чтобы работника 
заинтересовать, надо платить 
хорошую зарплату, ему нет дела 
до наших проблем». 

ОДНИ ЗА ВСЕХ
Кадровая проблема для обоих 
хозяйств одна из самых злобо-
дневных. В том и другом хозяй-
стве много людей со стороны. 
В «Архангельском» работает 
даже женщина родом из Хабаров-
ского края. 

В ООО «Заря» на постоянной 
основе трудится всего 11 человек, 
но в разгар сезона привлекают 
дополнительно ещё столько же 
сотрудников со стороны. Для их 
проживания предприятие взяло 

в аренду четыре заброшенных 
дома в д. Мухино. 

Часто руководителям при-
ходится самим заменять или 
подменять работников: Николай 
Васильевич нередко садится за 
штурвал комбайна, Эльнур – за 
баранку «КамАЗа», Новруз Байрам 
оглы выходит в поле в качестве… 
пастуха. Как говорят мужчины, 
работы они не боятся. 

Новый директор ООО «Заря» 
Эльнур Новруз оглы Кулиев – 
человек для сельского хозяйства 
не случайный. На протяжении 
последних десяти лет он активно 
вместе со старшим братом 
Сохрабом помогал отцу вести 
хозяйство, занимался продажей 
зерна, строительством и ремонтом 
производственных помещений 
в АПК Кировской области и Удмур-
тии, в том числе в Красногорском 
районе, приобретал скот для 
«Архангельского».

«С 1983 года я живу в Уд-
муртии, и очень многое меня 
связывает с республикой: друзья, 
знакомые и, конечно, дело, кото-
рым занимаюсь, – говорит Новруз 
Байрам оглы  Кулиев. – Бросить 
всё это невозможно. Обратного 
пути для меня и сыновей нет». 

7777777777777777777777777777777777777777777777777777777777777777777777777777777777777777777777777777777777777777777777777111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111krmz2006@rambler
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СДЕЛАНО В УДМУРТИИ
Смешно и нелепо видеть название День поля 
на латинице, особенно сейчас, когда коллек-
тивный Запад напрочь не признаёт Россию и её 
достижения.

Почему бы просто не остановиться на рус-
ском варианте? А когда-то была ещё и
Выставка достижений народного хозяйства.

Законодатель ограничивает средства 
массовой информации в написании рекламных 
текстов – все иностранные названия, не за-
регистрированные в качестве товарного знака, 
должны сопровождаться русской транскрип-
цией. Почему это правило не действует в отно-
шении вывесок, которыми пестрят российские 
города, в брендировании компаний и продуктов 
российского происхождения?

Нам кажется, что в этом кроется неуваже-
ние к своим достижениям, заискивание перед 
Западом, тотальная зависимость перед всем 
«забугорным». Поэтому для нас прошедшее 
мероприятие было «Агро.Про» – про агро, про 
агропромышленный комплекс Удмуртии.

ПОПАСТЬ ПОД ЦВЕТ НАСТРОЕНИЯ
А теперь – по сути. Мероприятие было 
масштабным, многоплановым, многосектор-

ным. В отличие от предыдущих фестивалей, 
площадки удалось разместить более компакт-
но, пройти от одной до другой не составляло 
большого труда. Фестиваль был насыщен  
интересностями. Увлекателен как для живот-
новодов, так и агрономов, для руководителей 
предприятий и инженерных служб. Было чем 
заняться в выходной тем, кто пришёл с кем-то 
или потому что просто любопытно, чем живёт 
село и сельское хозяйство. Расчёт на город-
скую аудиторию был верным – не случайно 
фестиваль проводился в с. Первомайский. 
Горожане приезжали вместе с детьми и потом 
долго делились фото в соцсетях, удивлялись, 
как такая массивная техника была доставлена 
на поле из города.

Множество компаний на базе своих пло-
щадок оборудовали фотозоны. На фуд-кортах 
можно было отведать натуральную фермер-
скую продукцию. На главной сцене фести-
валя артисты весь день развлекали гостей, 
а желающие могли даже отправить открытку 
с праздника – рядом с центральным входом 
несла дежурство «Почта России».

Экспоненты тоже постарались удивить 
публику. ООО «ИжАгроТехСтрой», пригласив-
шему на свою площадку кубинских танцоров 

для проведения мастер-класса, это удалось: 
гости, собравшиеся в круг, от души веселились 
с чернокожими красавцами.

ВРЕМЯ – ДЕЛУ
Приятной неожиданностью стал визит высоких 
гостей. На пленарное заседание был приглашён 
генеральный директор Национального союза 
производителей молока Артём Сергеевич 
Белов. 

В рамках агропромышленного фестиваля 
прошёл XXXIX Республиканский смотр-конкурс 
крупного рогатого скота. В качестве жюри вы-
ступили: Питер Джеймс Бадлер, известный как 
первый судья крупного рогатого скота, судив-
ший мясной скот на всех шести континентах, и 
Марина Николаевна Лантух, главный зоотехник 
Ассоциации «АСЧАР».

На экспозиции техники и сервисных 
компаний в сфере растениеводства и жи-
вотноводства были представители Москвы и 
Санкт-Петербурга, Кировской, Ульяновской, 
Свердловской областей, Пермского края, 
Татарстана...

Организаторы отмечали, что на меропри-
ятие собрались 200 компаний из Удмуртии и 
других регионов России.

ЕСТЬ В АГРОПРОМЫШЛЕННОМ КОМПЛЕКСЕ УДМУРТИИ ОДНО ЗНАКОВОЕ СОБЫТИЕ, О КОТОРОМ ГОВОРЯТ, 
А ПОТОМ ВСПОМИНАЮТ ДО ТЕХ ПОР, КОГДА ВНОВЬ НЕ НАСТУПИТ ВРЕМЯ ГОТОВИТЬСЯ К ОЧЕРЕДНОМУ 
МЕРОПРИЯТИЮ. РЕЧЬ ИДЁТ О ФЕСТИВАЛЕ С ИНОСТРАННЫМ НАЗВАНИЕМ – AGRO.PRO-2023.

Тема номера / «Агро.Про»

Поле для инноваций
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ВСЕ – НА «СМОТРИНЫ» 
Гости мероприятия могли живьём 
увидеть не только крупный 
рогатый скот молочных и мясных 
пород, но и коз, норок, пчёл, рыбу...  
А профессионалы соревнова-
лись – в рамках мероприятия 
прошёл XXXIX Республиканский 
смотр-конкурс сельскохозяй-
ственных животных. На ринге 
было представлено 101 животное 
из 36 хозяйств. Среди них опреде-
ляли лидеров. 

Абсолютным чемпионом мо-
лочного направления продуктив-
ности стала корова из ООО «Мир» 
Воткинского района.

Абсолютным чемпионом мяс-
ного направления продуктивно-
сти –  бык КФХ Чушъяловой Н. В. 
Малопургинского района.

Кроме этого, стоит отметить чем-
пионов в других категориях:

«Племенная молочная тёлка» –  
из АО «Путь Ильича» Завьялов-
ского района;

«Племенная молочная корова 
I лактации» – из СПК (колхоз) 
«Удмуртия» Вавожского района;

«Племенная молочная корова 
II лактации» – из ООО «Мир»
Воткинского района;

«Племенная молочная корова 
III лактации и старше» – из 
ООО «Чура» Глазовского района.

Вторые места в категориях:
«Племенная молочная тёлка» – 

из СПК «Свобода» Увинского 
района;

«Племенная молочная корова 
I лактации» – из ООО «Уромское» 
Малопургинского района;

«Племенная молочная корова 
II лактации» – из СПК (колхоз) 
«Удмуртия» Вавожского района;

«Племенная молочная корова 
III лактации и старше» – из 
СПК-колхоз «Заря» Можгинского 
района.

Третьи места в категориях: 
«Племенная молочная тёл-

ка» – из ООО «Чура» Глазовского 
района;

«Племенная молочная корова 
I лактации» – из ООО «Мир» Вот-
кинского района;

«Племенная молочная корова 
II лактации» – из АО «Восход» 
Шарканского района;

«Племенная молочная корова 
III лактации и старше» – из СПК 
«Ленин сюрес» Игринского района.

Лучшими животными крупного 
рогатого скота мясного направле-
ния продуктивности стали:

Чемпионом категории «Мясной 
бык» –  из КФХ Чушъяловой 
Н. В. Малопургинского района;

Чемпион категории «Мясная 
тёлка» –  из ООО «Заря» Завья-
ловского района;

Чемпион категории «Мясная 
корова» – из КФХ Чушъяло-
вой Н. В. Малопургинского района.

Были определены не только 
чемпионы среди КРС молочных 

и мясных пород, но и выявлены 
лучшие представители круп-
ного рогатого скота в разных 
номинациях:

«Лучшее вымя» – у коровы 
АО «Путь Ильича» Завьяловского 
района;

«Лучшие конечности» – у коро-
вы СПК «Луч» Глазовского района;

«Гармоничная походка» – у жи-
вотного СПК «Колхоз Путь к ком-
мунизму» Балезинского района;

«Лучшая выраженность молоч-
ного типа» – у коровы СХК «Моло-
дая гвардия» Алнашского района;

«Лучшая демонстрация 
животного» – у АО «Путь Ильича» 
Завьяловского района, выводчик 
Дарья Юрьевна Тронина.

«Наивысший пожизненный 
удой» – у коровы История с ре-
зультатом 51043 кг молока за пять 
лактаций, животное принадлежит 
СПК (колхоз) имени Калинина  
Дебёсского района.

Более 200 единиц техники представили 
30 дилеров и производителей. Для сравнения: 
в прошлом году аналогичное мероприятие 
посетили 150 компаний, было презентовано 
100 отечественных и иностранных моделей. 
В 2021 году на межрегиональном фестивале 
более 30 компаний выставляли сельхозтехнику. 
То есть количество участников с технически-
ми новинками остаётся неизменным, но они  
демонстрируют в два раза больше единиц тех-
ники. Вот вам и санкции Запада, и проблемы 
с логистикой! Правда, цены на машины и обо-
рудование «кусаются». Например, стоимость 
европейской техники поднялась в 2–2,5 раза, 
чему поспособствовал и курс валют.

Дилеры отмечают, что в целом год достаточ-
но сложный, трудно что-то планировать, час то 
приходится руководствоваться интуицией.

Но как бы им хотелось работать планово – 
завозить на склады столько техники, сколько 
смогут продать. А этот год непредсказуемый: 
то цена на молоко обрушится, то засуха случит-
ся. Надеяться, что крестьянин летом перена-
правит с трудом заработанный рубль с покупки 
ГСМ на техническую модернизацию, сложно. 
Но субсидии на приобретение техники могли 
бы минимизировать существующую проблему.

«По сравнению с предыдущим годом, 2023-й 
стал для нас в основном годом сервиса, годом 

обеспечения аграриев запасными частями. 
Для нас сейчас главное – сохранить клиентов, 
поддержать их технически. А новая техника, 
надеемся, – тема завтрашнего дня, следующего 
года. Когда будет ясность в стране и в мире, 
тогда будем дальше двигаться», – озвучил свою 
позицию генеральный директор ООО ТСК «Тех-
ника» Дмитрий Алексеевич Чикилев.

ВСЁ, ЧТО ВЫРОСЛО
Поля, выделенные под проведение аграрного 
мероприятия, начали готовить ещё ранней вес-
ной. Именно тогда оригинаторы предоставили 
семена своей селекции, и в течение нескольких 
месяцев шёл тщательный уход за посевами. 
К часу «икс» они должны были предстать 
в идеальном состоянии, потому что агрономы и 
селекционеры, и не только нашей республики, 
давали им оценку.

К фестивалю 2023 года было посеяно более 
100 сортов сельскохозяйственных культур на 
делянках в окрестностях Первомайского. Видо-
вой ассортимент впечатлил даже неспециали-
стов. Кроме общеизвестных зерновых, можно 
было видеть посевы люпина и сои. Публика 
охотно фотографировалась в зарослях под-
солнечника.

В гости к нашему НИИ сельского хозяйства 
и на фестиваль приехали представители пяти 

селекционных центров – Татарского, Уральско-
го, Ульяновского, Северо-Востока из Кирова 
и одного из ведущих селекционных центров 
России – «Немчиновки» из Подмосковья. 
Специалист по овсам, автор сортов Александр 
Дмитриевич Кабашов из «Немчиновки» на 
полях «Агро.Про» охотно консультировал агра-
риев, давал рекомендации по выращиванию 
своих сортов.

Присматриваясь к культурам, многие посе-
тители задавались вопросом, какую урожай-
ность гарантируют учёные и специалисты.

«В этом году основная задача сортов – 
сдерживать натиск засухи и помогать предпри-
ятиям окупать затраты, – отвечал руководитель 
филиала ФГБУ «Россельхозцентр» по УР 
Марат Васильевич Курылёв. – 25–28 ц/га для 
этого года – уже хорошо, но на данных делян-
ках урожайность будет выше».

Давать оценку такому масштабному 
мероприятию, как фестиваль «Агро.Про», – 
неблагодарное дело, потому что описать всё, 
что происходило в этот день на поле Первомай-
ского, невозможно, да и, наверное, не нужно. 
Потому что каждый нашёл там то, что искал, 
а если не нашёл, то увидел другие варианты 
решения. А главное – пообщался с коллегами, 
дал себе небольшую передышку. Чтобы завтра 
снова пойти в поле. Родное поле.

Тема номера / «Агро.Про»
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ПРИЧИНЫ ЦЕНОПАДА
О причинах сложившейся ситуации на мо-
лочном рынке России и путях выхода из неё 
рассуждал генеральный директор Националь-
ного союза производителей молока Артём 
Сергеевич Белов. 

Отметив, что корректировка цен про-
изошла весьма серьёзная, на 25–30%, он 
добавил, что произошедшее было вполне 
закономерно. «Последние восемь лет мы на-
блюдаем устойчивый рост объёмов производ-
ства товарного молока. Среднегодовой темп 
роста составлял порядка 3%. За это время 
российские производители молока прибавили 
практически 5 млн т, общий объём производ-
ства составил 25,5 млн тонн. Всё это молоко 
перерабатывалось и попадало на полки 
магазинов» , – подчеркнул эксперт. 

Он обратил внимание на то, что потребле-
ние молока и молочных продуктов не росло, 
оставаясь на уровне 240 кг на душу населе-
ния в год. При этом наблюдалось снижение 
объёмов импорта молока, прежде всего из 
стран дальнего зарубежья – объём молочного 
импорта сократился на 30%. Однако за этот 
период образовались серьёзные запасы мо-
лока: объёмы сухого обезжиренного молока 
выросли в три раза, похожая ситуация сложи-
лась с сухим цельным молоком, сывороткой 
и маслом.

С середины 2021 года резко, на 20–25%,  
выросла себестоимость молока из-за удо-
рожания кормов, прежде всего белковых, 
сильно подорожали жмыхи, шрот. Кроме 

того, произошла небольшая девальвация 
рубля. В результате начала расти цена на 
сырое молоко, что в итоге сказалось на ценах 
в рознице. Покупательский спрос стал ещё 
снижаться. С марта 2023 года рынок перестал 
справляться с ситуацией – цены на сырое 
молоко начали падать.

КОРРЕКТИРОВКА ЦЕНЫ 
СКОРО БУДЕТ
А. С. Белов считает, что основания для оп-
тимизма всё же есть: «У меня есть умеренно 
оптимистические оценки, потому что мы, 
очевидно, находимся на дне. То есть сегод-
няшние цены минимальны. Думаю, с августа 
начнутся их небольшие корректировки в 
сторону увеличения». Эксперт назвал фак-
торы, которые будут способствовать этому 
процессу.

Снижение закупочных цен должно 
сказаться и на ценах в рознице, что под-
толкнёт покупательский спрос. Уже с мая 
наблюдается оживление спроса на цельно-
молочную продукцию и сыры. Кроме этого, 
природно-климатические условия, связан-
ные с засухой и кормами, повлекут за собой 
замедление прироста объёмов производства 
молока.

Третий фактор имеет более долгосрочный 
характер. Сегодня происходит серьёзная 
работа по продвижению российских молочных 
компаний на зарубежные рынки, что должно 
привести к росту объёмов экспорта молока и 
молочной продукции.

И наконец, четвёртый фактор – это ожида-
емое ежегодное снижение импорта из Океа-
нии и Южной Америки, которые традиционно 
увеличиваются  в третьем-четвёртом кварта-
лах. В этом году этих поставок скорее всего не 
будет, или они снизятся на порядок.

Кроме этого, в России наблюдается 
тенденция снижения объёмов производства 
молока на личных подворьях и на малых 
фермах с численностью 100–300 коров. Этот 
объём молока нужно будет замещать, иначе на 
рынке возникнет дефицит.

– Беларусь эти объёмы не заместит, – от-
мечает Артём Сергеевич. – Есть некий миф 
об эффективности белорусского молочного 
животноводства. Однако, если посмотреть на 
статистику, то последние десять лет произ-
водство молока в Белоруссии не растёт, а 
средняя продуктивность коровы составляет 
порядка 5 тонн.

СМЕНА ПАРАДИГМЫ
В настоящее время в молочной отрасли 
России меняется парадигма от импортозаме-
щения к экспортоориентированности. 

– Молоко востребовано на мировом 
рынке, – рассуждает он. –  По прогнозам ана-
литиков, ежегодно мировая торговля молоком 
будет увеличиваться примерно на 2%, а это 
ёмкость российского рынка. Кто этот спрос 
будет удовлетворять? Есть ряд стран Океании 
и Евросоюза – ключевых игроков, но они 
будут терять позиции из-за «зелёной повест-
ки». В результате жёсткой позиции регулято-
ров и экологических организаций в Европе 
и в Океании, скорее всего, будет снижаться 
численность дойного стада, которое не будет 
компенсироваться ростом продуктивности.

Выиграют от этого, как считается, Китай, 
Северная Америка, Аргентина. Большой 
потенциал и у России. У нашей страны есть 
базовые ресурсы, которые нужны молочному 
животноводству – земля, вода и выгодное гео-
графическое положение.

– Экспортная парадигма для молочной 
отрасли России станет тем же драйвером, что 
и для зернового сектора, например, 15 лет 
назад, для птицеводства – 10 лет назад и для 
свиноводства – пять лет назад, – подытожил 
прогноз глава «СОЮЗМОЛОКО». – На самом 
деле при цене сухого молока в $2,5 при нашем 
курсе рубля мы можем быть очень конкурен-
тоспособными и формировать дополнитель-
ный спрос на сырое молоко. 

В РАМКАХ ДЕЛОВОЙ ПРОГРАММЫ ФЕСТИВАЛЯ «АГРО.ПРО» СОСТОЯЛАСЬ ПЛЕНАРНАЯ СЕССИЯ, 
НА КОТОРОЙ ОСНОВНОЙ ТЕМОЙ ОБСУЖДЕНИЯ СТАЛА СИТУАЦИЯ С ЗАКУПОЧНЫМИ ЦЕНАМИ 
НА МОЛОКО-СЫРЬЁ. 

На дне, 
или Молочный тренд глазами эксперта
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Пи Джей Бадлер уже знаком удмуртским 
аграриям. В мае 2019 года он впервые посетил 
Удмуртию и выступил ведущим экспертом 
обу чающего семинара по специализированно-
му мясному скотоводству, рассказал о совре-
менных технологиях производства мраморной 
говядины и дал уникальный мастер-класс по 
оценке скота герефордской породы.

На этот раз на пленарной сессии «Перспек-
тивные направления мясного скотоводства» 
эксперт поделился опытом организации биз-
неса в сфере разведения крупного рогатого 
скота. Модель своей фермы он представил 
в виде колеса, восемь спиц которого – это во-
семь столпов, формирующих успех предпри-
ятия. Генетика, управление стадом, кормле-
ние, здоровье животного, маркетинг, учёт, 
управление кормозаготовкой, человеческие 
ресурсы – вот эти факторы успеха. По его сло-
вам, если какая-то из спиц окажется длиннее, 
двигаться на этом колесе будет некомфортно. 
Если же какой-то из спиц будет не хватать – 
движение может оказаться невозможным. 

Бадлер обратил внимание на экономически 
значимые показатели качества животных, 
за которыми нужно следить постоянно. 
Прежде всего, это адаптивные способности 
животного, его функциональная продуктив-
ность, фертильность и долголетие. Без этого 
невозможно получать приросты, качественное 
молоко или мясо. По словам П. Д. Бадлера, 
необходимо контролировать, сколько корма 
расходуется на производство 1 кг мяса или 
литра молока. При этом кормление не должно 
быть избыточным и дорогостоящим. Эксперт 
привёл рекомендуемые показатели массы 
животного. Масса семимесячного телёнка 
должна составлять 45–50% массы взрослого 
животного. Если этот показатель выше 50%, 

можно говорить о вырождении, то есть коро-
вы недостаточно крупные.

Он подчеркнул, что долголетие коров – 
один из самых важных аспектов. 

– Чем дольше живёт корова, тем меньше 
потребности заменять её ремонтным молодня-
ком, – отмечает Бадлер. – Достаточно дорогое 
удовольствие вырастить и заменить корову 
в стаде. И очень дорого терять животных.

Важна и способность к воспроизводству. 
Для этого необходимо соблюдать гормональ-
ный баланс, чтобы избежать монофорфизма.

– Нам не нужны женственные быки и 
мужеподобные коровы, – подчеркнул эксперт. 
– Когда вы ставите во главу угла гормоны, 
которые отвечают за быстрый рост, вы теря-
ете в половых гормонах. Увлекаясь быстрым 
ростом, можно потерять фертильность. 

Вообще, по мнению Бадлера, баланс нужен 
во всём: 

– Мы должны избегать экстремальных 
значений. Если сравнить бельгийскую голубую 
корову с очень большим количеством мышц 
и японского быка Вагью с очень умеренным 
количеством мышц, то на большинстве 
рынков мира выбор будет где-то посередине. 
Точно так же с молочным направлением. 
У бельгийской голубой коровы по экстерьеру 
видно, что молока будет мало. У голштинской 
коровы ситуация иная, но если её рассматри-
вать как животное мясного направления, то 
полученное молоко будет избыточным. Нужно 
знать, что идеального скота не существует. 
Качественный скот может быть как крупным, 
так и мелким, чёрным, белым или красным, 
рогатым или комолым. Хорошее животное – 
то, которое вписывается в ваши условия 
содержания, ваши ресурсы и соответствует 
вашим целям. 

В РАМКАХ ДЕЛОВОЙ ПРОГРАММЫ МЕЖРЕГИОНАЛЬНОГО АГРОПРОМЫШЛЕННОГО 
ФЕСТИВАЛЯ «АГРО.ПРО» ВЫСТУПИЛ ЧЛЕН ПРАВЛЕНИЯ ЮЖНОАФРИКАНСКОЙ АССОЦИАЦИИ 
ПЛЕМЕННОГО СКОТОВОДСТВА ПИТЕР ДЖЕЙМС БАДЛЕР, ПЕРВЫЙ СУДЬЯ КРУПНОГО РОГАТОГО 
СКОТА, СУДИВШИЙ МЯСНОЙ СКОТ НА ПЯТИ КОНТИНЕНТАХ. ОН ЖЕ ВМЕСТЕ С ВЕДУЩИМ 
ЗООТЕХНИКОМ АССОЦИАЦИИ ПО СОВЕРШЕНСТВОВАНИЮ ЧЁРНО-ПЁСТРОГО И АЙРШИРСКОГО 
СКОТА «АСЧАР» (Г. САНКТ-ПЕТЕРБУРГ) МАРИНОЙ НИКОЛАЕВНОЙ ЛАНТУХ СУДИЛ УЧАСТНИКОВ 
XXXIX РЕСПУБЛИКАНСКОГО СМОТРА-КОНКУРСА КРУПНОГО РОГАТОГО СКОТА.

Питер Джеймс Бадлер: 
«Баланс нужен во всём…» 

Тема номерa / «Агро. Про»

На заметку

ПИ ДЖЕЙ БАДЛЕР ВЛАДЕЕТ 
КРУПНЫМ МЕЖДУНАРОДНЫМ 
БИЗНЕСОМ. Когда в мае 2019 года 
он впервые посетил Удмуртию, 
рассказывал, что ежегодно его 
компания производит 300 тыс. 
эмбрионов для  оплодотворения 
КРС, консультирует в странах, где 
занимаются разведением мясного 
скота. Сам же Бадлер родом из 
Южной Африки – там у него ферма, 
которая находится в собственности 
пяти поколений его семьи. 

Тогда Бадлер поделился своей 
философией бизнеса, отметив: «Мой 
личный опыт показал, что фермеры, 
занимающиеся разведением скота, 
во всём мире делают одно и то же и 
думают примерно одинаково: везде 
жалуются на погоду (либо слишком 
дождливо, либо чересчур засушли-
во), и им всегда не хватает денег».  

Тема номера / «Агро.Про»
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НОВИНКА НА ПОЛЯХ УДМУРТИИ
Кроме известных в Удмуртии моделей сель-
хозтехники, на выставке можно было увидеть 
и новинку – кормоуборочный комбайн F 1500. 
Агромашина этой новой для Удмуртии модели 
оснащена двигателем мощностью 510 л. с. и 
способна заготавливать до 12 тыс. т кормов 
за сезон с производительностью до 160 т 
в час. При этом она экономична, имеет низкий 
расход топлива. В базовой комплектации 
уже есть система внесения консервантов, 
полуавтоматическая система заточки ножей 
с управлением из кабины, пневмосистема. 

Как рассказывает директор ООО «СХП 
Авангард» Вавожского района Александр 
Геннадьевич Соловьёв, F 1500 в хозяйство 
приобрели для уборки кукурузы. 

– Мы проанализировали все технические 
характеристики и остановились именно на 
этой модели, – говорит Александр Геннадье-
вич. – При выборе учитывали необходимую 
нам производительность и качество измель-
чения силосной массы, мощность комбайна, 
ширину жатки, а также комфортные условия 
работы для механизатора. 

В ПОВЕСТКЕ ЦИФРОВИЗАЦИЯ
На выставке сельхозтехники Ростсельмаш 
продолжил знакомить сельхозпроизводителей 
со своими предложениями в сфере цифровых 
технологий в земледелии. Гостям подробно 
демонстрировались цифровые решения. 

Среди них, например, РСМ Ночное 
видение. Это система, с помощью которой ме-
ханизатор, передвигаясь на технике в ночное 
время, имеет возможность видеть актуальную 
обстановку как по курсу движения, так и 
против него на расстоянии до 1,5 км почти 
как днём. Или РСМ Транспорт АйДи  – это 
удобная система, с помощью которой можно 

обеспечить сквозной контроль за движением 
урожая. Также система позволяет контроли-
ровать статистику выгрузок через платформу 
РСМ Агротроник. РСМ Умная метка – система 
предназначена для автоматической беспро-
водной идентификации адаптера – жатки или 
подборщика.

Особый интерес вызвала новинка года – 
система РСМ Агротроник Пилот 1.0 электро-
руль, она была представлена на стенде, 
а также продемонстрирована в действии на 
тракторе Ростсельмаш 2400 с тандемной 
бороной DX-850/880. Система принимает на 
себя рулевое управление техникой, а также 
осуществляет автоматические развороты. 
Это позволяет освободить механизатора 
от рутинного процесса руления, чтобы он 
сосредоточился на качественном протекании 
технологических процессов.

– От прохода к проходу орудие идёт с точ-
ностью в 2,5 см – рассказывает заместитель 
генерального директора дилерского центра 
Ростсельмаш Альбина Сергеевна Маркова. – 
Это позволяет сократить количество пере-
крытий, сохранить и уменьшить количество 

посевного материала, средств защиты рас-
тений, сократить количество используемого 
топлива при проведении сельхозработ. Всё 
это в конечном счёте влечёт колоссальную 
финансовую выгоду. 

Кстати, предложенные цифровые решения 
Ростсельмаш как нельзя лучше дополняли 
одну из основных тем деловой программы 
Agro.PRO-2023 – развитие точного земледелия. 

Цифровизация сельского хозяйства, и 
в частности земледелия, как отметила первый 
заместитель председателя правительства Уд-
муртской Республики Ольга Викторовна Абра-
мова, является одной из самых актуальных тем 
в АПК. Ольга Викторовна на Agro.PRO-2023
лично протестировала систему РСМ Агротро-
ник Пилот 1.0 электроруль на тракторе произ-
водителя и имела возможность убедиться в её 
достоинствах. 

– Очень здорово, что такое оборудование 
уже работает на наших полях, – отметила 
Ольга Викторовна. – Это позволит, во-первых, 
исключить человеческие ошибки, а во-вторых, 
реально повысить эффективность растение-
водства, потому что разница незасеянной 
полосы в 5 см отрицательно сказывается на 
экономических результатах хозяйства. И вот 
при такой системе ошибки исключаются. 
Водителю остаётся только регулировать 
скорость, вовремя тормозить, поднимать и 
опускать прицепное оборудование. 

Ростсельмаш проблему цифровизации 
растениеводства уже на протяжении несколь-
ких лет решает комплексно, включая в систе-
му управления техникой, людьми, ресурсами 
и продукцией всё новые и новые элементы, 
которые в сумме дают точность учёта, 
эффективность и оперативность управления 
процессами и в результате экономический 
эффект каждому сельхозпредприятию.

ТРАДИЦИОННО В РАМКАХ МЕЖРЕГИОНАЛЬНОГО АГРОФЕСТИВАЛЯ AGRO.PRO-2023 БЫЛА 
ОРГАНИЗОВАНА ОБШИРНАЯ ЭКСПОЗИЦИЯ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОЙ ТЕХНИКИ. КОМПАНИЯ 
РОСТСЕЛЬМАШ, ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ПАРТНЁР МЕРОПРИЯТИЯ, ВНОВЬ ПРЕДСТАВИЛА БОЛЬШОЕ 
КОЛИЧЕСТВО ТЕХНИКИ, НОВИНОК И ЦИФРОВЫХ РЕШЕНИЙ ДЛЯ АПК. 

Эффективность 
в комплексной цифровизации
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-А
ндрей Анатольевич, Завод «Эко-
Макс» многие годы считается 
надёжно закрепившимся произ-
водителем премиксов для КРС на 

территории России. Масштабы вашей деятель-
ности широки, и во многих регионах у вас есть 
возможность принимать участие в различных 
специализированных отраслевых мероприяти-
ях. Чем вам интересен наш фестиваль AGRO.
PRO? Завод, кстати, участвует в нём ежегодно, 
но всегда находит, чем удивить посетителей.

–  Мы не могли пропустить это важное собы-
тие аграрной отрасли в Удмуртии, демонстриру-
ющее последние разработки в области селекции, 
сельскохозяйственной техники, комбикормовой 
промышленности, агрохимии. В этом году вы-
ставка AGRO.PRO стала своеобразным двигате-
лем в развитии агропромышленного комплекса 
региона, точкой притяжения для более сотни 
компаний из соседних регионов. 

Для нашего Завода данное мероприятие – 
это в первую очередь отличная площадка для 

встреч со своими действующими многочис-
ленными клиентами из Удмуртии, для обмена 
опытом и налаживания деловых контактов и 
договорённостей о дальнейшем сотрудничестве. 

– Какой результат от фестиваля вы плани-
ровали получить в текущем году? И совпали ли 
ваши ожидания с реальностью?

– Пожалуй, основной целью участия Завода 
«ЭкоМакс» в этом году стала возможность 
презентовать партнёрам и потенциальным 
клиентам абсолютно новую линейку продук-
ции, а также рассказать о проведённой нами 
серьёзной модернизации производства. 

Кроме того, наши представители большое 
внимание уделили поиску и привлечению 
новых клиентов, поскольку широкий ассор-
тимент продукции Завода сегодня способен 
удовлетворить потребности всех произво-
дителей, начиная с фермеров с малыми 
надоями, заканчивая крупными хозяйствами 
с высокими показателями продуктивности 
дойных коров (11 тыс. кг молока и выше на 
фуражную голову в год). Вся продукция – 
экологически безопасная, сбалансирован-
ная по составу, удобная в применении и 
доступная по цене. Мы уверены, что данное 

Андрей Анатольевич ПАТРУШЕВ, 
генеральный директор Завода «ЭкоМакс»

В УДМУРТИИ ЕСТЬ КОМПАНИИ, БЕЗ КОТОРЫХ УЖЕ ОЧЕНЬ СЛОЖНО ПРЕДСТАВИТЬ 
СОВРЕМЕННОЕ ЭФФЕКТИВНОЕ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОЕ ПРОИЗВОДСТВО. ТАКЖЕ БЕЗ ИХ 
УЧАСТИЯ НЕМЫСЛИМО И  КРУПНЕЙШЕЕ АГРАРНОЕ МЕРОПРИЯТИЕ ГОДА – ФЕСТИВАЛЬ 
AGRO.PRO-2023, КОТОРЫЙ ОНИ НАПОЛНЯЮТ СВОИМИ ИННОВАЦИОННЫМИ ИДЕЯМИ, 
ПЕРЕДОВЫМИ РЕШЕНИЯМИ И КОМПЕТЕНЦИЯМИ. ОДНО ИЗ ТАКИХ ПРЕДПРИЯТИЙ – 
ЗАВОД «ЭКОМАКС» – НАДЁЖНЫЙ ПАРТНЁР МЕСТНЫХ АГРАРИЕВ. НАШ СОБЕСЕДНИК – 
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ЗАВОДА АНДРЕЙ АНАТОЛЬЕВИЧ ПАТРУШЕВ.

«ЭкоМакс»: больше, чем завод-
производитель премиксов для КРС

Тема номерa / «Агро.Про»
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предложение будет интересно большому 
количеству хозяйств в регионе. 

Подведя итоги работы на фестивале, мы 
понимаем, что он более чем оправдал наши 
ожидания. Стенд Завода «ЭкоМакс» по традиции 
стал общественно-деловым пространством, где 
наши менеджеры и зооветспециалисты в друже-
ственной обстановке с удовольствием общались 
с руководством и представителями хозяйств и 
выстраивали долгосрочные бизнес-отношения. 

Хочу поблагодарить каждого нашего по-
сетителя за интерес, проявленный к нашему 
стенду, за тёплые отзывы и за то, что раздели-
ли с нами наши грандиозные планы и идеи!

– Удмуртия, ориентированная на развитие 
и интенсификацию молочного производства, 
для Завода «ЭкоМакс» является партнёром 
стратегического значения. Как вы выстраиваете 
работу с местными предприятиями, чтобы они 
могли грамотно организовывать рационы КРС 
с применением премиксов «ЭкоМакс»?

– Сегодня Завод «ЭкоМакс» поставля-
ет свою продукцию в 23 региона России. 
Удмуртия по объёмам продаж входит в тройку 
регионов-лидеров. Наши принципы работы 
неизменны: мы всегда оперативно реагируем 
на запросы местных клиентов, уверенно и 
продуктивно взаимодействуем с ними, помогая 
поднимать результаты по молочному животно-
водству на более высокий уровень. 

Огромную роль в этих вопросах играет зоо-
ветеринарный отдел консультирования и сопро-
вождения. Эффективное кормопроизводство 
требует клиентоориентированного подхода. 
Наш Завод предлагает не только оригинальные 
кормовые решения для повышения продук-
тивности и сохранения здоровья стада, но 
и ведёт профессиональное консультационное 
сопровож дение своих клиентов на регуляр-
ной основе. Наши специалисты – зоотехники 
с большим опытом работы – для каждого хо-
зяйства подбирают индивидуальные решения 
и помогают реализовывать их на практике. 

Приведу несколько примеров. Мы сотруд-
ничаем с СПК «Авангард» Увинского района 
Удмуртии. Наши зооветспециалисты помогли 
этому хозяйству выделить группы коров на 
привязных фермах, рассчитали и сбаланси-
ровали рационы. Продуктивность по стаду 
заметно выросла и стала стабильной. Ещё один 
пример – СПК «Звезда» Селтинского района, 
где зооветслужба Завода «ЭкоМакс» помогла 
рассчитать рационы на коров и применить 
их непосредственно в хозяйстве с учётом 
различных технологий (привязные дворы и 
беспривязная ферма). По итогу, за последнее 
время молочная продуктивность здесь тоже 
показала хорошую положительную динамику, 
что особенно важно в современных непростых 
экономических условиях. 

– В начале интервью вы упомянули о серьёз-
ной модернизации производства. Расскажите, 
пожалуйста, подробнее о данном проекте. В чём 
заключается его суть и какие преимущества 
получают Завод и потребители его продукции 
в связи с вводом новых активов?

– Действительно, в начале июля мы за-
кончили все необходимые работы по монтажу 

и запуску нового производственного комплек-
са, благодаря которому Завод «ЭкоМакс» не 
только сможет увеличить объёмы выпуска 
продукции в соответствии с существующим 
спросом, но и производить принципиально 
новые рецепты, для которых ранее не было тех-
нологических возможностей. Важный факт – 
теперь производство премиксов «ЭкоМакс» 
полностью автоматизировано, что исключает 
человеческий фактор и гарантирует их неиз-
менно высокое качество. Абсолютно новая 
линейка продукции, разработанная в рамках 
модернизации, соответствует всем требовани-
ям современного рынка кормов и кормовых 
добавок и прошла сертификацию. 

Сегодня Завод «ЭкоМакс» способен про-
изводить премиксы высокой концентрации и 
выпускать рецепты со 100%-ной минерали-
зацией. Кроме того, новые технологические 
возможности позволяют оперативно выпускать 
оригинальные рецепты в небольших объёмах, 
что способствует решению узкоспециализиро-
ванных задач сельскохозяйственных предпри-
ятий.

– Продукция Завода «ЭкоМакс» востребо-
вана по всей России. Назовите, на ваш взгляд, 
наиболее сильные стороны вашего предпри-
ятия. Что позволяет вам с 2007 года удерживать 
уверенные позиции?

– В современных условиях жёсткой 
конкуренции на рынке кормовых добавок 
определяющим фактором эффективной 
деятельности компании становятся профес-

сиональные компетенции сотрудников. Наша 
компетенция основывается на высоком уровне 
профессиональных знаний и умений команды 
зооветспециалистов Завода «ЭкоМакс», а так-
же на богатом практическом опыте. 

В числе наших сильных сторон отмечу 
в первую очередь ориентацию на клиентов, 
оперативность и гибкость менеджмента. Также 
безусловное преимущество компании – сов-
ременный технологический комплекс, по-
зволяющий производить продукцию с учётом 
индивидуальных запросов покупателя. Помимо 
всего прочего, за годы работы мы накопили 
огромный опыт, у нас собрана информационная 
база региональных особенностей кормления 
и технологий производства молока всего 
«молочного пояса» России. Это позволяет нам 
одновременно с наращиванием мощностей 
поддерживать качество продукции на высоком 
уровне и расширять ассортимент. Завод «Эко-
Макс» – больше, чем производитель премиксов 
для КРС, и мы рады делиться с нашими клиен-
тами и партнёрами своими идеями и опытом 
в содержании и кормлении КРС. 

г. Киров, ул. Нагорная, 2Г 
Тел.: (8332) 220-720, 410-477 
info@ecopremiks.ru  www.ecopremiks.ru Реклама

БЛАГОДАРЯ НОВОМУ ПРОИЗВОДСТВЕННОМУ  
КОМПЛЕКСУ ЗАВОД «ЭКОМАКС» СМОЖЕТ 
ПРОИЗВОДИТЬ ПРИНЦИПИАЛЬНО НОВЫЕ РЕЦЕПТЫ 
ПРЕМИКСОВ, ДЛЯ КОТОРЫХ РАНЕЕ НЕ БЫЛО 
ТЕХНОЛОГИЧЕСКИХ ВОЗМОЖНОСТЕЙ.
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ПРОФЕССИОНАЛЫ 
ВЫБИРАЮТ НАДЁЖ-
НОСТЬ И КАЧЕСТВО
ООО «АСТ-Техника» успешно 
представило свою продукцию 
на межрегиональном фестивале 
AGRO.PRO-2023. Презентабельную 
экспозицию компании посетило 

множество гостей. Профессио-
налы АПК, отлично разбирающи-
еся в технике, оценили плюсы и 
преимущества представленных 
сельхозмашин. И результат не 
заставил себя ждать – специ-
алисты компании в ходе работы 
выставки достигли договорённо-
стей с рядом хозяйств республики 

о сотрудничестве, поставках 
производимой продукции.

ООО «АСТ-Техника» является 
официальным представителем 
в Удмуртии известного, много лет 
успешно работающего на рынке 
Ростовского завода сельхозмашин. 
Предприятие выпускает прицепную 
сельскохозяйственную технику, 

аналоги иностранных брендов 
LEMKEN и AMAZONE. Ассортимент 
продукции обширен: дисковые 
бороны, глубокорыхлители, 
культиваторы стерневые и дис-
ковые, оборотные плуги, сеялки, 
мульчировщики, многие другие 
виды техники, требующейся для 
высокопроизводительной работы. 

СЕГОДНЯ НА РЫНКЕ ОСОБЕННО ЦЕННЫ ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ КОМПАНИИ, 
СПЕЦИАЛИЗИРУЮЩИЕСЯ ПО ЛИНИИ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЯ ИМПОРТНОЙ 
СЕЛЬХОЗТЕХНИКИ. ОНИ ПОМОГАЮТ АГРАРИЯМ ПРИ ЛЮБЫХ УСЛОВИЯХ 
РАБОТАТЬ СТАБИЛЬНО, НЕ ИСПЫТЫВАТЬ ТРУДНОСТЕЙ С ЗАПЧАСТЯМИ И 
КОМПЛЕКТУЮЩИМИ, ДРУГИХ ПРОБЛЕМ С ЭКСПЛУАТАЦИЕЙ ИМПОРТНЫХ МАШИН. 
В ЧИСЛЕ ТАКИХ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ НА ОСОБЫХ ПОЗИЦИЯХ НАХОДИТСЯ ООО «АСТ-
ТЕХНИКА». КОМПАНИЯ ЕДИНСТВЕННАЯ В УДМУРТИИ ВЫПУСКАЕТ ПРИЦЕПНУЮ 
СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННУЮ ТЕХНИКУ, АНАЛОГИ ЗАРУБЕЖНЫХ LEMKEN И AMAZONE.

Наша задача – 
успех предприятий АПК

Тема номерa / «Агро.Про»

Александр ШУЛЯТЬЕВ, 
руководитель направле-
ния продаж сервиса 
и запасных частей 
российско-фран-
цузской компании 
«Трансфэр»:
– Наша компания рабо-
тает на рынке поставки «под 
ключ» современного оборудования 
для объектов животноводства 
с 1992 года, имеет безупречную де-
ловую репутацию. Для продвижения 
продукции в регионах России мы 
выбираем только надёжных партнё-
ров, профессионалов в своём деле. 
В Удмуртии таким партнёром для 
нас является ООО «АСТ-Техника», 
официальный представитель 
в республике компании «Трансфэр». 
Специалисты ООО «АСТ-Техника» 
своей качественной, добросовестной 
работой подчёркивают и укрепляют 
авторитет нашей компании. Мы 
очень рады выстроенному взаимо-
действию.
Компания «Трансфэр» поставляет 
в Удмуртию различные виды обо-
рудования для животноводства, 
специалисты ООО «АСТ-Техника» 
осуществляют его монтаж и 

обслуживание. Совместно мы 
обеспечиваем хозяйства сов-

ременными доильными 
залами с автоматизаци-
ей AfiMilk – это отлично 
зарекомендовавшее 
себя решение, способ-

ствующее повышению 
надоев молока, помогающее 

эффективно управлять здоровьем 
стада. «АСТ-Техника» качествен-
но устанавливает и обслуживает 
различные типы доильных залов – 
«Ёлочка», «Карусель», «Параллель». 
В Удмуртии такие проекты уже 
успешно реализуются.
Также компания «АСТ-Техника» 
обладает эксклюзивными правами 
на монтаж и обслуживание cистем 
подготовки вымени коров к доению 
Puli-sistem, поставляемых нами в Уд-
муртию. Puli-sistem – универсальная, 
прогрессивная машина, позволяю-
щая существенно снижать трудо-
затраты в хозяйстве, за считанные 
секунды выполнять все процедуры 
подготовки к дойке, эффективно 
решать вопросы гигиены животных. 
В конечном результате система 
работает на повышение качества мо-
лока, производительности доильных 

залов, рост прибыльности ферм.     
Наши представители в Удмуртии 
работают с различными видами обо-
рудования, улучшающими комфорт 
на животноводческих объектах, это 
в том числе поилки для животных, 
подталкиватели кормов, специализи-
рованные шторы, вентиляторы для 
ферм, многое другое.
ООО «АСТ-Техника» заслуживает 
самого высокого доверия, и мы обя-
зательно продолжим развивать со-
трудничество. В перспективе линейка 
оборудования, устанавливаемого и 
обслуживаемого компанией, будет 
расширяться, специалисты получат 
дополнительные эксклюзивные 
права на работу с новыми видами 
продукции, поставляемой компанией 
«Трансфэр».  

Василий Николаевич ШАБА-
ЛИН, директор ООО «Родина» 
Якшур-Бодьинского района:
– ООО «АСТ-Техника» 
хорошо знакомо 
аграриям Удмуртии, 
мы, например, активно 
сотрудничаем с компа-
нией. То, что специали-
сты пользуются высоким 

авторитетом, легко объяснимо: 
приоритет для них – качество работы, 
ответственность за её результат. 
Нам важно непрерывно развивать-
ся, не останавливаясь ни на шаг, и 
специалисты ООО «АСТ-Техника» 
содействуют в этом.  
В прошлом году наше пред-
приятие приобрело у компании 
«АСТ-Техника» дискатор. С выбором 
не прогадали – это современное 
устройство помогло решить про-
блему эффективной обработки 
участков с многолетними травами. 
Те дискаторы, которые применяли 
ранее, не давали такой возможно-
сти – не справлялись с намеченными 
задачами. Техника, поставленная 
компанией, сразу же сработала на 
результат. Она в целом удивила 
отличными функциональными воз-
можностями. Из плюсов, в частно-
сти, отмечу высокую производитель-

ность, качественное дробление, 
боронование, перемеши-

вание земли, а также 
растительных примесей. 
На мой взгляд, это один 
из лучших вариантов 

в существующей сегодня 
линейке дискаторов.  

Есть мнение

Тема номера / «Агро.Про»
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Агропром Удмуртии 

Аграрии, сотрудничающие 
с официальными представителя-
ми завода, работают в непрерыв-
ном режиме, на результат, неза-
висимо от каких-либо факторов. 
ООО «АСТ-Техника» точно в срок 
поставляет заказчикам нужные 
сельхозмашины, на складах 
компании всегда есть в наличии 

запчасти и комплектующие, 
необходимые для производства 
своевременных ремонтных работ.

Сельхозпредприятия выбира-
ют ООО «АСТ-Техника» не только 
за надёжность и стабильность 
взаимодействия. Заказчики под-
чёркивают: продукция компании 
– пример высокого качества, 

производительности, эффектив-
ности работы даже в сложных 
условиях. Так, безу словно, 
можно сказать обо всей линейке 
техники местного бренда. «Мой 
опыт в сфере поставок сельхоз-
техники – больше десяти лет, 
за это время я глубоко изучил 
специфику данного важного 

направления, от него во многом 
зависит эффективность сель-
хозпроизводства, – говорит 
директор компании Алексей 
Николаевич Кадров. – Хорошо 
знаю, что предприятия сельского 
хозяйства отличаются своими 
потребностями в технике, а 
потому к каждому конкретному 
хозяйству мы обязательно под-
ходим индивидуально, учитывая 
все условия его деятельности.

Наше сотрудничество строится 
на основе тесного диалога, про-
фессиональной экспертной, 
консультационной поддержке по 
выбору техники. Только персо-
нальные решения помогают пред-
приятию достигать тех результа-
тов, которые запланированы.

В целом мы работаем для того, 
чтобы наши заказчики развива-
лись, выводили свои предприятия 
на новый уровень производитель-
ности и финансового благопо-
лучия».

 
МАСШТАБИРОВАТЬСЯ 
В ИНТЕРЕСАХ 
ЗАКАЗЧИКОВ
Учитывая высокий спрос на произ-
водимую продукцию, ООО «АСТ-
Техника» активно масштабирует-

Слева Алексей Николаевич КАДРОВ, директор ООО «АСТ-Техника», 
справа Алексей Георгиевич ТРЕФИЛОВ, директор «Ижевского завода сельхозмашин».

Считаю, что основа успеха компа-
нии – управленческая политика. 
Директор ООО «АСТ-Техника» Алек-
сей Николаевич Кадров – грамотный 
руководитель, он верно выстраи-
вает работу коллектива. Компания 
работает не только в направлении 
поставки качественной техни-
ки – предлагает широкий спектр 
услуг для предприятий АПК. В том 
числе это строительство, оснащение 
сельхозобъектов современными 
устройствами, помогающими по-
высить производительность труда, 
рентабельность производства. Наше 
предприятие сотрудничает с «АСТ-
Техника» и в этом направлении. 
Специалисты оборудовали ферму 
системами вентиляции – все работы 
были выполнены быстро и каче-
ственно. В будущем году намерены 
у компании приобрести дисковые 
бороны – уже наслышаны об их 
многочисленных возможностях 
и плюсах.

Николай Сергеевич 
СТРЕЛКОВ, пред-
седатель СПК «Мир» 
Дебёсского района:
– Компания «АСТ-

Техника» – это надёжный и много-
профильный помощник предприятий 
сельского хозяйства. Мы особенно 
ценим в сотрудничестве то, что для 
специалистов главное – не продать 
технику, им важно, какой результат 
в итоге получит заказчик. К примеру, 
если у хозяйства есть необходимость 
в приобретении техники, но оно 
ещё не определилось с выбором, 
специалисты устраивают демопо-
казы работы сельхозмашин, кроме 
того, выезды на предприятия, где 
такая техника уже применяется. Это 
помогает сделать верный выбор. 
Хорошо в нашем хозяйстве показала 
себя приобретённая у компании 
дисковая борона АГЛ-7. Это на-
дёжная, производительная техника, 
способная работать в любых, даже 
в самых сложных условиях. Мы 
применяем её на тяжёлых почвах – 
там, где справится только агрегат 

с усиленной конструкцией, соот-
ветствующими технически-

ми характеристиками. 
И дисковая борона 
успешно выполняет 
поставленные задачи: 
обеспечивает отличное 

разделывание земли, 
необходимое переме-

шивание, заглубление, обработку 
пласта многолетних трав.
Дисковая борона АГЛ-7 – это только 
плюсы и преимущества. Нам есть 
с чем сравнивать: раньше применяли 
на тяжёлых почвах обычную борону, 
и она не дала такого результата, 
какой у нас есть сейчас. В текущем 
сезоне обработали с помощью дис-
ковой бороны порядка 500 гектаров. 
Я как руководитель хозяйства, а 
также наши специалисты, в первую 
очередь агроном, высоко оцениваем 
её эффективность.
Наше сотрудничество с «АСТ-
Техника» только наращивается. 
В этом году мы заключили договор 
с компанией на реконструкцию 
фермы. 

Андрей Валерьевич 
БЕЛОВ, директор 
ООО «Старозятцин-
ское» Якшур-Бодь-
инского района:
– Мы уже давно 
успешно сотруднича-
ем с ООО «АСТ-Техника», 
приобретали различные виды 
сельхозмашин, агрегатов, постав-
ляемых компанией, – всё очень 

устраивает. Совсем недавно заказали 
у компании дисковую борону АГЛ, 
точно знаем, что в работе она по-
кажет высокую эффективность: до 
покупки специалисты «АСТ-Техника» 
продемонстрировали её преимуще-
ства в реальных условиях, на полях 
нашего хозяйства. Она прекрасно по-
казала себя при обработке залежных 
земель, покрытых густой раститель-
ностью, пласта многолетних трав, 
лущении стерни. Функциональные 
возможности, без преувеличения, 
очень понравились мне, механиза-
тору, инженеру хозяйства – сразу же 
решили, что приобретём эту технику.
Мы имели опыт эксплуатации других 
борон – ни одна не дала того высо-
кого результата, который продемон-

стрировала дисковая борона АГЛ. 
Если нужна мощная, высоко-

надёжная сельхозмашина 
для сложных почв, это – 
отличный вариант.   
Отдельно отмечу 

сервисную политику 
«АСТ-Техника». Сотрудники 

компании всегда оперативно 
отвечают на любые вопросы, чётко 
в срок и очень качественно проводят 
все работы по обслуживанию. 
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ся. О непрерывном росте говорит, 
к примеру, то, что компания  
стала учредителем нового про-
изводственного предприятия 
«Ижевский завод сельхозмашин». 
Завод располагает собственными 
развитыми площадями, выпуска-
ет аналоги LEMKEN – дисковые 
бороны АГЛ, имеет все ресурсы и 
возможности для расширения уже 
в ближайшей перспективе линей-
ки производимой продукции.

Запуск нового производства 
отечественной сельхозтехники – 
важное событие для предприятий 
АПК. Этот значимый проект позво-
ляет решить проблемы, связанные 
с импортозамещением, внести 
существенный вклад в вопросы 
обеспечения аграриев современ-
ными сельхозмашинами. 

Техника, выпускаемая «Ижев-
ским заводом сельхозмашин», 
легко конкурирует с зарубеж-
ной: соответствует высоким 
стандартам качества, имеет 

отличные технические характе-
ристики. Потребители особенно 
выделяют следующие плюсы 
дисковых борон АГЛ: различная 
транспортная ширина – от 3 до 
9 м, производительность, надёж-
ность, способность выдерживать 
перегрузки за счёт грамотности 
разработки конструкции, усилен-
ной рамы из высококачествен-
ной стали. Дисковые бороны на 
высоком уровне выполняют свои 
функции – эффективно, с нуж-
ным заглублением разделывают 
почву, вырезают сорняк, обес-
печивают хорошее почвенное 
выравнивание, работают без 
рисков забивания механизмов 
растительностью.

Заказчики говорят и о таком 
преимуществе, как выгодная цено-
вая политика, – дисковая борона, 

поставляемая напрямую заводом, 
на порядок дешевле импортных 
аналогов. Заказчики значительно 
экономят, не теряя в качестве. 
Подчёркивают аграрии и важность 
такого момента, как доступность 
запчастей, – они всегда есть 
в наличии на складах местного 
производителя.  

«Выпускаемые нами бороны 
уже успешно работают в несколь-
ких хозяйствах Удмуртии, – рас-
сказывает директор ООО «Ижев-
ский завод сельхозмашин» 
Алексей Георгиевич Трефилов. 
– Техника хорошо себя зарекомен-
довала, мы постоянно получаем 
заказы на поставку новых борон 
предприятиям АПК, и не только 
нашей республики. Реализуем 
технику в другие регионы, в том 
числе работаем с заказчиками из 
Оренбургской области, Татарстана, 
Башкортостана. 

Наличие в составе завода 
конструкторского бюро позволяет 
нам постоянно совершенствовать, 
модернизировать технику, улуч-
шать технические характеристики.   

Качество работы наших дис-
ковых борон АГЛ можно оценить 
на демопоказах – по договорённо-
сти мы выезжаем в хозяйства для 
демонстрации их преимуществ.    

В планах – расширять ассор-
тимент выпускаемой продукции. 
В частности, в скором времени 
наша линейка пополнится 
глубокорыхлителями, гибкими 
зубовыми боронами, другой со-
временной техникой. Расширит-
ся и география поставок – будем 
заходить в новые регионы. В на-
стоящее время, например, ведём 

переговоры о сотрудничестве 
с Казахстаном».

СЕРВИС – НА ОСОБОЙ 
ВЫСОТЕ
Мало поставить на предприятие 
сельхозмашину, важно обеспечить 
грамотное техническое сопро-
вождение, поддержку заказчика 
в период её эксплуатации. Клиен-
ты ценят ООО «АСТ-Техника» за 
ещё один плюс сотрудничества – 
профессиональный сервис. Ком-
петентные, опытные специалисты 
компании готовы в любое время 
ответить на возникающие вопро-
сы, по одному звонку выехать 
в хозяйство, помочь в возникшей 
ситуации. 

«Нам важно всегда быть на 
связи с заказчиками, помогать им 
в решении любого, даже самого 
небольшого вопроса, – отмечает 
Алексей Николаевич Кадров. – Мы 
чувствуем особую ответственность 
за каждую поставленную единицу 
техники, наши клиенты могут 
быть уверены: команда нашей 
компании рядом, в полной готов-
ности содействовать и помогать. 
Приглашаем к сотрудничеству, 
вместе мы достигнем всего 
намеченного!»

Тема номерa / «Агро.Про»

8-912-006-77-52, 
директор ООО «АСТ-Техника»
Алексей Николаевич Кадров

Ast-tehnika@mail.ru

ООО «АСТ-ТЕХНИКА» – ОФИЦИАЛЬНЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 
В УДМУРТИИ РОСТОВСКОГО ЗАВОДА СЕЛЬХОЗМАШИН.

КОМПАНИЯ  СТАЛА УЧРЕДИТЕЛЕМ НОВОГО 
ПРОИЗВОДСТВЕННОГО ПРЕДПРИЯТИЯ 
«ИЖЕВСКИЙ ЗАВОД СЕЛЬХОЗМАШИН».
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«Можгаплем» – это одно из наиболее из-
вестных предприятий Удмуртии и России по 
производству и реализации семени быков-
производителей, козлов-производителей.  
Оно обслуживает 137 сельхозорганизаций 
в 24 районах республики, в том числе 30 пле-
менных хозяйств, а это 80 тыс. маточного 
поголовья КРС. 

За последние годы предприятие значи-
тельно продвинулось технологически, в при-
оритете стало ведение селекции с помощью 
геномной оценки, которая позволяет в два-
три раза ускорить рост племенной ценности 
быков-производителей. 

С 2020 года «Можгаплем» участвует в ге-
нетическом проекте по созданию геномной 
референтной базы КРС совместно с компани-
ей «Кситест». Благодаря этому проекту 
можно повысить доходность сельхозпроиз-
водителей в 2,5 раза за четыре года.

В 2023 году предприятие увеличило пого-
ловье быков до 53 голов, впервые из Европы 
были завезены девять племенных быков 
молочной голштинской породы. В настоящий 
момент здесь содержится 47 быков голштин-
ской породы российской и импортной селек-
ции, полученных от заказных спариваний и 
эмбриотрансфера, и шесть быков с хорошим 
генетическим потенциалом от трёх основных 
мясных пород – герефордской, абердин-
ангусской и лимузинской. Все быки на пред-
приятии генотипированы и исследованы на 
генетические заболевания.  

С 2021 года «Можгаплем» начало предо-
ставлять услугу по искусственному осемене-
нию коров и тёлок.

Тогда же было открыто новое направ-
ление – эмбриотрансфер для получения 
животных с высокими племенными качества-
ми, адаптированными к местным климати-
ческим условиям, кормовой базе и условиям 
содержания. На предприятии имеется своя 
передвижная мобильная лаборатория. 
В 2022 году для получения племенных быков 
редких линий и ветвей были подобраны и со-
ставлены две родительские пары в племзаво-
де СПК «Чутырский» Игринского района – там 
от трансфера свежеполученных эмбрионов от 
суррогатных матерей родилось девять телят.

Это новое перспективное направление 
в разведении молочного скота планируют и 
дальше развивать, поскольку в современных 
условиях только эмбриотрансплантация 
по-настоящему может решить проблему 
импортозамещения в области племенного 
животноводства. 

Июль в этом году выдался жарким не 
только в плане погоды, но и проводимых 

мероприятий. Впервые участвовали в выстав-
ке-выводке животные из шести племенных 
хозяйств республики, проводимой в рамках 
«Всероссийского дня поля» в Казани. Очень 
приятно, что наши животные достойно по-
казали себя и вышли на рингах в полуфинал 
и финал. 

А в ходе агропромышленного фестиваля 
«Агро.Про-2023» в смотре-конкурсе КРС мо-
лочного направления продуктивности полу-
финалистами от семени быков «Можгаплем» 
стали животные из четырёх племхозяйств. 

На протяжении 20 лет предприятие 
осуществляет поставку семени быков-произво-
дителей, принадлежащих АО «Московское» по 
племенной работе» в племхозяйства Удмуртии, 
и приятно отметить, что чемпионкой стала 
корова из СПК (колхоз) «Удмуртия» Вавож-
ского района и шесть коров вышли в финал, 
отцами которых являются быки-производители 
АО «Московское» по племенной работе».

На выставке также были представлены 
животные мясных пород, в том числе и от 
«Можгаплем» два быка – герефордской 
и лимузинской  пород. Хочется отметить, 
что «Можгаплем» выступило генеральным 
спонсором данной выставки. Поэтому не 

случайно хозяйства, вышедшие в полуфинал 
и финал, получили сертификаты от предпри-
ятия на семя быка-производителя и оказание 
услуг по искусственному осеменению. 

«Можгаплем» активно занимается и та-
ким направлением, как козоводство – одной 
из самых перспективных и быстрорастущих 
в России отраслей. Для  совершенствования 
племенных качеств этих животных и увели-
чения молочной продуктивности на предпри-
ятие были завезены из племенных репродук-
торов РФ козлы зааненской и альпийской 
молочных пород. 

Специалисты «Можгаплем» первыми 
в России стали производить глубокозамо-
роженное семя козлов-производителей, 
для получения которого была оборудована 
лаборатория. 

За два последних года свыше 1000 доз 
глубокозамороженного семени отправлено 
в КФХ и частный сектор Удмуртии, Ива-
новской, Новосибирской, Свердловской 
областей, Приморского края и Сахалина. 
В 2022 году от искусственного осеменения 
маточного поголовья коз получены первые 
козлята в нашей республике, а в текущем 
году – на Сахалине и в Приморье. 

«В НОГУ СО ВРЕМЕНЕМ С НАШЕЙ ГЕНЕТИКОЙ» – ТАКОВ ЛОЗУНГ ООО «МОЖГАПЛЕМ», КОТОРОЕ 
БЫЛО ОРГАНИЗОВАНО В 1960 ГОДУ. НА ПРОТЯЖЕНИИ ПОСЛЕДНИХ ЧЕТЫРЁХ ЛЕТ ПРЕДПРИЯТИЕМ 
УСПЕШНО РУКОВОДИТ ДИРЕКТОР АЛЕКСАНДР ВИКТОРОВИЧ АЛЕКСАНДРОВ.

В ногу со временем с нашей генетикой
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427793 Удмуртская Республика, 
г. Можга, ул. Фалалеева, 41
Тел./факс: +7 (34139) 3-63-32, 3-64-33
Email: plem18@mail.ru
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ПАРТНЁРСТВО – ДЛЯ РОСТА 
ОБЪЁМОВ ПРОИЗВОДСТВА
Высокое качество работы, демократичная цено-
вая политика, надёжность и ответственность – 
за эти плюсы сотрудничества и многие другие 
преимущества аграрии выбирают компанию 
«Дакар». Профессиональный коллектив пред-
лагает обширную линейку продукции и услуг: 
строительство, реконструкция объектов сель-
ского хозяйства, производство и установка всех 
основных видов оборудования для животных: 
стойловое оборудование для привязного и бес-
привязного содержания, доильное оборудова-
ние, станки для обработки копыт, оборудование 
для телят, поения КРС, охладители, пастериза-
торы, противоскользящие маты, электронные 
и механические весы, щётки для чесания КРС, 
вентиляционное оборудование и многое другое.

Кроме того, компания предлагает сервис-
ную и информационную поддержку своих кли-
ентов, готова ответить на любые возникающие 
вопросы, оказать необходимую экспертную 
помощь. «Мы много лет работаем с сельхоз-
предприятиями Удмуртии и других регионов, 
нам важно не просто предложить услугу, 
продукт – главное, чтобы сотрудничество при-
носило нашим заказчикам высокий результат, 
способствовало их развитию, – подчёркивает 
директор компании «Дакар» Андрей Леони-
дович Давыдов. – Наряду с другими услугами 
мы предлагаем экспертное консультирование, 
информационную поддержку. Ещё раз отмечу: 
наша компания нацелена на партнёрские 
отношения, которые помогают клиентам в не-
прерывном росте.    

Развитое собственное производство, 
оснащённое современным оборудованием, 
постоянный контроль качества на каждом про-
изводственном этапе, сплочённый коллектив, 
имеющий колоссальный опыт, позволяют 
решать любую задачу, поставленную нашими 
партнёрами-аграриями. 

Как компания-производитель, работающая 
без каких-либо посредников, мы предлагаем 
выгодную ценовую политику, а также воз-
можность гибкой, индивидуальной системы 
оплаты. Нас отличает безусловная открытость 
к диалогу – готовы в деталях обсуждать каж-
дый момент сотрудничества. 

Приглашаем посетить наше производство, 
располагающееся в Завьяловском районе, 
в деревне Большая Венья, обсудить вопросы 
взаимодействия и партнёрства!» 

И действительно, каждый проект, реали-
зованный совместно с компанией «Дакар», 
содействует предприятиям АПК не только 
в оптимизации расходов, снижении трудоёмко-
сти процессов – в результате система работы 
совершенствуется, ведётся с большей эффек-
тивностью, с повышением объёмов производ-
ства. Об этом говорят результаты многих уже 
внедрённых в рамках сотрудничества проектов.     

СВОИ – НАДЁЖНЕЕ И ЛУЧШЕ
Сегодня продукция компании особенно востре-
бована – специалисты предлагают оборудо-

вание для животноводства с учётом лучших 
мировых практик, которое раньше поставля-
лось из-за рубежа. К примеру, доильные залы, 
тележки для перевозки скота, групповые по-
илки – современные, надёжные, соответствую-
щие запросам сельхозпроизводителей, другое 
оборудование, необходимое для качественной, 
эффективной работы. 

На выставке был представлен целый ряд 
импортозамещающего оборудования. Особый 
интерес посетителей вызвали автоматизиро-
ванные групповые поилки круглогодичного 
применения «Вулкан». Плюс оборудования 
в том, что оно работает по принципу «тер-
моса», на основе умных технологий: летом 
вода в поилках остаётся холодной, всегда 
свежей, не «закисает», зимой – тёплой, очень 
комфортной для животных. Система работает 
сама, автоматически, без участия человека, 
что, безусловно, добавляет преимуществ экс-
плуатации. Цена оборудования – на порядок 
ниже того, что запрашивает иностранный 
производитель. Если Европа поставляет 
такие современные поилки за 150 тыс. руб., 
наша отечественная компания «Дакар» – за 
60–70 тыс. рублей.

Специалисты предлагают обширный ас-
сортимент станков для обработки копыт, в том 
числе многофункциональные, с электропри-
водом. Такое оборудование намного упрощает 
ветеринарное обслуживание животных, повы-
шает его качество. 

Можно долго рассказывать о продукции 
компании «Дакар» – перечень очень впечатля-
ющий, производитель постоянно развивается, 
разрабатывает и внедряет новые позиции, 
упрощающие работу сельхозпроизводителей, 
повышающие её результаты.  

Сегодня специалисты ставят новые цели, 
но при этом отмечают: наша миссия остаётся 
неизменной: в центре всего – потребности, 
успешность каждого клиента. 

МИССИЯ КОМПАНИИ «ДАКАР», УЖЕ БОЛЬШЕ 15 ЛЕТ РАБОТАЮЩЕЙ НА РЫНКЕ ПРОИЗВОДСТВА 
ОБОРУДОВАНИЯ ДЛЯ ЖИВОТНОВОДСТВА, СТРОИТЕЛЬСТВА И РЕКОНСТРУКЦИИ ОБЪЕКТОВ 
АПК, – ПОМОГАТЬ СЕЛЬХОЗПРЕДПРИЯТИЯМ В СНИЖЕНИИ ТРУДОЗАТРАТ, ОПТИМИЗАЦИИ 
ПРОИЗВОДСТВЕННЫХ ПРОЦЕССОВ, ПОВЫШЕНИИ РЕНТАБЕЛЬНОСТИ АГРОБИЗНЕСА. НЕ СЛУЧАЙНО 
НА МЕЖРЕГИОНАЛЬНОМ ФЕСТИВАЛЕ AGRO.PRO-2023 ЭКСПОЗИЦИЯ КОМПАНИИ СТАЛА ОДНОЙ 
ИЗ САМЫХ ПОСЕЩАЕМЫХ РУКОВОДИТЕЛЯМИ И СПЕЦИАЛИСТАМИ ХОЗЯЙСТВ.

Цель – помогать аграриям в развитии

ООО «ДАКАР» ОГРН 1121832000465
427008 Удмуртская Республика, Завьяловский район, 
д. Большая Венья, ул.  Молодёжная, 15/1а.
+7 (3412 ) 956-260, +7 (3412) 956-270
+7 (912) 466-86-22
dakar018@yandex.ru | dakar118.ru

Андрей Леонидович ДАВЫДОВ,
директор ООО «Дакар» 
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СОВРЕМЕННАЯ ТЕХНИКА – 
ИНВЕСТИЦИИ В БУДУЩЕЕ
Сегодня в хозяйствах Удмуртии работает не-
мало техники, поставленной ООО «Агродока» – 
официальным дилером KRONE*, OPTITECH 
AGRO,** BVL. Компанию выбирают аграрии, 
хорошо понимающие: приобретение техники – 
не столько покупка, сколько инвестиции в буду-
щее, современные сельхозмашины способ-
ствуют повышению результатов предприятия, 
наращиванию рентабельности производства.

«Наша главная задача – поставка высоко-
эффективной сельхозтехники известных 
брендов, помогающей хозяйствам упрощать и 
удешевлять процессы производства, добивать-
ся самых высоких показателей работы, – от-
мечает директор компании «Агродока» Андрей 
Викторович Кузнецов. – На выставке «Агро.
PRO»-2023 мы представили широкую линейку 
сельхозмашин, оборудования от ведущих ми-
ровых производителей, имеющих развёрнутые, 
мощные программы развития». 

Презентованные образцы вызвали не-
поддельный интерес профессионалов АПК. 
Руководители и специалисты хозяйств об-
ратили особое внимание на кормоуборочную 
технику фирмы KRONE: косилку прицепную, 
пресс-подборщик, валкователь, ворошитель, 
тракторы производства HANWO*** мощностью 
90, 130 и 220 л. с., технику для кормления: 
миксер-кормораздатчик, ковш-нож для выемки 
силоса бренда BVL.**** 

Предприятия АПК, уже применяющие 
в работе представленную на выставке технику, 
поставляемую компанией «Агродока», высоко 
оценивают результаты эксплуатации. В част-
ности, много положительных отзывов получает 
пресс-подборщик Comprima в исполнении 
с измельчителем (производство KRONE). По-
требители подчёркивают: у этой техники – мно-
жество плюсов: высокая производительность, 

прочность, способность работать интенсивно, 
без поломок даже в самых тяжёлых условиях, 
обеспечение плотности прессования, высоко-
го качества сенажа. Она – пример техники для 
профессионалов: технологичной, максимально 
надёжной, не требующей затрат на обслужи-
вание.  

Востребован предприятиями АПК и постав-
ляемый компанией «Агродока» валкователь 
с шириной захвата 6,2 м, с укладкой валка 
на сторону (производство KRONE). Он также 
был представлен на выставочной экспозиции. 
Это работоспособная машина для высокопро-
изводительной укладки валков. Хозяйства, 
использующие валкователь данного типа, уве-
личивают производительность кормозаготовки 
за единицу времени, существенно экономят 
время и средства на эти процессы, получают 
качественные корма. 

Мастер в своём классе – и прицепная косил-
ка с шириной захвата 3,2 м с плющильным 
аппаратом (производство KRONE). Техника вы-
полняет комбинированные задачи, благодаря 
ей ускоряется процесс заготовки кормов, со-
кращается время сушки зелёной массы. Кроме 
того, косилка-плющилка позволяет продлить 
период сохранности листьев – наиболее 

питательной части растения, заготовить корма 
самого высокого качества. Работая одновре-
менно с косилкой и ворошителем, хозяйства 
в кратчайшие сроки получают качественный 
сенаж. Недаром многие предприятия уже давно 
доверили кормозаготовку машинам KRONE – 
настоящим помощникам в аграрном деле. 

РЕАЛЬНЫЙ РЕЗУЛЬТАТ
В целом линейка сельхозтехники и оборудо-
вания, предлагаемая компанией «Агродока», 
обширна. По каждой позиции специалисты 
готовы предоставить самые подробные, про-
фессиональные консультации. Немаловажно, 
что в наличии на складах компании всегда есть 
необходимые запасные части – аграрии могут 
рассчитывать на своевременные поставки. 
Также эксперты обеспечивают качественное 
гарантийное и послегарантийное обслуживание 
поставленной на предприятия АПК техники.

Важно отметить, что персональный подход 
к каждому клиенту – «визитная карточка» 
компании «Агродока». Специалисты работают 
на то, чтобы заказчик благодаря выстроенному 
сотрудничеству выходил на новый профес-
сиональный уровень, получал максимальные 
показатели сельхозпроизводства. 

НА РЫНКЕ ПОСТАВКИ СОВРЕМЕННОЙ, НАДЁЖНОЙ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОЙ ТЕХНИКИ 
ООО «АГРОДОКА» ЗАНИМАЕТ ОСОБЫЕ ПОЗИЦИИ. КОМПАНИЯ РАБОТАЕТ С 2006 ГОДА, 
ИЗВЕСТНА АГРАРИЯМ КАК СТАБИЛЬНЫЙ, ПРОВЕРЕННЫЙ ПАРТНЁР, ПРЕДЛАГАЮЩИЙ 
ВЫСОКОПРОИЗВОДИТЕЛЬНЫЕ, МОЩНЫЕ СЕЛЬХОЗМАШИНЫ, ОБЕСПЕЧИВАЮЩИЙ 
КАЧЕСТВЕННОЕ ГАРАНТИЙНОЕ И СЕРВИСНОЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ. НА СТАТУСНОЙ, ПРОШЕДШЕЙ 
В УДМУРТИИ ВЫСТАВКЕ «АГРО.PRO-2023» ПРЕЗЕНТАЦИОННЫЙ СТЕНД КОМПАНИИ 
«АГРОДОКА» ОБРАТИЛ НА СЕБЯ ВНИМАНИЕ МНОГИХ ПРОФЕССИОНАЛОВ ОТРАСЛИ. 

Техника нового уровня – 
для любых задач

427009 Удмуртская Pecпублика, 
Завьяловский район, с. Юськи, 

ул. Комсомольская, зд. 22, офис 5
Горячая линия: 8-800-707-49-89

www.agrodoka.ru

* Кроне ** ОПТИТЕК  АГРО *** Ханву **** БВЛ Реклама

ЛИНЕЙКА СЕЛЬХОЗТЕХНИКИ И ОБОРУДОВАНИЯ, ПРЕДЛАГАЕМАЯ 
КОМПАНИЕЙ «АГРОДОКА», ОБШИРНА. ПО КАЖДОЙ ПОЗИЦИИ 
СПЕЦИАЛИСТЫ ГОТОВЫ ПРЕДОСТАВИТЬ САМЫЕ ПОДРОБНЫЕ, 
ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЕ КОНСУЛЬТАЦИИ.
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ПРЕПАРАТЫ 
ДЛЯ ВЫСОКИХ УРОЖАЕВ 
«Спецхимагро» производит жидкие концен-
трированные комплексные органо-мине-
ральные удобрения, предназначенные для 
обработок всех видов культур. Специалисты 
предприятий АПК отмечают: компания – 
наш проверенный партнёр, сотрудничество 
с ней – путь к уверенному росту показателей 
сельхозпроизводства. 

«Мы ежегодно участвуем в выставке 
«Агро.Про», видим повышенный интерес 
к нашей продукции, мероприятие ещё раз 
подчёркивает её высокую востребованность, 
спрос на предлагаемые препараты, – говорит 
представитель компании ООО «Спецхим-
агро» в Удмуртии Наталия Каргапольцева. – 
У нас много постоянных клиентов, активно 
строятся отношения с новыми заказчиками, 
мы открыты для сотрудничества с каждым 
предприятием сельского хозяйства, готовы 
содействовать в получении здоровых, обиль-
ных урожаев».

«Хиты продаж» компании «Спецхимагро» – 
микроудобрения «Чудозём». Они действуют 
предельно эффективно – увеличивают 
энергию прорастания семян, защищают от 
стрессов при обработке СЗР, способствуют 
повышению урожайности на почвах разного 
уровня плодородия.

Большим спросом пользуются биопрепа-
раты GROW – современные средства защиты 
растений, обладающие фунгицидными, 
бактерицидными,  ростостимулирующими 
свойствами. Препараты, созданные на основе 
экстрактов растений, работают не только 
результативно, но и бережно, применяются 
в том числе в системе органического земле-
делия. Содержание действующего вещества 
очень высоко – 95–99%.

Говоря о лидерах продаж, нельзя также не 
отметить монопрепараты: «Бор», «Азот, калий 
+ магний», «Сера», «Цинк», «Молибден», 
многие другие. Монопрепараты повышают 
эффективность питания растений, обеспе-
чивают профилактику дефицита химических 
элементов и, конечно, улучшают количествен-
ные и качественные показатели урожая.

ДЛЯ ВСЕХ СЕЗОНОВ
Особый интерес посетителей привлекли на 
презентационном стенде компании «Спецхим-
агро» монопрепараты для обработки озимых 
культур – совсем скоро наступит осень, систе-
ма удобрения в этот период не будет полно-
ценной без применения калийных удобрений. 
Калий насыщает растения микроэлементами, 
питательными веществами, повышает их 
продуктивность, холодостойкость, усиливает 
кущение, в конечном итоге действует на повы-
шение урожайности, качества зерна. 

Для усиленного дополнительного питания 
растений на поздней фазе в линейке ком-
пании есть препарат «Чудозём азот калий 
с микроэлементами». Благодаря высокому 
содержанию азота, калия, а также наличию 
в составе магния результат воздействия 
максимально благоприятен. Калий поддержи-
вает необходимый водный режим, способ-
ствует образованию сахаров, накоплению их 
в товарной части продукции, снижает риски 
заболеваний, корректирует дефицит магния, 
увеличивающего продуктивность растений, их 
устойчивость к неблагоприятным погодным 
условиям. Это минеральное удобрение – 
кладезь микроэлементов: серы, молибдена, 
железа, марганца, меди, цинка.  

ИННОВАЦИИ 
ДЛЯ РОСТА РЕЗУЛЬТАТОВ
«Спецхимагро» – инновационно ориентиро-
ванная компания, специалисты на постоянной 
основе сотрудничают с научно-исследователь-
скими институтами, совместно разрабатыва-
ют новые линейки препаратов. Разработки 
ведутся с обязательным учётом пожеланий и 
запросов сельхозпредприятий.    

Одно из новшеств, представленных на 
выставке, – минеральное удобрение «Чудозём 
азот» – было как раз разработано совместно 
с представителями научного сообщества. Пре-
парат уже получил положительные отзывы, 
в том числе агрономов ведущих хозяйств. За 
счёт высокого содержания азота, богатого на-
бора микроэлементов, в том числе усиленного 
содержания серы, он работает на повышение 
иммунитета растений, обеспечение их необхо-

димыми питательными веществами для роста 
и развития.

Компания комплексно содействует агра-
риям в наращивании результатов сельхозпро-
изводства, предлагает также качественные 
кормовые добавки для животных. Кормовые 
добавки от «Спецхимагро» – полностью 
натуральный продукт, он обогащает рацион 
коров биологически активными вещества-
ми, микроэлементами, повышает процент 
усвоения кормов. Конечная эффективность их 
применения – отличная иммунозащита живот-
ных, их высокая продуктивность, увеличение 
массовой доли жирности молока.

Кроме того, компания «Спецхимагро» 
представляет линейку энергетических добавок 
для телят. Такие добавки важно использовать 
для профилактики заболеваний «малышей», 
их правильного роста, развития, набора веса. 

«Мы работаем на главную цель – содей-
ствие аграриям в активном развитии, – от-
мечает Наталия Каргапольцева, – для её 
достижения наша компания ставит всё более 
высокие планки, покоряет их. Наш девиз – 
«Только вперёд!». 

Урожаи и надои – в надёжных руках 
КОМПАНИЯ «СПЕЦХИМАГРО», УСПЕШНО РАБОТАЮЩАЯ НА РЫНКЕ ЖИДКИХ УДОБРЕНИЙ БОЛЕЕ 
ДЕСЯТИ ЛЕТ, – ПОСТОЯННЫЙ УЧАСТНИК МАСШТАБНЫХ АГРОВЫСТАВОК. ПРОИЗВОДИМАЯ 
ПРОДУКЦИЯ, ОТЛИЧАЮЩАЯСЯ КАЧЕСТВОМ И ЭФФЕКТИВНОСТЬЮ, ПРИВЛЕКАЕТ ПОВЫШЕННОЕ 
ВНИМАНИЕ СЕЛЬХОЗПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ. НА ФЕСТИВАЛЕ AGRO.PRO-2023 В УДМУРТИИ 
КОМПАНИЯ ПРЕДСТАВИЛА ШИРОКУЮ ЛИНЕЙКУ ПРЕПАРАТОВ – КАК УЖЕ ИЗВЕСТНЫХ, 
ПОПУЛЯРНЫХ У АГРАРИЕВ, ТАК И ИНТЕРЕСНЫЕ НОВИНКИ.  

 ПРЕДСТАВИТЕЛЬ КОМПАНИИ 
ООО «СПЕЦХИМАГРО» В УДМУРТИИ 

НАТАЛИЯ КАРГАПОЛЬЦЕВА: 
8-953-683-29-51, 8-922-947-79-44. 
ОФИС: 8 (83361) 3-43-79, 3-40-40

«СПЕЦХИМАГРО» ПРОИЗВОДИТ ЖИДКИЕ КОНЦЕНТРИРОВАННЫЕ КОМПЛЕКСНЫЕ 
ОРГАНО-МИНЕРАЛЬНЫЕ УДОБРЕНИЯ, ПРЕДНАЗНАЧЕННЫЕ ДЛЯ ОБРАБОТОК 
ВСЕХ ВИДОВ КУЛЬТУР. КОМПАНИЯ – ПРОВЕРЕННЫЙ ПАРТНЁР АГРАРИЕВ 
В ПОВЫШЕНИИ ПОКАЗАТЕЛЕЙ СЕЛЬХОЗПРОИЗВОДСТВА. РЕ

КЛ
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А

Тема номера / «Агро.Про»



33

№ 7 (222) июль 2023 г.

Агропром Удмуртии 

Т
о, что на фестивале 
AGRO.PRO-2023 экс-
позиционный стенд 
Краснокамского РМЗ 

вызвал особую заинтересован-
ность аграриев, было ожидаемо. 
Бренд КРМЗ ассоциируется у 
предприятий сельского хозяйства 
с высоким качеством, надёжно-
стью, репутацией стабильного 
производителя. Завод уже более 
20 лет производит сельскохозяй-
ственную технику, соответству-
ющую мировым стандартам. Его 
продукция востребована во всех 
регионах России.  

«Краснокамский РМЗ уверенно 
входит в число лидеров отечес т-
венного сельхозмашиностроения, 
богатейшая история, колоссаль-
ный опыт, профессионализм 
команды специалистов позволяют 
КРМЗ закрывать все потребности 
аграриев в производительной, вы-
сокомощной, надёжной технике, – 
говорит специалист по развитию 
дилерской сети Краснокамского 
РМЗ Марат Жавидович Юсу-
пов. – В настоящее время завод 
предлагает обширную линейку 
технических средств, которые 
помогают предприятиям АПК 
в разы повышать эффективность 
полевых работ, производитель-
ность труда, преумножать эконо-
мические показатели. Наиболее 
востребованы универсальные 
пресс-подборщики, погрузчики 
фронтальные, агрегируемые 
с тракторами различной мощно-
сти, в том числе с энергонасыщен-
ными мощностью 130–150 л. с., 

другие виды специализированной 
техники.

Мы постоянно модернизируем 
линейку выпускаемой продукции, 
предлагая передовые реше-
ния. С нашей техникой аграрии 
всегда – в активном, непрерывном 
развитии и в большой выгоде». 

Руководители хозяйств 
выбирают сотрудничество с за-
водом ещё и потому, что КРМЗ 
предлагает, помимо современных 
сельхозмашин, агротехническое 
сопровождение. Каждый клиент, 
заключивший договор на поставку 
специализированной техники, 
получает услугу экспертной 
поддержки в вопросах внедре-
ния современных решений по 
кормозаготовке. 

«Наше предприятие выпускает 
полную линейку оборудования 
для заготовки сенажа в линию 
по «Пермской технологии», – до-
полняет Марат Жавидович. – Она 
открывает перед аграриями 
большие возможности, выгодно 
отличается от традиционных 
способов кормозаготовки. С её 
помощью минимизируются 

потери в поле, обеспечивается 
высокая скорость консервирова-
ния, заготовленные корма легко 
хранятся несколько сезонов, не 
теряя питательных характеристик. 
Также хозяйства, применяющие 
технологию, подчёркивают такое 
преимущество, как возможность 
заготовки качественных кормов 
в любых погодных условиях. С её 
помощью можно за несколько 
дней быстро и результативно про-
извести кормозаготовку. 

В целом такое современное 
технологическое решение вносит 
большой вклад в решение задач, 
важных для каждого хозяйства, – 
увеличение продуктивности 
поголовья, повышение качества 
производимой продукции, выход 
на новый уровень экономической 
эффективности.

Мы полностью сопровожда-
ем наших клиентов в вопросах 
внедрения технологии, находимся 
с ними в постоянном диалоге». 

Вся деятельность Красно-
камского РМЗ направлена на то, 
чтобы клиенты получали высокие 

результаты сотрудничества, клиен-
тоориентированность – основа 
развития завода. И сегодня эта 
политика получает дальнейшее 
развитие. 

В ходе Всероссийского дня 
поля-2023, который прошёл 
в Республике Татарстан, Красно-
камский РМЗ подписал Соглаше-
ние о сотрудничестве с Ассоциа-
цией крестьянских (фермерских) 
хозяйств и сельскохозяйственных 
кооперативов России (АККОР). 
Укрепляющееся взаимодействие 
вновь работает на интересы 
заказчиков. Соглашение преду-
сматривает хорошую скидку для 
членов АККОР на приобретение 
кормозаготовительных машин 
Краснокамского РМЗ.

Также в рамках договорён-
ностей сотрудники Центра 
методичес кой поддержки клиен-
тов завода проведут для хозяйств, 
входящих в Ассоциацию, серию 
тематических мероприятий, где 
будут подробно освещены пре-
имущества внедрения технологии 
для заготовки сенажа в линию.

Сегодня КРМЗ активно 
наращивает объёмы выпуска 
продукции, с учётом повышенного 
спроса реализует планы по расши-
рению производства. В настоящее 
время уже осуществляется приём 
заявок на будущий год. Завод 
приглашает к сотрудничеству всех, 
кто нацелен на непрерывное раз-
витие, высокое качество работы 
за счёт применения современных 
сельхозмашин и прогрессивных 
технологий. 

МЕЖРЕГИОНАЛЬНЫЙ АГРОПРОМЫШЛЕННЫЙ ФЕСТИВАЛЬ AGRO.PRO-2023 СОБРАЛ 
НА ОДНОЙ ПЛОЩАДКЕ МНОГИХ ИЗВЕСТНЫХ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ СЕЛЬХОЗТЕХНИКИ. 
ОДНОЙ ИЗ САМЫХ МАСШТАБНЫХ И ПОСЕЩАЕМЫХ СТАЛА ЭКСПОЗИЦИЯ КРАСНОКАМСКОГО 
РМЗ – ОДНОГО ИЗ РОССИЙСКИХ ЛИДЕРОВ ПО ВЫПУСКУ ПРОГРЕССИВНОЙ ТЕХНИКИ, 
ВНЕДРЕНИЮ СОВРЕМЕННЫХ РЕШЕНИЙ В ОБЛАСТИ КОРМОЗАГОТОВКИ.   

Передовая техника – инвестиции в успех

АО «АГРОКОМПЛЕКТ» – 
официальный дилер

ООО «Краснокамский РМЗ»
в Удмуртской Республике 

и Кировской области
г. Ижевск | ул. Гагарина, 83/1, оф. 2

Тел. 8 (3412) 90-75-60РЕ
КЛ
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15 ИЮЛЯ КОМПАНИЯ «ТСК «ТЕХНИКА» ПРИНЯЛА УЧАСТИЕ 
В МЕЖРЕГИОНАЛЬНОЙ АГРОПРОМЫШЛЕННОЙ ВЫСТАВКЕ AGRO.PRO-2023, 
ПРЕДСТАВИВ СОВРЕМЕННЫЕ ОБРАЗЦЫ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОГО 
ОБОРУДОВАНИЯ ИЗВЕСТНЫХ МИРОВЫХ БРЕНДОВ.

ТСК «Техника»: 
будущее начинается сегодня 

aschio Gaspardo1 уже 
известна сельхоз-
производителям 
республики: более 

10 навесных пневматических 
сеялок с двухдисковым сошником 
Gaspardo MTR-8 поставлено в этом 
году нами в хозяйства Удмуртии. 
Сеялка используется для посева 
пропашных культур с возможно-
стью внесения удобрений. В рам-
ках выставки посетители нашего 
стенда, у кого ещё нет данной 
сеялки, смогли лично осмотреть 
её, пообщаться с представителями 
производителя, обсудить условия 
приобретения.

Не обошли своим внима-
нием посетители стенда и 

дисколаповый почвообраба-
тывающий агрегат Gaspardo 
Dracula2 – мощный, работающий 

со скоростью 12 км/ч прицепной 
культиватор, выполняющий 
как поверхностную (до 10 см), 

так и глубокую (до 30 см) об-
работку почвы. Заявленные 
производителем характеристики 
заинтересованные лица смогли 
оценить лично на демопоказе, 
организованном в рамках вы-
ставки. На залежном поле, где 
только провели первичную под-
готовку, выкорчевали деревья 
и кусты, культиватор Dracula 
смог развить скорость 11 км/ч, 
глубина обработки почвы со-
ставила 25 см.

Для демопоказа был ис-
пользован мощный трактор Case 
IH Magnum3 340, поставленный 
несколько лет назад нашей 
компанией в одно из хозяйств 
Удмуртии.   

М

1 – Мачио Гаспардо; 2 – Гаспардо Дракула; 3 – Кейс Ин Магнум; 4 – Диечи Агри Плюс; 5 – АПВ ДжиПи; 6 – Максам; 7 – АгриЭкстра; 8 - Флокстра  
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торой представитель 
итальянского производ-
ства – телескопический 
погрузчик Dieci Agri 

Plus4 38.9 – был заметен издалека 
своим девятиметровым вылетом 
стрелы и ярким внешним видом. 
Уникальная манёвренность, хи-
рургическая точность движений, 
абсолютный комфорт оператора, 
безопасность, экологичность, 
простое управление, быстрая 
выгрузка с увеличенным углом 
наклона, минимальные коле-
бания стрелы при движении по 
неровной поверхности – это всё 
то, за что покупатели ценят Dieci. 
Мощность – 127 л. с., грузо-
подъёмность – 3800 кг. 

Для качественного ухода 
за лугом и пастбищами нами 
была представлена професси-

ональная австрийская луго-
вая борона APV GP5 300 M1 
с пневматическим высевающим 
устройством APV PS 500. 
Благодаря данному орудию все 
этапы ухода выполняются за 
один проход. Она представляет 
собой и сетчатую борону, и 
луговой каток. Выравнивающая 
пластина ровняет кротовые 
норы, равномерно распределяя 
почву. Такая предварительная 
подготовка даёт возможность 
оптимальной работы зубьев. 
Они вырывают сорняки и за-
дернения и аэрируют луговую 
дернину. Благодаря высевающе-
му устройству возможен высев 
в открытый грунт нужных семян 
трав под фураж, а следующий 
за устройством каток придавли-
вает посевной материал к почве. 

За счёт своей универсальности 
австрийские пневматические 
высевающие устройства APV PS 
могут использоваться на раз-
личном сельскохозяйственном 
оборудовании. Комбинирован-
ное применение позволяет за 
один рабочий проход обрабо-
тать почву и засеять её, экономя 
при этом время и денежные 
средства. Пневматическими 
устройствами APV можно высе-
вать промежуточные культуры, 
подсевать травы и выполнять 
дополнительный сев одновре-
менно с зерновыми. 

На выставке мы представили 
шины MAXAM6 – новое имя на 
российском рынке. Выбирая шины 
для сельхозтехники, надо следить 
за тем, чтобы они подходили к её 
мощности и могли выдерживать 

нагрузки, которым она подвер-
гается, будь то трактор, комбайн, 
прицеп или сеялка. И для всех 
видов техники у МАХАМ есть своё 
решение. На данный момент для 
российского агрария доступна вся 
линейка надёжных и доступных 
сельскохозяйственных шин 
Maxam: AgriXtra7, Floxtra8.  

Кроме этого, на стенде рабо-
тали наши специалисты отдела 
запасных частей, которые могут 
подобрать и оперативно привезти 
нужные запчасти к поставляемой 
нами технике.

Конечно, в рамках одной 
выставки сложно показать весь 
спектр поставляемой техники, и 
мы приглашаем всех посетить 
наш сайт, наши социальные сети 
и наш дилерский центр в Ижев-
ске! 

В
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аболевания конечностей – 
серьёзная проблема, 
с которой сталкиваются  
хозяйства. Во многих слу-

чаях распознать боль у животного 
трудно, хромота является явным 
признаком того, что животное ис-
пытывает дискомфорт. 

Хромота ухудшает способность 
животного двигаться и получать 
доступ к корму и воде. Это при-
водит к плохому самочувствию 
животного, снижает его продуктив-
ность. Профилактика и лечение 
хромоты молочного скота уже 
давно признаны необходимой ме-
рой для улучшения самочувствия 
и сохранения продуктивной жизни 
коров стада на более длительный 
период времени. Болезни и по-
ложение копыт являются причиной 
большинства случаев хромоты у 
крупного рогатого скота. Для сни-
жения частоты поражений копыт 
обычно применяются профилак-
тические меры, такие как обрезка 
копыт и копытные ванны.

Вне зависимости от того, 
вызвано ли это физическими 
травмами, болезнями копыт, дру-
гими болезнями конечностей или 
неправильным питанием, хромота 
приводит к увеличению ветеринар-
ных затрат, росту трудозатрат на 
лечение, снижению надоя молока, 
плохой репродуктивной способ-
ности, увеличению выбраковки 
и в конечном итоге к снижению 

прибыльности. Сколько же стоит 
хромота для хозяйства за счёт 
упущенной выгоды? Это недополу-
чение 350–500 л молока на корову 
за лактацию, 20% преждевре-
менно выбракованных коров, 2% 
падежа, 28 дополнительных дней 
к сервис-периоду, и ко всему этому 
прибавляются дополнительные 
трудозатраты. К сожалению, ещё 
не все руководители хозяйств гото-
вы инвестировать в профилактику 
болезней копыт. 

В целях профилактики 
деформации копытец и разви-
тия различных патологий, в том 
числе инфекционных заболеваний 
эпидермиса и дермы, необходимо 
регулярно проводить обрезку 
копыт. В этом хозяйствам помогает 
компания «Копытный доктор».  

Мастера-ортопеды органи-
зации, которая обслуживает 
сельхозпредприятия Удмуртии, 
Кировской области, Пермского 
края, Татарстана и Башкортостана, 
имеют стаж от трёх лет, регулярно 
повышают квалификацию. 

Мастера компании «Копытный 
доктор» работают на современных 
гидравлических станках для обрез-
ки копыт. Оборудование отличается 
тем, что приёмка животного проис-
ходит максимально бережно, без 
риска травмирования, конечности 
фиксируются в правильном поло-

жении. С таким станком скорость 
работы по обрезке возрастает, и 
за день можно обработать копыта 
80 коров. А если говорить о лечеб-
ной процедуре, предполагающей 
тщательную очистку и наложение 
повязки, то её смогут пройти до 
50 животных. При необходимости 
компания оказывает услуги под-
гона скота. 

Работа происходит в три этапа. 
Первый – это полное исследование 
поголовья, оценка уровня хромоты 
и составление плана работы. Вто-
рой – функциональная и лечебная 
обрезка копыт и профилактика 
заболеваний с помощью копытных 
ванн. Третий – контроль и поддер-
жание достигнутых результатов со 
снижением хромоты до 5%.

В листе обрезки, который оста-
ётся в хозяйстве, мастер указывает 
информацию о состоянии копыт 
и проведённых работах по каждой 
корове. По окончании работы 
ортопед выдаёт письменный отчёт 
и рекомендации по уходу за копы-
тами, содержанию и кормлению.  
Одновременно хозяйство может 
заключить с компанией повторный 
договор, чтобы следующие про-
цедуры были выполнены в срок – 
обрезку рекомендуется проводить 
два-три раза в год, а в некоторых 
случаях и четыре. Уход за копыта-
ми должен быть регулярным. 

Болезни копыт негативно 
влияют на продуктивность, напри-
мер, язва – это минус 500 л молока 
в год от одной коровы.

Важно и то, что, проводя 
очистку копыт два-три раза в год, 
можно экономить на услугах «Ко-
пытного доктора» – они становятся 
дешевле, так как заболевания 
копыт минимизируются, и для 
поддержания здоровья достаточно 
профилактических мероприятий.

Помимо работы с конечно-
стями КРС, компания осущест-
вляет обрезку рогов и поставку 
качественного инвентаря (ножей, 
фрез и т. д.) и станков для об-
резки копыт. Например, здесь 
можно приобрести качественные 
гидравлические станки российско-
го производства. За счёт функции 
подогрева масла оборудование 
можно использовать даже зимой, 
а наличие колёс позволяет с ком-
фортом перемещать его с фермы 
на ферму. Из удобных опций мож-
но отметить регулировку высоты и 
освещение. У станков с максималь-
ной комплектацией предусмотрен 
автоматический шлюз.

Приблизительно 85% случаев 
хромоты КРС связано с пробле-
мами здоровья стопы, такими как 
язва подошвы, пальцевый дер-
матит, копытная гниль, глубокая 
инфекция и ламинит. Как известно, 
болезнь проще профилактировать, 
но и вылечить можно – главное, 
вовремя обратить на неё внимание. 
В компании «Копытный доктор» 
уверены: здоровье копыт – один 
из основополагающих факторов 
успешного животноводства. 

СОХРАННОСТЬ ПОГОЛОВЬЯ КОРОВ – ОДНА ИЗ ОСНОВНЫХ СОСТАВЛЯЮЩИХ, 
ОБУСЛОВЛИВАЮЩИХ ВЫСОКУЮ РЕНТАБЕЛЬНОСТЬ МОЛОЧНОГО ЖИВОТНОВОДСТВА.  
ЗДОРОВЬЕ ЖИВОТНОГО ВО МНОГОМ ЗАВИСИТ ОТ СОСТОЯНИЯ ЕГО КОНЕЧНОСТЕЙ. 
ОДНАКО С УВЕЛИЧЕНИЕМ МОЛОЧНОЙ ПРОДУКТИВНОСТИ ПАРАЛЛЕЛЬНО ВОЗРАСТАЮТ 
БИОЛОГИЧЕСКИЕ ТРЕБОВАНИЯ ЖИВОТНЫХ К УСЛОВИЯМ ПРОИЗВОДСТВА, КАЧЕСТВУ 
КОРМОВ, ТЕХНОЛОГИИ КОРМЛЕНИЯ И СОДЕРЖАНИЯ, И ВСЕ НЕДОЧЁТЫ ПО ЭТИМ 
«БИОЛОГИЧЕСКИМ ТРЕБОВАНИЯМ» ОТРАЖАЮТСЯ НА СОСТОЯНИИ КОПЫТ.

Республиканский масштаб / Животноводство 

Ортопед для «рогатых»

8-909-061-59-33
kopytnyi_doctor@mail.ru

копытный доктор.рф
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омпания «Агросейл» 
стала одним из ярких 
участников межрегио-
нального  фестиваля  

AGRO.PRO-2023. Её экспозицию 
посетило множество гостей, они 
высоко оценили представленные 
на стенде образцы. Уже в первые 
часы работы фестиваля одно из 
сельхозпредприятий Удмуртии 
приобрело презентованную 
«Агросейл» сеялку  KUHN*. 

Техника бренда  KUHN – одно-
го из ведущих производителей 
мирового масштаба – востре-
бована в АПК. Она отличается 
производительностью, тяговой 
мощностью, разноплановым 
функционалом. Помимо сеялки, 
на выставке компания предста-
вила другую технику из линейки 
известного бренда, в том числе 
пресс-подборщики, ленточные 
валкообразователи. Техника 
этого вида уже давно и результа-
тивно применятся хозяйствами 
Удмуртии. К примеру, ленточный 
валкообразователь получил по-
ложительные отзывы крупного 
агропромышленного комплек-
са республики, предприятий 
Можгинского, Каракулинского 
районов.

Ленточный валкообразова-
тель KUHN – это новый 
уровень валкования, 
кормозаготовки. Он 
необходим хозяй-
ствам, ценящим 
высокую производи-
тельность и эффек-
тивность всей кормо-
заготовительной цепочки. 
Благодаря отличным техничес-
ким характеристикам валко-
образователя можно сократить 
шлейф машин, применяемых 
при заготовке кормов, соответ-
ственно, сократить трудозатраты, 
существенно сэкономить на 
топливе.

Ещё один плюс техники в том, 
что она аккуратно укладывает 
растительную массу в валки 
правильной формы. Благодаря 
этому кормоуборочные машины 

совершают процессы быстрее – 
заготовка кормов идёт очень 
динамично. Валкообразователь 
работает и на качество кормов. 
Он деликатно и бережно со-
бирает массу, сохраняя высокую 
питательную ценность растений, 
снижает риски попадания в неё 
каких-либо примесей. Качествен-
ный кормовой продукт – таков 
результат работы техники KUHN. 

 «Агросейл» поставляет техни-
ку известных, надёжных произво-
дителей, потому что наша главная 
цель – предложить партнёрам-
предприятиям АПК лучшие 
мировые практики, предоставить 
возможность за счёт применения 
современных сельхозмашин 

наращивать показатели 
сельхозпроизводства, 

рентабельности рабо-
ты», – отмечает ди-
ректор  обособленного 
подразделения по 

Удмуртской Республике 
ООО «Агросейл»  Сергей 

Михайлович Лекомцев.    
Ориентир компании – пред-

ложение партнёрам только про-
грессивных решений. В ещё одно 
подтверждение тому скажем, что 
специалисты представили на вы-
ставке технику YTO** – одного из 
лидеров сельхозмашиностроения 
в Китае.

Компания «Агросейл» на-
ходится на первых позициях по 
объёмам продаж в Республике 
Удмуртия тракторов именитого 
бренда. 

Помимо сельхозмашин, 
китайский производитель пред-
лагает строительную технику. На 
выставке руководители хозяйств 
проявили большой интерес 
к представленному компанией 
экскаватору-погрузчику YTO. 
Предприятия активно приобре-
тают такую технику – не только 
надёжную, но и многофункцио-
нальную. 

Аграриям важно не только 
купить качественный продукт – 
они выбирают поставщиков, 
обеспечивающих безупречный 
сервис. «Агросейл» – пример 
квалифицированного сервисного 
сопровождения. Компания пред-
лагает услуги «под ключ» – от 
профессиональной помощи по 
вводу техники в эксплуатацию, 
консультаций до гарантийного и 
постгарантийного обслуживания. 
В наличии всегда есть необхо-
димые запчасти, что особенно 
важно в современных условиях.

«Мы открыты к диалогу, гото-
вы работать в непрерывном ре-
жиме в интересах аграриев, наша 
философия – быть нужными, 
полезными, выстраивать с каж-
дым заказчиком результативное 
сотрудничество», – подчёркивает 
Сергей Михайлович Лекомцев. 

 ПОСТАВКА СЕЛЬХОЗТЕХНИКИ ВЫСОКОГО УРОВНЯ – ТАКУЮ ЗАДАЧУ МНОГО ЛЕТ УСПЕШНО 
РЕШАЕТ ООО «АГРОСЕЙЛ». КОМПАНИЯ ПРЕДЛАГАЕТ ЭФФЕКТИВНЫЕ, МОЩНЫЕ АГРОМАШИНЫ, 
ПРЕДОСТАВЛЯЕТ КВАЛИФИЦИРОВАННОЕ СЕРВИСНОЕ СОПРОВОЖДЕНИЕ, РАБОТАЕТ С КАЖДЫМ 
ЗАКАЗЧИКОМ НА ОСНОВЕ ПРИНЦИПОВ КЛИЕНТООРИЕНТИРОВАННОСТИ. ИМЕННО ПОТОМУ 
С НЕЙ СОТРУДНИЧАЮТ ВЕДУЩИЕ ПРЕДПРИЯТИЯ АПК УДМУРТИИ И ДРУГИХ РЕГИОНОВ РОССИИ. 

«Агросейл»: знают, доверяют, выбирают

К

*Кун  ** Йто. Реклама

Есть мнение

Антон Александрович 
БУШМАКИН, 
председатель 
СПК им. Кали-
нина Дебёсско-
го района:
– Мы давно сотруд-
ничаем с компанией, 
отмечаем множество плюсов. 
Главное – квалификация, 
профессионализм специ-
алистов. Команда «Агросейл» 
не подведёт. Высокое 
доверие – вот почему, на 
мой взгляд, заказчики вы-
бирают её. Ещё одна сильная 
сторона компании – сервисное 
обслуживание. Сервисные бри-
гады на связи круглосуточно, 
быстро реагируют на каждый 
запрос. Это особенно важно 
в «горячий» сезон. Недавно 
приобрели у компании ленточ-
ный валкообразователь KUHN, 
машина ускоряет процесс 
кормозаготовки, отличается 
способностью деликатного 
подбора скошенной массы, 
что значительно снижает золь-
ность и сохраняет питательную 
ценность кормов. Очень рады 
сотрудничеству, будем его 
развивать, приобретать новую 
технику!  
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ыбор на Master Mixer* 
КС-1300 пал не 
случайно. ООО «Ки-
ровсельмашснаб» 

является официальным дилером 
ООО «МастерРесурс» в Приволж-
ском федеральном округе. Это 
предприятие предлагает потреби-
телю линейку миксеров-кормо-
раздатчиков с вертикальным рас-
положением шнеков и объёмом 
бункера от 6 до 24 куб. м. Master 
Mixer КС-1300 имеет объём 
бункера 15 куб. м и вертикальное 
расположение шнеков. 

– Этот кормораздатчик 
разработан специально для 
сельскохозяйственных предпри-
ятий с большим поголовьем. 
При достаточно большом объёме 
бункера и вертикальном распо-
ложении двух шнеков конструк-
торам удалось сохранить 
оптимальные даже для 
старых типовых ферм 
габаритные размеры, 
что позволяет ис-
пользовать раздатчик 
без дополнительных 
затрат на реконструк-
цию фермы, – расска-
зывает менеджер компании 
«Кировсельмашснаб» Сергей 
Анатольевич Вахрушев.

Агрегаты марки Master Mixer 
уже работают в СПК «Колхоз 
«Звезда» Кизнерского района и 
в СПК «Парзинский» Глазовско-
го района. Они имеют разные 
модификации и разный объём 
бункера. Например, кизнерское 
хозяйство приобрело 11-кубовый 
КС-900. Это один из наиболее 
востребованных у сельхозтова-
ропроизводителей агрегатов для 
раздачи кормов. Он имеет бункер 
с одним шнеком, усиленную не-
сущую раму со сцепным  устрой-
ством, которое можно регулиро-
вать по высоте, двухступенчатый 
понижающий редуктор, значи-
тельно снижающий нагрузку на 
вал отбора мощности трактора, 
электронную весовую систему. 
В СПК «Парзинский» Глазовского 
района выбрали КС-1500 с объё-

мом бункера 16 куб. м 
с двумя шнеками.

Миксеры КС-900 
и КС-1500 имеют 
возможность 
выгрузки кормов 
как с правой, так 

и с левой стороны, 
а также одновременно 

с обеих сторон.
Оба агрегата имеют верти-

кальное расположение шнеков.  
Как пояснил Сергей Анатольевич, 
у вертикального варианта раз-
датчика есть свои преимущества 
перед горизонтальным. Миксеры 
с вертикальным расположением 
шнеков отличаются простотой и 
надёжной конструкцией, а также 
низкими эксплуатационными 
затратами. Камни и другие 
твёрдые предметы при попадании 
в шнек просто выбрасываются из 
зоны вращения, в то время как 
попадание инородных предметов 
в бункер кормораздатчика с го-
ризонтальными шнеками часто 
приводит к поломкам.

В обоих хозяйствах отмечают 
эффективную работу агрегатов, 
что позволяет экономить значи-
тельные ресурсы.

Стенд Кировсельмашснаба на 
Agro.PRO-2023 вызвал живейший 
интерес у посетителей. Многие 
изъявили желание продолжить 
переговоры о приобретении про-
дукции предприятия.

ООО «Кировсельмашснаб» 
на рынке сельхозтехники уже 
22 года. Удмуртское представи-
тельство работает второй год. 

Специализация «Кировсель-
машснаба» – техника, предназ-
наченная для приготовления и 
раздачи кормов для КРС.  

– Мы не сосредоточиваемся 
только на технике для кормо-
заготовки, обращаем больше 
внимания на технику, которая 
позволяет правильно готовить 
кормовые смеси для крупного 
рогатого скота, – поясняет Сер-
гей Анатольевич. –  Мы также 
предоставляем и сервисное 
сопровождение. К примеру, 
занимаемся восстановлением 
весовых систем на кормораздат-
чиках.

Особое направление деятель-
ности «Кировсельмашснаба» – 
карданные валы. У предпри-
ятия их большой ассортимент и 
в Кирове, и в Ижевске. При этом 
предприятие может предоставить 
весь спектр запасных частей и 
комплектующих к карданным 
валам как отечественного, так и 
импортного производства – Гер-
мании, Италии, Испании, Турции, 
Китая.

«Кировсельмашснаб» 
всегда реализовывает индиви-
дуальный подход к клиентам, 
стараясь максимально быстро 
осуществить поставку техники, 
комплектующих и запчастей, 
обеспечить сервисное обслу-
живание, делая больше, чем 
обещано. В Кировской области 
и соседних регионах осущест-
влён ввод в эксплуатацию уже 
более 100 кормораздатчиков. 
Предприятие работает с круп-
ными и проверенными постав-
щиками, возвраты и нарекания 
по технике у которых мини-
мальны. В планах – расширение 
географии поставок и списка 
поставщиков.

НА МЕЖРЕГИОНАЛЬНОМ АГРОФЕСТИВАЛЕ AGRO.PRO-2023 СВОЮ ПРОДУКЦИЮ ПРЕДСТАВИЛА 
КОМПАНИЯ «КИРОВСЕЛЬМАШСНАБ» (ООО «АГРОПОСТАВКА»). ГЛАВНЫМ ЭКСПОНАТОМ СТАЛ 
МИКСЕР-КОРМОРАЗДАТЧИК MASTER MIXER КС-1300 БЕЛОРУССКОГО ПРОИЗВОДИТЕЛЯ 
ООО «МАСТЕРРЕСУРС». КРОМЕ АГРЕГАТА, ПРЕДПРИЯТИЕ ДЕМОНСТРИРОВАЛО КАРДАННЫЕ 
ВАЛЫ К СЕЛЬХОЗТЕХНИКЕ, ЗАПАСНЫЕ ЧАСТИ И КОМПЛЕКТУЮЩИЕ.

Кухни на колёсах

ООО «Агропоставка», г. Ижевск, ул. Гагарина, 51 А 

Тел.: 8-919-502-15-15, 8-912-715-25-72   МАСТЕРРЕСУРС.РФ
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ШАГ ПЕРВЫЙ – 
ЗАМЕНА ИМПОРТА
Отечественный мотор ярослав-
ского производства показал 
себя с наилучшей стороны. 
Рассказывают, что механизатора 
попросили остановить трактор, 
не поднимая плугов, а потом про-
должить движение. В результате 
из трубы даже дым не пошёл. То 
есть запаса мощности на низких 
оборотах было предостаточно, 
а топливо, рассчитанное по 
нормам для DEUTZ 1013, не из-
расходовалось полностью. 

По словам генерального ди-
ректора   ГП «АЦ  «РУСЬ» 
Ильяса Фанильевича 
Салахутдинова, оте-
чественный мотор 
более экономичен и 
прост в обслужива-
нии. Это очень важно 
для сельхозпредпри-
ятий, расположенных 
вдали от специализированных 
сервисных центров. Несложные 
ремонты они могут осуществлять 
силами собственных механиков. 

– Владельцам сельхозтехни-
ки, для которой подошло время 
капитального ремонта двигателя, 
приходится выбирать – про-
водить данные работы или 
заменить двигатель на новый, – 
рассказывает Ильяс Фанилье-
вич. – Чаще всего второй вариант 
оказывается более выгодным. 
Тем более что в сегодняшних 
условиях санкций обслуживать 
отечественный двигатель за-
частую значительно проще, чем 
импортный аналог.

Двигатели марки ЯМЗ – одни 
из самых распространённых 
из производимых в России, 
применяются в различных от-
раслях. Двигатель семейства 
ЯМЗ-238 отличается, пожалуй, 
наиболее солидным «послужным 
списком». Им оснащены такие 
известные марки техники, как 
грузовые автомобили «МАЗ», 
«КрАЗ», «Урал», тракторы 

«Кировец» и «ЧТЗ», комбай-
ны «Дон» и «Полесье». Этот 
двигатель чрезвычайно надёжен, 
что обеспечило ему «карьеру 
долгожителя». Запущенный 
в серию в начале 1960-х годов, он 
продолжает сходить с конвейера 
Ярославского моторного завода 
и сегодня, несмотря на то, что 
в ассортименте производителя 
появилось и немало более со-
временных моделей. 

ШАГ ВТОРОЙ – 
ФИРМЕННЫЙ ПОДХОД
ПАО «Автодизель» (ЯМЗ) – про-

изводитель ярославских 
моторов, пошёл по пути 

создания фирменных 
ремонтных центров. 
Фирменный ремонтный 
центр – это офици-

альный представитель 
«Автодизеля», который 

проводит коммерческие и 
гарантийные ремонты продукции 
ЯМЗ. ФРЦ ЯМЗ – это всегда ори-
гинальные запчасти, солидные 
скидки и гарантия в 12 месяцев 
от завода-изготовителя, которая 
распространяется и на проведён-
ные работы, и на установленные 
запасные части.

В Ижевске такой центр по-
явился в конце прошлого года, 
но в полную силу начал работать 
только в 2023-м. 

– В прошлом  году мы под-
писали и зарегистрировали 
договор, а с февраля начали 
ремонтировать моторы, – по-
ясняет Ильяс Фанильевич. – 
Для реализации этого проекта 
была организована компания 
ООО «ФРЦ СЕРВИС ЯМЗ 18». Все 
ФРЦ систематически проходят 
аттестацию на соответствие тре-
бованиям ПАО «Автодизель». Это 
формирует единые стандарты 
качества обслуживания клиентов 
и проведения ремонтных работ. 
Двигатель, отремонтированный 
в ФРЦ, по эксплуатационным ка-
чествам максимально приближен 

к новому, только что сошедшему 
с конвейера и не бывшему в экс-
плуатации. Клиенту не нужно 
думать, где заказать запасные 
части, сравнивать цены и орга-
низовывать доставку – всё, что 
нужно, есть в наличии в ФРЦ. Все 
заменённые в процессе ремонта 
детали проходят обязательную 
утилизацию под контролем заво-
да, что полностью исключает их 
появление на вторичном рынке 
или в региональных сервисных 
центрах.

ШАГ ТРЕТИЙ – 
ГАЗИФИКАЦИЯ
Ещё одна новость от ООО «Ижев-
ский МАЗ-Центр» – это опыт 
перевода дизельного двигателя 
линейки ЯМЗ на газомоторное 
топливо. 

Сегодня предприятие осу-
ществляет переоборудование 
в опытном режиме. Его силами 
модернизирован седельный тягач 
МАЗ, который уже зарегистриро-
ван в ГИБДД и проходит дорож-
ные испытания. После испытаний 
«Ижевский МАЗ-Центр» сможет 
массово переводить двигатели 
эксплуатируемой в хозяйствах 

техники с дизельного топлива 
на метан. По предварительным 
подсчётам, это даст хозяйствам 
двукратную финансовую эконо-
мию. 

Хозяйства, имеющие 
электростанции с газопоршневым 
двигателем ЯМЗ, также могут 
обращаться за обслуживанием 
в ООО «ФРЦ СЕРВИС ЯМЗ 18». 

СЕРВИСНЫЙ ОТДЕЛ
Тел.: (3412) 667-833, 
8-909-055-87-58 
Ильяс Фанильевич 
Салахутдинов, 
dvkamaz@bk.ru
426049 УР, г. Ижевск, 
ул. Гагарина, 85. 
Сайт: izh-maz.ru
Бесплатная горячая линия: 
8-800-100-34-48
ОТДЕЛ ПРОДАЖ 
ЗАПАСНЫХ ЧАСТЕЙ 
И АВТОТЕХНИКИ
Тел.: (3412) 667-858, 
8-909- 066-20-10 
Александр Сергеевич Копысов, 
izh-maz@mail.ru

НА МЕЖРЕГИОНАЛЬНОМ АГРОФЕСТИВАЛЕ AGRO.PRO-2023 ООО «ИЖЕВСКИЙ МАЗ-ЦЕНТР» 
ПРЕДСТАВИЛО ПЕРЕОБОРУДОВАННЫЙ ТРАКТОР МТЗ 3022. НА МАШИНЕ, 
ПРИНАДЛЕЖАЩЕЙ ООО «РОССИЯ» МОЖГИНСКОГО РАЙОНА, ДВИГАТЕЛЬ DEUTZ 1013 
ЗАМЕНИЛИ НА ЯМЗ-238Н С ТУРБОНАДДУВОМ. В ХОЗЯЙСТВЕ ЭТО УЖЕ ТРЕТИЙ ТРАКТОР, 
ОБНОВЛЁННЫМ ТАКИМ ОБРАЗОМ. 

Три шага «МАЗ-Центра»

РЕ
КЛ

АМ
А



40

а стенде компании мож-
но было ознакомиться 
с широким ассортимен-
том ведущего произво-

дителя минеральных удобрений 
АО «ОХК «УРАЛХИМ», узнать о 
специальных линейках, таких как 
SOLAR*, а также получить под-
робную консультацию квалифици-
рованных агрономов. 

В целом имя компании «Хим-
агро» хорошо известно аграриям 
Удмуртии – организация работает 
на рынке с 2011 года, а её руково-
дитель Дмитрий Леонидович Коно-
нов начал предпринимательскую 
деятельность ещё в 1994 году. За 
время существования фирмой 
 наработан солидный опыт в сфере 
поставок удобрений, сформиро-
ван багаж знаний по грамотному 
применению удобрений, а её про-
фессионализму доверяет широкий 
круг клиентов. 

«Сегодня у нас представлена 
вся линейка продукции «Урал-
хим»: это все виды азотных и 
сложных удобрений, а также ин-
новационные водорастворимые 
удобрения под ТМ SOLAR, – го-
ворит директор ООО «Химагро» 
Дмитрий Леонидович Кононов. – 
Мы развили сеть складов по 
республике – работает склад 
в Ижевске (это наша основная 
площадка), Можге, Балезино. 
В планах – открытие склада 
в Сарапуле. У нас есть воз-
можность поставить вагоны на 
любой станции Удмуртии, чтобы 
хозяйствам было максимально 
удобно получать товар. Мы 
оказываем услуги по доставке, 
также клиенты могут забирать 
продукцию самовывозом с глав-
ного склада».

По словам заместителя дирек-
тора ООО «Химагро» Надежды 
Николаевны Масловой, наиболее 
востребованными являются азот-
ные удобрения – один из самых 
недорогих и самых популярных 

продуктов для растениеводства. 
Заслуженно пользуются высоким 
спросом сложные удобрения 
за счёт высокой концентрации 
питательных веществ, а наличие 
в одной грануле нескольких эле-
ментов питания позволяет более 
равномерно распределять их по 
поверхности почвы и сократить 
затраты на внесение на 10%. 
Сложные удобрения ввиду более 
высокой стоимости приобретают 
не все хозяйства, но те, кто крепко 
стоит на ногах и нацелен на 
высокие результаты в земледе-
лии, обязательно используют их 
в своей работе. 

Среди клиентов компании как 
крупные сельхозпредприятия, 
так и фермеры. Объём поставки 
может быть любой: от 1 тонны 
до нескольких тысяч тонн. В те-
кущем году аграриями Удмуртии 
отгружено 26 тыс. т продукции. 
Этот показатель выше, чем объём 
продаж за весь 2022 год, отмеча-
ют в «Химагро». 

Помимо реализации, орга-
низация совместно с заводом 
«Уралхим» проводит обучающие 
семинары для специалистов сель-
хозпредприятий, где рассказывает 
о главных правилах примене-
ния удобрений, о тонкостях их 
использования для получения 
максимального результата. 

«Мы заинтересованы, чтобы 
наши хозяйства правильно ис-
пользовали продукты и получали 

высокую отдачу от их примене-
ния, – отмечает Дмитрий Леонидо-
вич. – Один из главных принципов 
нашей работы – это клиентоори-
ентированность. Мы индивидуаль-
но подходим к каждому покупа-
телю, обсуждаем возможность 
оплаты по факту и в рассрочку. 
Мы строго придерживаемся дого-
ворённостей, и даже в том случае, 
если цена выросла, а соглашение 
заключено заранее, отгружаем по 
старой стоимости».

О том, что компания – надёж-
ный партнёр, говорит и многолет-
нее сотрудничество с хозяйствами 
республики. В частности, практи-
чески с момента своего основания 
«Химагро» работает с ведущими 
сельхозпредприятиями Шаркан-
ского района – АО «Восход» и 
АО «Ошмес». Она поставляет удо-
брения в 90% хозяйств Балезин-
ского района, наладила прочные 
связи с отраслевыми организация-
ми Увинского, Якшур-Бодьинского 
и других районов. 

В планах на перспективу – 
безусловно, расширять круг 
клиентов. Для удобства отгрузок 
будут открыты ещё одна-две базы 
в районах Удмуртии. Также стоят 
задачи по укреплению партнёрства 
с компаниями, которые предо-
ставляют услуги по химобработке 
полей, и продвижению продукции 
линейки Solar, предназначенной 
для листовой подкормки рас-
тений.

«Все продукты бренда «Урал-
хим» заслуживают внимания 
благодаря высокому качеству 
и эффективности, – отмечает 
директор «Химагро». – Важно 
учесть, что удобрения изготавли-
ваются на высокотехнологичном 
оборудовании с применением 
передовых технологий. Не случай-
но они широко востребованы не 
только в России, но и за рубежом. 
Продукция действительно 
работает, и наши аграрии могли 
убедиться в этом на собственном 
опыте». 

НА ФЕСТИВАЛЕ AGRO.PRO-2023 БЫЛ ПРЕДСТАВЛЕН ШИРОКИЙ ВЫБОР ПРОДУКЦИИ ДЛЯ 
ЭФФЕКТИВНОГО РАСТЕНИЕВОДСТВА, В ТОМ ЧИСЛЕ УДОБРЕНИЯ ОТ ВЕДУЩИХ ЗАВОДОВ 
РОССИИ. КОМПАНИЯ «ХИМАГРО» – ОФИЦИАЛЬНЫЙ ДИСТРИБЬЮТОР ООО «ТД «УРАЛХИМ», 
ЯВЛЯЕТСЯ ПОСТОЯННЫМ УЧАСТНИКОМ ЕЖЕГОДНОЙ ВЫСТАВКИ, ПРЕДЛАГАЯ АГРАРИЯМ 
ЗАРЕКОМЕНДОВАВШУЮ СЕБЯ ПРОДУКЦИЮ ПРЕДПРИЯТИЯ «УРАЛХИМ» – ОДНОГО 
ИЗ КРУПНЕЙШИХ МИРОВЫХ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ И ЭКСПОРТЁРОВ АЗОТНЫХ, КАЛИЙНЫХ, 
КОМПЛЕКСНЫХ УДОБРЕНИЙ. 

Тема номера / Агро.Про

«ХИМАГРО»:  с нами – урожай!

Все удобрения 
можно приобрести на складах:

 г. Ижевск, 
ул. Лесозаводская, 27,

 п. Балезино, 
ул. Карла Маркса, 69 А.

Зам. директора 
Надежда Николаевна Маслова, 

8-922-663-32-84, 
8-922-663-19-06

Директор 
Дмитрий Леонидович Кононов, 

8-912-729-33-49.
Наша почта: 

himagr2011@yandex.ru
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*Солар

Тема номера / «Агро.Про»
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Технологии / Животноводство

нженер-технолог ООО «Современные 
Аграрные Технологии» Светлана 
Владимировна Колбеева подчёрки-
вает значимость вопроса оснащения 

ферм качественными резиновыми матами. «За 
15 лет работы я неоднократно видела, как хо-
зяйства остаются один на один с деформацией 
(линейным расширением) резиновых ковров на 
разных участках ферм. Особенно эта проблема 

видна в доильно-молочных блоках, нагрузка 
на резиновое покрытие там максимальная. 
В крупных хозяйствах дойка может проходить 
до 23 часов в сутки. При такой нагрузке рези-
новые ковры начинают растягиваться, менять 
линейные размеры, что приводит к появлению 
пузырей, волн, бугров на площадке. Такая по-
верхность создаёт проблемы по перемещению 
животных и более сложной промывке поверх-
ности доильно-молочного блока. Провести 
перемонтаж резиновых ковров для хозяйства 
сложно и дорого».

На сегодняшний день только ООО «Совре-
менные Аграрные Технологии» предлагает рас-
ширенную гарантию до пяти лет на резиновые 
ковры, разработанные на зоны с максимальной 
нагрузкой (ковры под скрепер, в зоны галереи 
и ДМБ). Гарантия включает в себя  любые 
линейные изменения резины, разрывы, волны, 
вздутия. Бригада приедет и устранит все 
дефекты за собственный счёт по гарантии при 
покупке продукции через компанию «Совре-
менные Аграрные Технологии» (сокращённое 

наименование «САТ групп»). В случае приоб-
ретения изделий через партнёров, информация 
о которых представлена на официальном 
сайте satgrp.ru, расширенная гарантия также 
сохраняется.

Резиновые ковры, представленные 
компанией «САТ групп», выпускаются на 
европейском оборудовании по запатентован-
ной технологии смешения резиновых смесей. 
Резиновые смеси содержат не менее 50% 
каучука и до 20% кордной нити, что при-
даёт изделию дополнительную прочность, и 
в течение длительного времени сохраняются 
линейные размеры ковра при максимальных 
нагрузках.

 Хорошо себя зарекомендовал ковёр 
StepZone. Ковёр имеет двухуровневый протек-
тор на лицевой поверхности до 6 мм, благодаря 
такой поверхности копыто очень хорошо сцеп-
ляется с поверхностью ковра, и животные чув-
ствуют себя комфортно, не подскальзываются, 
особенно на «мокрых» участках – доильном 
блоке, галереях, переходах, в зонах поилок.

Покрытия выкладываются на ровную бетон-
ную поверхность на расстоянии между коврами 
до 5 мм. Нижний рисунок ковра выполнен 
в виде прямых полосок, что позволяет отводить 
всю влагу из-под ковра. Подрезаются ковры 
на месте под размер площадки. Крепятся на 
саморезы с шайбой из нержавеющей стали до 
5 шт. на 1 кв. метр.

Покупая продукцию компании «САТ групп», 
вы получаете изделия с гарантированным 
европейским качеством по доступным ценам. 
Вложенные инвестиции быстро окупятся, 
сохраняя здоровье и продлевая жизнь 
животных!

КОМПАНИЯ «СОВРЕМЕННЫЕ АГРАРНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ» 
ИЗ КИРОВА ИМЕЕТ 20-ЛЕТНИЙ ПРАКТИЧЕСКИЙ ОПЫТ РАБОТЫ 
ПО КОМПЛЕКТАЦИИ ЖИВОТНОВОДЧЕСКИХ ОБЪЕКТОВ 
РЕЗИНОВЫМИ ПОКРЫТИЯМИ, ПРЕДЛАГАЯ РАСШИРЕННУЮ 
ГАРАНТИЮ ДО ПЯТИ ЛЕТ НА ВСЕ ПОСТАВЛЯЕМЫЕ ИЗДЕЛИЯ. 

Резинокордные маты 
европейского качества

И

г. Киров

info@satgrp.ru

satgrp.ru.  

Тел. +7-922-668-60-08

ООО «СОВРЕМЕННЫЕ АГРАРНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ» – ЭТО:

  УСТАНОВКА «ПОД КЛЮЧ»
Наши монтажные бригады при-
едут к вам и установят покрытие 
полностью «под ключ».

  РАСШИРЕННАЯ ГАРАНТИЯ
Мы уверены в нашей продукции 
настолько, что даём пять лет 
гарантии на любые деформа-
ции продукции (вздутие, волна, 

растаптывание). В течение этого 
периода мы устраняем недочёты 
за свой счёт.

  ИННОВАЦИОННАЯ ТЕХНОЛОГИЯ
Наша продукция имеет запатен-
тованную технологию направ-
ленного армирования, благодаря 
которой сохраняет линейные 
размеры свыше 10 лет.

  РЕКОНСТРУКЦИЯ 
ДЕЙСТВУЮЩИХ ФЕРМ
При приобретении нашей про-
дукции мы оказываем услуги 
по выравниванию бетонного 
основания без нарушения режима 
содержания животных. Быстро, 
качественно и комфортно.

Светлана Владимировна КОЛБЕЕВА,  
инженер-технолог 

ООО «Современные Аграрные 
Технологии» 

ОПЫТ РАБОТЫ – 20 ЛЕТ! РЕ
КЛ
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– Сергей Иванович, УдГАУ уже 
в третий раз провёл научно-прак-
тическую конференцию «Теория 
и практика адаптивной селекции 
растений». На какую целевую 
аудиторию вы её ориентируете?

– Конференция имеет 
огромное значение для развития 
аграрного сектора экономики 
Удмуртской Республики. Она 
уникальна тем, что руководители, 
агрономы сельскохозяйственных 
предприятий получают актуаль-
ную информацию о возделы-
вании сортов полевых культур 
в условиях региона. Это бесцен-
ный практический опыт. Помимо 
того, важно, что представители 
хозяйств по ходу мероприятия 
могут общаться с учёными и 
получить информацию в поле 
«у сорта», обменяться мнениями, 
делиться положительным опытом 
и обсуждать наболевшие вопро-
сы в растениеводстве. 

– Отличается ли мероприятие 
текущего года по масштабу, на-
сыщенности программы, спикерам 
от конференций прошлых лет?

– Однозначно! В текущем году 
конференция вызвала живой 
интерес у аграриев, в сравнении 
с прошлым годом у нас было 
намного больше участников. 
Специалистов и руководителей 
хозяйств – около 90, а всего – по-

рядка 130 человек, в том числе – 
представители Государственного 
Совета Удмуртской Республики, 
Министерства сельского хозяй-
ства и продовольствия республи-
ки. По моему мнению, это и есть 
показатель значимости события.

Отмечу также интересную 
теоретическую часть программы. 
В текущем году в качестве спи-
керов мы пригласили селекцио-
неров – авторов сортов, которые 
наиболее популярны в Удмуртии. 
Это представитель Фалёнской 
селекционной станции – филиала 
ФГБНУ «Федеральный аграр-
ный научный центр Северо-Вос-
тока имени Н. В. Рудницкого», 
заместитель директора по науч-
ной работе Ирина Владимировна 
Лыскова, кандидат с.-х. наук. 
И второй выступающий – за-
меститель директора по научной 
работе ФГБНУ «Уральский феде-
ральный аграрный научно-иссле-
довательский центр Уральского 
отделения Российской академии 
наук» Сергей Александрович 
Макаренко, доктор с.-х. наук. 
Они осветили новые достижения 
институтов, что интересно не 
только аграриям, но и нам как 
учёным-практикам. Помимо 
того, в работе конференции 
всегда принимают участие и наши 
учёные. Профессор кафедры рас-

тениеводства, доктор с.-х. наук 
Татьяна Андреевна Бабайцева  
рассказала об особенностях воз-
делывания различных сельскохо-
зяйственных культур в сложных 
погодно-климатических условиях 
текущего года. Также со своими 
докладами выступили индустри-
альные партнёры – компании 
по продаже средств защиты 
растений, удобрений. Их мы не 
просто заслушиваем, а проводим 
технологические опыты, демон-
стрируем полученные результаты, 
и это тоже представляет большой 
интерес для отрасли. 

– Практический блок всегда 
проходит в поле, на базе УНПК 
«Агротехнопарк».  Удалось ли 
в условиях засухи продемонстри-
ровать лучшие характеристики 
сортов, которые высевались на 
опытных площадках?

– Условия для растениевод-
ства в этом году экстремальные: в 
последний раз дождь на опытном 
поле был в апреле. Это нам даёт 
уникальную возможность оценки 
адаптивности сортов. В текущем 
году было заложено более 170 со-
ртов озимых и яровых зерновых, 
зернобобовых, кормовых, техни-
ческих культур. Это значительно 
больше, чем в прош лом году. Из 
общего количества сортов только 
пять наименований были за-
рубежной селекции. Имея семена, 
мы включили их в опыты для 
возможности сравнения с оте-
чественными сортами, которые 
имеют несомненные преимуще-
ства. В том числе отлично себя 
показал сорт озимой тритикале 
«Ижевская 2», оригинатором 
которой является УдГАУ. Культура 
в Удмуртии становится всё более 
популярной, и в текущем году 
уже пять-шесть хозяйств сделали 
заявки на её семена. 

– Есть ли у вас планы по 
расширению конференции, её 

дальнейшей трансформации на 
основе запросов сектора АПК?

– Так как на мероприятие 
съезжаются со всей Удмуртии, 
мы стараемся, чтобы оно было 
организовано чётко, сжато, и 
включаем только те доклады, 
которые точно будут интересны 
слушателям. Поэтому задач по 
изменению теоретической части 
повестки пока нет. В феврале 
2024 года снова запланирована 
неделя науки в Удмуртском ГАУ 
с участием руководителей и специ-
алистов сельскохозяйственных 
товаропроизводителей, в рамках 
которой будут продемонстриро-
ваны результаты полевых работ . 
В практической части у нас есть 
задумка по трансформации работы 
в рамках конференции с нашими 
индустриальными партнёрами. Мы 
бы хотели демонстрировать ис-
следования не только по изучению 
действия отдельного препарата, 
а всю технологию возделывания 
культуры, с учётом всех нюансов, 
с заданным уровнем урожайности 
и качества. Уверен, эти знания тоже 
будут полезны аграриям! 

ИНТЕГРАЦИЯ СОВРЕМЕННЫХ НАУЧНЫХ ЗНАНИЙ, ЛУЧШИХ ПРАКТИК В СЕКТОР 
СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОГО ПРОИЗВОДСТВА В РЕСПУБЛИКЕ СТАНОВИТСЯ ДОБРОЙ 
ТРАДИЦИЕЙ. 20 ИЮЛЯ УДМУРТСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ АГРАРНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ НА 
СВОЕЙ БАЗЕ ПРОВЁЛ ТРЕТЬЮ НАЦИОНАЛЬНУЮ НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКУЮ КОНФЕРЕНЦИЮ 
«ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА АДАПТИВНОЙ СЕЛЕКЦИИ РАСТЕНИЙ». О ПОДРОБНОСТЯХ 
МЕРОПРИЯТИЯ НАШЕМУ ЖУРНАЛУ РАССКАЗАЛ ПРОРЕКТОР ПО НАУЧНОЙ РАБОТЕ 
И СТРАТЕГИЧЕСКОМУ РАЗВИТИЮ УДМУРТСКОГО ГАУ СЕРГЕЙ ИВАНОВИЧ КОКОНОВ. 

Опыт – сын селекции трудной



44

ПОД УГРОЗОЙ – КОРМА
Июнь текущего года выдался холодным и за-
сушливым. По информации Удмуртского ЦГМС, 
температурный фон оказался в среднем ниже 
климатических норм. Было зафиксировано три 
абсолютных рекорда минимальной темпера-
туры воздуха: 19 июня – 1,9°С (предыдущий 
рекорд в 2020 г. – 6,1°С), 21 июня – 3,1°С 
(предыдущий рекорд в 2020 г. – 5,4°С), 
22 июня – 6,7°С (предыдущий рекорд в 1938 г. 
– 6,8°С). По итогам месяца температура воз-
духа оказалась ниже нормы в среднем на 2°С 
(при норме 16–17°С).

Для июня были характерны контрасты 
между ночными и дневными температурами, 
а также заморозки, что тоже отрицательно 
повлияло на посевы.

По словам доцента кафедры плодоо-
вощеводства и защиты растений УдГАУ 
Татьяны Евгеньевны Ивановой, к. с.-х. н., 
заморозки в июне в Удмуртии – нормаль-
ное явление. Обычно они заканчиваются 
в десятых числах, однако самый поздний 
случай, по информации учёного, был зафикси-
рован 26 числа. При этом заморозки случаются 
не повсеместно, а там, где концентрируется 
холодный воздух, – в низинах, у водоёмов.

Также стоит отметить, что заморозки 
угрожают растениям не на всех этапах их раз-
вития. К примеру, зерновые культуры наиболее 
устойчивы в ходе роста, но ближе к периоду 

цветения сопротивление холодам снижается. 
Яровые в среднем способны переносить до – 
8 градусов. Самыми уязвимыми являются ово-
щи, и в особенности картофель, для которого 
губительны заморозки до – 2… – 3°С, – при 
такой температуре происходит торможение 
роста и развития.

Заморозки в любом случае влияют на 
урожай – он снижается. Дальнейшая судь-
ба растений зависит от каждой конкретной 
ситуации в отдельных хозяйствах и степени 
промерзания. 

В начале июля Минсельхоз УР объявил, 
что пострадало 133,3 тыс. га, в том числе 
погибло 5,5 тыс. га кукурузы, рапса, люцерны, 

клеверов. В целом из-за засухи 
министерство прогнозирует со-

кращение объёма сбора зер-
новых на 45% в сравнении с 
прошлым годом, кормовых 
культур – на 40%, овощей 
открытого грунта – на 12%.

 «Под большой угро-
зой – корма. Более половины 

всех посевных площадей в нашей 
республике – травы. Почти 50 тыс. га – кукуру-
за. И всё это очень плохо растёт в сегодняшних 
погодных условиях», – прокомментировала 
в соцсетях первый заместитель председателя 
правительства УР Ольга Викторовна Абрамова. 
По её словам, режим ЧС позволит хозяйствам 

подтвердить возникновение страхового случая 
(если площади были застрахованы). Кроме 
того, у них не будет обязательств по возврату 
субсидий, если они не достигнут показателей, 
установленных при получении господдержки. 
Власти республики также начинают работу с 
соседними регионами, чтобы хозяйства Удмур-
тии могли там заготавливать корма.

«Из-за отсутствия дождей существенно сни-
зились запасы продуктивной влаги. Выпадение 
осадков носит преимущественно локальный 
характер. Совокупность этих факторов привела 
к ощутимым потерям вегетативной массы 
кормовых культур. Ожидается значительный 
недобор грубых, сочных и концентрирован-
ных кормов, – прокомментировал отраслевой 
министр Михаил Владимирович Юдин. – Не-
гативное влияние погоды в июне больше всего 
сказалось на пшенице, ячмене, клевере и куку-
рузе. Одним из последствий сложившихся по-
годных условий может быть снижение урожая 
в несколько раз, что, в свою очередь, приведёт 
к сокращению молодого поголовья крупного 
рогатого скота в хозяйствах, отсюда нет преем-
ственности в поголовье, высокие цены на мясо 
и зерно, а также кормовые культуры».

С введением режима ЧС в Удмуртии был 
обозначен перечень мероприятий, который 
включает анализ положения сельхозтоваро-
производителей республики, пострадавших 
от почвенной засухи, мониторинг по обеспе-

3 ИЮЛЯ В УДМУРТИИ ОБЪЯВЛЕНА ЧРЕЗВЫЧАЙНАЯ СИТУАЦИЯ В СВЯЗИ С ПОЧВЕННОЙ ЗАСУХОЙ. 
ПЕРВЫЙ ЛЕТНИЙ МЕСЯЦ ОКАЗАЛСЯ СКУП НА ОСАДКИ – ИХ ВЫПАЛО ВСЕГО 29% ОТ НОРМЫ. 
НЕ БАЛОВАЛИ АГРАРИЕВ ДОЖДЯМИ ТАКЖЕ АПРЕЛЬ И МАЙ – БЫЛО, СООТВЕТСТВЕННО, 4 И 5% 
ОТ МЕСЯЧНОЙ НОРМЫ. СУХАЯ ПОГОДА НЕГАТИВНО СКАЗАЛАСЬ НА РОСТЕ И РАЗВИТИИ РАСТЕНИЙ, 
А В РЕЗУЛЬТАТЕ ИЮНЬСКИХ ЗАМОРОЗКОВ В РЕСПУБЛИКЕ ЗАФИКСИРОВАНА ГИБЕЛЬ ПОСЕВОВ.

Мария РУСАЛЁВА

Актуально / ЧС

Набрать массу
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чению хозяйств грубыми и сочными кормами 
и т. д. В муниципалитетах созданы комиссии 
для обследования посевов, пострадавших 
в результате ЧС.

НЕТ ДОВЕРИЯ – НЕТ СТРАХОВКИ
О необходимости введения режима ЧС загово-
рили уже в конце мая. На пресс-конференции 
О. В. Абрамова обозначила, что главным 
условием получения господдержки является 
страхование посевов. Те федеральные фонды, 
что были созданы для поддержки на случай 
засухи, расформированы. Сейчас в целях 
развития агрострахования сельхозто-
варопроизводители могут получать 
поддержку исключительно от 
страховых компаний. Однако, как 
показала засуха 2021 года, никто 
из застрахованных агропредприя-
тий Удмуртии не получил страховых 
возмещений.

Весной региональный Минсельхоз 
убеждал предприятия отрасли в необходимо-
сти страхования посевов. «Одним из главных 
условий выплаты страхового возмещения 
является урожайность 3–5 ц/га, мы в любом 
случае получим такую урожайность. Известно, 
что при урожайности 12–14 ц/га выходить 
в поле просто не стоит, каждый килограмм 
зерна в этом случае – прямые убытки», – от-
метила Абрамова.

Но аграрии не спешат оформлять полис, 
поскольку имеют за плечами негативный опыт 
взаимодействия со страховщиками. Доверие 
к ним было подорвано в 2010 году, когда 
ни одна страховая компания не выплатила 
компенсацию пострадавшим. А тогда, к слову, 
было застраховано 70 тыс. га, в дальнейшие 
годы объём страхования посевов по республи-
ке не превышал 2–4 тыс. гектаров. 

В текущем году страховку на свои посевы 
оформили единичные предприятия. У аграриев 
сложилось устойчивое мнение: страховщики не 
хотят возмещать потери и всячески стараются 
доказать, что растения погибли не от засухи, а 
по вине сельхозпроизводителей. 

«Мы уже давно не страхуем по-
севы, потому что был печальный 
опыт, обосновать свою правоту 
мы не смогли, – рассказывает 
руководитель ООО «Варзи-Ят-
чи» Алнашского района Юрий 
Андреевич Зиновьев. – Оформлять 
страховку бесполезно – возмещение 
всё равно не получить. Потому что страховая 
компания найдёт «причину» гибели урожая и 
докажет, что мы нарушили технологию, на-
пример, посеяли несортовыми семенами или 
вспахали не под тем углом».

ПОДДЕРЖАТ 
НА СЛОВАХ ИЛИ РУБЛЁМ? 
Засуха – не единственная проблема этого года. 
С весны наблюдается снижение закупочных 
цен на молоко, что не добавляет селянам опти-
мизма. Но, трезво оценивая экономическую и 
политическую ситуацию в стране, помощи они 
не ждут. 

«Власти республики делали запрос инфор-
мации, как переживают предприятия отрасли 
выпавшую выручку в связи с обрушением цен 
и засухой. Мне известно, что эти сведения 
нужны для того, чтобы обратиться к Федера-
ции с просьбой дать возможность аграриям 
респуб лики в течение какого-то промежутка 

времени не осуществлять выплаты по 
кредитным обязательствам, – отмечает 

директор ООО «Экоферма «Дубров-
ское» Киясовского района Констан-
тин Олегович Володин. – Инте-
ресно, каким образом это можно 
реализовать? Сомнительно, что 

финансовые институты будут столь 
добры и лояльны к представителям 

сельского хозяйства. Надо понимать, что вся 
нагрузка в этом случае ляжет на государство.

Объявление ЧС важно потому, что от нас не 
потребуют возврата субсидий за неисполнение 
целевых показателей. Хотя, что касается на-
шего хозяйства, мы не относимся к получа-
телям господдержки – ни в одном документе 
не указаны особенности субсидирования для 
органических производств. На общем фоне 
мы выглядим очень скромно с имеющимися 
показателями работы. 

В 2010 году сельхозпроизводители полу-
чили хорошие субсидии в связи с засухой – для 
хозяйства, в котором я работал на тот момент, 
сумма составила порядка 10 млн рублей. На 
эти средства мы приобрели и зерно, и корма. 
С учётом сегодняшних цен размер субсидий 
мог бы составить 40–50 млн руб., но на под-
держку не приходится рассчитывать – все мы 
знаем, какая ситуация в стране».

О том, как поддержали аграриев в трудные 
2010–2011 годы, помнит и Ю. А. Зиновьев: 
«Тогда нам хорошо помогли, но каким бы 
оптимистом я ни был, понимаю, что нынче фи-

нансовая помощь со стороны государства 
маловероятна.

Уже очевидно, что будет дефицит 
и кормов, и зерна. Часть при-
дётся купить, но одновременно 
мы будем вынуждены сократить 
поголовье, например, за счёт бычков 

на откорме – снижать численность 

дойного стада нет резона. Судя по всему, полу-
чим примерно половину от среднего урожая 
зерновых и столько же – кормов. Пока ещё 
теплится надежда на урожай кукурузы, но она 
очень слабая. К тому же отсутствие дождей и 
высокая температура воздуха в начале июля не 
способствуют росту и развитию культуры. 

Ещё во времена СССР на основании много-
летних наблюдений синоптиков составлена 
карта осадков Удмуртии. Сведения в ней ука-
зывают, что наше хозяйство находится в самой 
засушливой зоне республики. При этом зоной 
с наибольшим количеством осадков признан 
Кезский район». 

По результатам первого укоса многие 
аграрии понимают, что не получат плановых 
объёмов кормов и зерна. И потому оценивают 
созданные в прошлом году запасы, подсчи-
тывая, сколько смогут на них продержаться. 
«Благо, ситуация для нашего хозяйства не та-
кая тяжёлая, как в 2010 году, потому 
что есть резервы с прошлого 
года, –  отмечает председа-
тель СПК им. Свердлова 
Увинского района Анатолий 
Владимирович Асанов. – 
Из-за низких цен на рынке 
мы не смогли реализовать 
зерно, и этого запаса нам хватит 
до ноября. Есть переходящий фонд 
сочных и грубых кормов, в частности, осталось 
много соломы, нужно лишь приобрести обо-
рудование для её измельчения.

Проезжая по полям, тяжело видеть, что все 
наши вложения (в покупку ГСМ, удобрений, 
гербицидов и т. д.) не принесли ожидаемого 
результата. Хорошо, если соберём треть про-
шлогоднего объёма зерна. Возможно, придётся 
убирать зерновые на силос – будем смотреть 
по ситуации. 

Сейчас планируем расширить площади ози-
мых, чтобы получить зелёную массу. Думаем о 
возделывании кукурузы, которой ранее не за-
нимались. Хотя нынче она растёт плохо, однако 
всё равно даст зелёную массу.

Ещё одна сложность – с кадрами. Лучшие 
работники уходят туда, где условия труда более 
благоприятные, есть выходные дни, а зарплата 

В НАЧАЛЕ ИЮЛЯ МИНСЕЛЬХОЗ УР ОБЪЯВИЛ, ЧТО ПОСТРАДАЛО 
133,3 ТЫС. ГА, В ТОМ ЧИСЛЕ ПОГИБЛО 5,5 ТЫС. ГА КУКУРУЗЫ, 
РАПСА, ЛЮЦЕРНЫ, КЛЕВЕРОВ.

Борщевик когда-то был 
полноценной кормовой культурой.
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при этом на таком же уровне. Очень тяжело 
в жару трактористам – в кабине находиться 
невозможно. Поэтому они выезжают в поле 
по ночам. Я их понимаю, но в то же время тре-
вожусь за их безопасность. Важно, что люди 
не отказываются работать, ищут возможности 
обеспечить хозяйство кормами.

Возникают вопросы по поводу режима 
ЧС. Нам об этом объявили, но официальный 
подтверждающий документ – соответствующее 
постановление или приказ – в хозяйство не 
пришёл. И непонятно, на что надеяться. Будет 
ли какая-то помощь?»

Каким бы сложным ни был этот год 
для селян, на субсидии рассчитывать 
не стоит, считает председатель 
СПК «Красный Октябрь» Можгин-
ского района Николай Васильевич 
Корнев: «Мы понимаем, что время 
сейчас нелёгкое для экономики. 
Про субсидии или специальные меры 
помощи речь не идёт. Поэтому остаётся 
рассчитывать только на собственные силы.

Многие в нашем районе начали закла-
дывать зерновые на силос, и это грамотное 
решение. Потому что зерно можно привезти 
машинами, а необходимые объёмы сочных и 
грубых кормов таким образом не доставишь. 
Недобор кормов и зерна будет ощутимый, но 
в нашем хозяйстве остались запасы с прошло-
го года, поэтому выстоим. Также есть надежда 
на второй укос трав».

ВСЕ СРЕДСТВА ХОРОШИ
Не во всех районах республики ситуация 
с кормозаготовкой оказалась столь плачевной. 
Например, хозяйства Сюмсинского района 
уже к началу июля перевыполнили план по 
заготовке силоса, а сенажа заложили свыше 
80%. Более того, на территорию района при-
ехали косить травы увинские аграрии, а также 
механизаторы из Можгинского района. 

Всё потому, что району повезло с осадка-
ми – в мае прошло три небольших дождя, они 
благотворно сказались на развитии растений 
и позволили сюмсинцам выйти в лидеры по 
темпам заготовки кормов. «Конечно, урожай-
ность зелёной массы ниже, чем в предыдущие 

годы, на некоторых полях клевера 
засохли, особенно первого года 

использования, – отмечает 
председатель СПК «Бо-
рец» Андрей Аркадьевич 
Селезнёв. – Травы выросли 
неравномерно – там, где поч-

вы богаче, и урожай лучше. 
Но в этом году мы расширили 

площади клевера, это стало воз-
можным за счёт того, что зерновые посеяли на 
территории соседнего предприятия. С первого 
укоса заложили планируемый объём кормов – 

в случае нашего хозяйства это сенаж, силос не 
готовим».

Обычно, когда южные районы Удмуртии 
страдают от засухи, на северных территориях 
и осадков больше, и температура воздуха 
ниже. Однако в Глазовском районе нынче тоже 
засуха – клевера уродились плохо. Но аграрии 
не растерялись и обратили внимание на то, что 
хорошо растёт в любую погоду, – в СПК «Ко-
ротай», например, заготавливали на корма 
борщевик. 

Это сорное растение когда-то было 
полноценной кормовой культурой. Его начали 

внедрять более 70 лет назад, получая 
фантастические урожаи. Позже вы-

яснилось, что борщевик Сосновского 
небезобиден, и его прекратили 
культивировать. Предоставленный 
сам себе, он разрастался на забро-
шенных лугах, полях, вдоль дорог, 

по берегам рек. Растение отличается 
повышенной выживаемостью – ему 

нипочём холода, радиация, оно способно расти 
даже в Заполярье.

Против борщевика развернулась настоящая 
борьба. А может, зря? 

«Борщевик завезли к нам из Республики 
Коми, чтобы увеличить продуктивность 
кормовых культур. Его возделывали 
там, где есть дефицит кормов, –  
говорит доктор с.-х. н., профессор 
Ильдус Шамилевич Фатыхов. – 
В 1970-е годы, когда была сильная 
засуха, борщевик начали распро-
странять, чтобы обеспечить стадо 
кормовой базой. В то время у аграриев не 
получалось возделывать кукурузу, поскольку 
был очень ограниченный выбор гербицидов. 
Активно работал с борщевиком Кировский 
сельхозинститут, в Удмуртию культуру завёз 
агроном по фамилии Фурлаев, поэтому рас-
тение называли фурлай-травой.

Недостаток борщевика заключается только 
в том, что его сок, попав на кожу человека, 
вызывает сильнейший химический ожог. Но 
в то же время в литературе описывается, что 
этот сок является хорошим консервантом при 
заготовке силоса. Известно, что овцы и мясной 
скот при выпасе съедали это растение подчис-
тую. Но если кормить борщевиком молочных 
коров, то его горечь может проявиться во вкусе 
молока. Помимо этого, пчёлы осуществляют 
с этого растения медосбор. Таким образом, 
растение можно заготавливать на корм скоту. 
Его рекомендуется добавлять в солому, чтобы 
оптимизировать влажность».

 «Есть десяток вариантов использо-
вания борщевика во благо, – объя с-
няет директор инновационной фир-
мы «Каприкон» Павел Фёдорович 
Козбан. – Самый простой – на 
корм скоту. Предварительные эко-

номические расчёты показывают: при широком 
использовании борщевика Сосновского, рас-
тущего в нашей стране, потенциально можно 
увеличить совокупное стадо крупного рога-
того скота (КРС) с 19 млн голов до 118 млн! 
(В РСФСР в 1987 году оно составляло 60,5 млн 
голов.) Россия станет крупнейшим мировым 
экспортёром мясо-молочных продуктов.

Второе возможное направление – произ-
водство дешёвого сахара (от 350 до 1070 млн т 
в год в зависимости от времени сбора). Ведь 
урожайность борщевика выше, чем сахарной 
свёклы, тростника. При том, что Россия, по-
требляя около 6 млн т сахара в год, вынуждена 
импортировать часть с Кубы, так как своей 
сахарной свёклы не хватает.

Третье направление – «растительное горю-
чее» – биоэтанол. В Бразилии его получают из 
сахарного тростника, в США – из кукурузы. Эти 
две страны – мировые лидеры по производству 
биоэтанола. Также из борщевика Сосновского 
можно получать древесный уголь для бытовых 
нужд, для приготовления тех же шашлыков 
с помощью хорошо освоенной немецкой техно-
логии, гранулы для отопительного оборудова-
ния, целлюлозу для производства картона.

Борщевик – прекрасный высокоурожайный 
медонос. Пчёлы собирают до 300 кг 

мёда с 1 га. 
Для применения борщевика 

нужно удалить из зелёной массы 
ядовитые кумарины. Такие техно-
логии существуют. Кстати, сами 

удалённые кумарины, фурокумари-
новые соединения и эфирные масла, 

определяющие токсичность борщевика 
Сосновского, – высококачественное сырьё для 
парфюмерной и фармацевтической промыш-
ленности. Исследования учёных Московской 
сельхозакадемии имени К. А. Тимирязева 
позволяют сделать предположение, что слабо 
разбавленный сок борщевика можно исполь-
зовать в качестве природного биогербицида 
для уничтожения сорняков на полях, а сильно 
разбавленный, наоборот, как стимулятор про-
растания семян культурных растений.

В СССР на Гомельском заводе были раз-
работаны комбайны для сбора семян борще-
вика. Потенциально возможные масштабы его 
сбора и переработки – 4200 млн т в год зелёной 
массы и 120–180 млн т корневищ – неизбежно 
будут содействовать развитию отечественного 
сельскохозяйственного и химического маши-
ностроения. Такие технологии уже созданы 
в России, есть патенты. Остаётся доработать 

их промышленные регламенты. Расчёты 
показывают высокую рентабельность 

комплексной переработки биомассы 
борщевика Сосновского».

О качестве заготавливаемых 
кормов сегодня никто не говорит – 

в такой непростой год оно отходит 
даже не на второй план – гораздо 

дальше. Заполнить силосные ямы и 
складские площадки значительно важнее, ведь 
объёмистые корма не привезёшь вагонами по 
железной дороге, как фураж. И потому все 
силы брошены на заготовку кормов. 

ИЗ-ЗА ЗАСУХИ В УДМУРТИИ ПРОГНОЗИРУЕТСЯ 
СОКРАЩЕНИЕ ОБЪЁМА СБОРА ЗЕРНОВЫХ НА 45% 
В СРАВНЕНИИ С ПРОШЛЫМ ГОДОМ, КОРМОВЫХ КУЛЬТУР – 
НА 40%, ОВОЩЕЙ ОТКРЫТОГО ГРУНТА – НА 12%.

Актуально / ЧС
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– Мы второй год выращива-
ем подсолнечник – это эффек-
тивная составляющая кормовой 
базы. В этом году площадь под 
подсолнечник у нас – 130 га, 
уборку уже провели, получи-
ли чуть больше 230 центнеров. 
Не достигли уровня прошлого 
года, но по объективным 
причинам – в почве не было 
влаги, подсолнечник вырос чуть 
более 2-х метров. При лучших 
погодных условиях он дости-
гает 3 м с лишним, и с наших 
площадей в таком случае мож-
но получить 500–700 центнеров.
Главное в работе с культу-
рой – своевременная уборка. 
Все процессы нужно осущест-
влять в период, когда фаза 
цветения прошла толь-
ко на 20–30%. Сроки требуется 
соблюдать, прежде всего, для 
сохранения в подсолнечни-
ке протеина.
Мы проводим уборку вовремя, 
культуру смешиваем с сеном, 
соломой, сушёной люцер-
ной. В этом сезоне заложи-
ли 3 тыс. т массы. В прошлом 
году площадь под подсолнеч-
ник была 100 га, а заложили 
в целом больше – 5–6 тыс. 
тонн. Подсолнечник тогда 
вырос отлично: при уборке 
в поле комбайна не было видно.   
В будущем площади под 
культуру планируем увеличить, 
но не серьёзно – будет порядка 
150 гектаров.

– Сейчас не до новшеств – се-
зон очень трудный. Погода не 
радует, цены на то, что нужно 
для работы, идут вверх, на мо-
локо – падают. Денег в принци-
пе не хватает, и уж тем более на 
то, чтобы развиваться, внедрять 
новое. Если бы не энтузиазм 
коллектива, не знаю, как бы 
мы держались на плаву. 
Но руки не опускаем, если 
говорить о культурах, делаем 
ставку на теплолюбивые и за-
сухоустойчивые, на суданскую 
траву, например. Кукурузу вы-
ращиваем не первый год, она 
вполне может подстраховать, 
дать корма высокой энерге-
тической ценности. Но в этом 
году, к сожалению, урожай-
ность зелёной массы низкая, 
объёмы заготовки невысокие.  
Выбор засухоустойчивых куль-
тур – это разумная защита от 
засушливых периодов, но в то 
же время – не панацея. Если 
погода не жалует, результат всё 
равно будет не таким, на какой 
рассчитывали. 
Честно говоря, если бы 
средства позволяли, мы бы, 
даже несмотря на погоду, про-
бовали в растениеводстве что-
то новое. У нас есть планы и 
идеи, но вот денег на их реали-
зацию не хватает. 

– Для нас своеобразная стра-
ховка – озимые культуры. Объё-
мы валового сбора ежегодно 
остаются стабильными. В этом 
году площади намерены увели-
чить до 700–800 га.
Страховой культурой в за-
сушливое лето может стать 
люцерна. Если сравнивать её, 
допустим, с клевером, второй 
точно проигрывает по полу-
чению продукции с единицы 
посевной площади. Особенно 
когда речь идёт о засухе. 
Сейчас по люцерне у нас – вто-
рой укос, урожайность непло-
хая. В перспективе также обя-
зательно будем с ней работать, 
ежегодно увеличивать посевы. 
В списке «спасателей» – и 
кукуруза, но здесь есть важный 
момент: нужно верно подобрать 
гибрид. Если грамотно решить 
эту задачу, можно получить 
действительно высокий резуль-
тат. Площади под кукурузу тоже 
наращиваем, в этом году они 
составляют 1200 га, в прошлом 
были почти в два раза меньше. 
Поскольку засушливые сезоны 
случаются всё чаще, смотрим 
в сторону культур, способных 
выдерживать жару и показы-
вать при этом эффективность. 
Такая стратегия помогает сни-
зить риски и получать ожидае-
мый результат.   

Аркадий Николаевич 
ВЕРШИНИН, 

директор ООО «Россия» 
Можгинского района:

Татьяна Алексеевна 
ЛАЗАРЕВА,  

директор ООО «АгроНива» 
Сарапульского района:

Степан Витальевич 
КУЗЬМИН, 

главный агроном АО «Восход» 
Шарканского района:

Культурный разговор
НАЙТИ ЗАЩИТУ ОТ НЕУРОЖАЯ – МЕЧТА КАЖДОГО АГРАРИЯ. ОСОБЕННО В ТАКИЕ СЕЗОНЫ, КАК ТЕКУЩИЙ. 
ХОЗЯЙСТВА ВСЁ БОЛЬШЕ ЗАДУМЫВАЮТСЯ НАД ТЕМ, КАКИЕ КУЛЬТУРЫ ЛУЧШЕ СЕЯТЬ, ЧТОБ ПОДСТРАХОВАТЬ 
СЕБЯ, РАБОТАЮТ С НОВИНКАМИ. НАСКОЛЬКО ЭТО ПОЛУЧАЕТСЯ И КАКОЙ ДАЁТ РЕЗУЛЬТАТ?

– Я всегда удивляюсь, почему 
в нашем регионе не в почёте 
райграс. Это высокопродуктив-
ное растение, с одного гекта-
ра можно получить несколько 
сотен центнеров зелёной массы 
или под 100 центнеров сена. 
Эта трава очень питательна, во 
многом не уступает овсянице 
и тимофеевке. Многоукосные 
райграсы особенно хороши, 
они помогают хозяйствам, по-
мимо прочего, повышать эконо-
мическую эффективность. 
В любую погоду, по моему 
мнению, массу даёт люцерна. 
В неблагоприятный сезон она 
может стать для аграриев «спа-
сательным кругом». Плюс эта 
кормовая культура хорошо себя 
показывает в плане питатель-
ной ценности и по влиянию на 
продуктивность животных. Ду-
маю, в этом году те хозяйства, 
где есть культура, не останутся 
без кормов. 
У нас новинок нет, напротив, 
отказываемся от того, чтобы 
заниматься некоторыми раз-
новидностями трав. К примеру, 
отказались от донника, клеве-
ра – они засоряют поля. В этом 
сезоне у нас большинство пло-
щадей отдано под люцерну 
и овсяницу, кроме того, работа-
ем с райграсом. 

Владимир Иванович 
АЛЕКСАНДРОВ, 

фермер 
Можгинского района:
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ВСЕ В ДЕРЕВНЮ!
Переселять молодёжь из города 
в деревню призвала Валентина 
Ивановна Матвиенко, пред-
седатель Совета Федерации 
Федерального Собрания. По её 
мнению, сельскую жизнь важно 
популяризировать, рассказывать 
о преимуществе переселения 
в деревню, «сломать старые 
стереотипы и предубеждения». 
Чтоб в каждом посёлке «кипела 
жизнь», а её качество не уступало 
городскому уровню.

«Интерес к жизни за городом 
среди россиян год от года только 
растёт, – отметила Матвиен-
ко. – Однако в сёлах показатели 
рождаемости ниже, чем в городе, 
а уровень смертности, наоборот, 
выше. Чтобы с этими тенденция-
ми бороться, нужно, чтобы жизнь 

кипела в каждой деревне или 
посёлке, а её качество не уступало 
городским стандартам. И если 
люди увидят, что на сельских тер-
риториях есть возможности для 
самореализации, что там работают 
современные учреждения со-
циальной сферы, ремонтируются 
дороги, коммунальная инфра-
структура, то, уверена, многие 
горожане вернутся к своим 
корням, российские сёла получат 
второе дыхание. Это одна из на-
ших главных целей». 

Только про жильё забыла 
сказать она. А ведь, судя по ре-
зультатам опроса от сайта KP.RU, 
44% россиян уверены, что если 
русские деревни превратить в сов-
ременные коттеджные посёлки 
с хорошей инфраструктурой и 
всем необходимым на террито-

рии, от магазинов до детсадов, то 
люди с удовольствием променяют 
города на жизнь на природе.

Ещё 37% считают, что зама-
нить молодёжь в деревню можно 
предоставлением бесплатного 
жилья. 21% опрошенных уверены, 
что всем желающим жить за го-
родом надо предоставлять землю 
в деревнях бесплатно. Ещё часть 
респондентов не сомневается, что 
достаточно просто сделать жизнь 
в деревне комфортной, улучшить 
инфраструктуру – и молодёжь за 
город потянется. Так, 14% россиян 

считают, что в деревнях не хватает 
кинотеатров, кафе и ресторанов, 
12% – фитнес-клубов и открытых 
бассейнов, зон отдыха, 11% – су-
пермаркетов и торговых центров.

И если кинотеатр или фитнес-
центр в каждой деревне не по-
строишь, то возведение жилья для 
сотрудников стало реальностью. 
Государство дало в руки руково-
дителям сельхозпредприятий ин-
струмент, позволяющий закрепить 
работников на производстве.

Удмуртия, где проблема кадров 
год от года становится острее, 

Все дороги ведут к дому
ПОМНИТЕ, КАК В ПЕСНЕ: «МАЛЕНЬКИЙ ДОМИК, РУССКАЯ ПЕЧКА, ПОЛ ДЕРЕВЯННЫЙ, ЛАВКА ДА СВЕЧКА…»? 
ТАКИМ БЫЛ ИДЕАЛ ДЛЯ МУЛЬТИПЛИКАЦИОННОЙ ПРИНЦЕССЫ, НО СОВРЕМЕННУЮ МОЛОДЁЖЬ 
ВРЯД ЛИ ПРИВЛЕЧЁШЬ НА СЕЛО ДЕРЕВЯННЫМ ДОМОМ. А ВОТ КИРПИЧНЫМ КОТТЕДЖЕМ СО ВСЕМИ 
УДОБСТВАМИ И ВАННОЙ КОМНАТОЙ – ПОЧЕМУ БЫ И НЕТ. ДОРОГИ, ИНТЕРНЕТ, ХОРОШАЯ ЗАРПЛАТА ДА 
ЕЩЁ В ПРИДАЧУ КОМФОРТНОЕ ЖИЛЬЁ, ЧТОБЫ ЖИЗНЬ БЫЛА НЕ ХУЖЕ, ЧЕМ В ГОРОДЕ, – И МОЛОДЫЕ 
СПЕЦИАЛИСТЫ БУДУТ ОСЕДАТЬ В ДЕРЕВНЕ, ЗАКРЕПЛЯТЬСЯ НА СЕЛЬХОЗПРЕДПРИЯТИЯХ.

ЕСЛИ КИНОТЕАТР ИЛИ ФИТНЕС-ЦЕНТР 
В КАЖДОЙ ДЕРЕВНЕ НЕ ПОСТРОИШЬ, 
ТО ВОЗВЕДЕНИЕ ЖИЛЬЯ ДЛЯ 
СОТРУДНИКОВ АПК СТАЛО РЕАЛЬНОСТЬЮ.

Мария РУСАЛЁВА

Строительство / Практика 
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активно включилась в работу по 
различным направлениям, по-
зволяющим сельским труженикам 
улучшить свои жилищные усло-
вия. С 2003 года регион работает 
по ряду направлений, и ежегодно 
счастливыми новосёлами стано-
вятся десятки сельских семей.

ЗА СЕРТИФИКАТОМ – 
В ОЧЕРЕДЬ
Одно из популярных направ-
лений, призванных помочь 
сельским труженикам улучшить 
жилищные условия, – предостав-
ление социальной выплаты. По 
условиям программы участники 
могут получить за счёт средств 
федерального и регионального 
бюджетов до 70% от расчётной 
стоимости жилья, приобретённого 
или построенного своими руками. 
Приоритет при рассмотрении 
заявок отдаётся работникам АПК 
и бюджетной сферы, и в первую 
очередь – многодетным семьям. 
За годы реализации поддерж-
ку получили 4174 семьи, 53% 
участников работают на сельхоз-
предприятиях.

В июне текущего года серти-
фикаты вручены десяти семьям, 
девять из них воспитывают 
более двух детей. Сред-
няя сумма выплаты на 
одну семью составила 
1,2 млн руб., для срав-
нения, 10 лет назад она 
не превышала 450 тыс. 
рублей. Общий объём 
финансирования составил 
32,4 млн рублей. На очереди 
остаётся 348 семей. 

Самый настоящий ажиотаж 
вызвало другое направление по 
улучшению жилищных условий – 
сельская ипотека, запущенная 
в 2020 году в рамках госпро-
граммы «Комплексное развитие 
сельских территорий». Изна-
чально разрешалось покупать по 
льготной ставке до 3% квартиры и 
дома в сельской местности. Пла-
нировалось, что программа за-
вершит своё действие в 2022 году, 
но в итоге было решено сделать 
её бессрочной, сохранив при 
этом низкую ставку, но изменив 
условия участия. 

С прошлого года из програм-
мы убрали квартиры, разрешив 

брать ипотеку только на готовый 
или строящийся частный дом. 
Важно, чтобы приобретаемый 
у частного лица дом был построен 
не раньше, чем пять лет назад, а 
у юридического – не ранее трёх 
лет назад. Также отменено требо-
вание по обязательной газифи-
кации. Появилось новое условие: 
необходима постоянная регистра-
ция в приобретённом объекте, 
которую надо подтверждать не 
чаще, чем раз в три месяца.

Новые требования многие 
посчитали довольно жёсткими. 
«Дом, который построен не 
раньше, чем три-пять лет назад, 
найти практически невозможно. 
Все знают, что в деревнях есть 
хорошие пустующие дома, и 
молодёжь, приходя на работу 
в сельхозпредприятия, могла бы 
приобретать такое жильё. Когда 
человек понимает, что ему при-
дётся выплачивать ипотеку, он не 
будет приобретать плохой дом – 
пусть жильё будет старше пяти 
лет, но добротное. Считаю, что 
этот момент в программе нужно 
пересмотреть», – высказался на 
одном из региональных совеща-
ний с аграриями генеральный 

директор ООО «РОС-
СИЯ» и ООО «ВерА» 

Можгинского района 
Аркадий Николаевич 
Вершинин.

2023 год вновь 
принёс нововведения 

в программе сельской 
ипотеки. О них заявил 

премьер-министр РФ Михаил 
Владимирович Мишустин. Теперь 
потенциальные заёмщики могут 
получить от 3 до 6 млн руб., эти 
средства можно будет напра-
вить также на покупку квартиры 
в многоэтажном доме в опорном 
населённом пункте, которых по 
России более 1,5 тысяч. В та-
ких поселениях планируется 
ускоренными темпами создавать 
инфраструктуру в рамках реали-
зации стратегической инициативы 
«Города больших возможностей 
и возрождение малых форм рас-
селения». Также нововведением 
стало то, что отныне разрешается 
приобретать за счёт кредитных 
средств готовый домкомплект и 
строиться своими силами.

С начала действия сельской 
ипотеки уполномоченные банки 
выдали 107 тыс. льготных кре-
дитов на общую сумму 212 млрд 
рублей. Финансирование про-
граммы в 2023 году остаётся на 
уровне прошлого года, составив 
19,6 млрд руб., что позволит улуч-
шить жилищные условия более 
9,5 тыс. российских семей.

За время реализации програм-
мы популярнее всего сельская 
ипотека оказалась в Башкортоста-
не. В первую пятёрку также вошли 
Новосибирская и Ленинградская 
области, Татарстан и Удмурт-
ская Республика. Наибольшее 
количество полученных кредитов 
в Завьяловском, Воткинском, 
Сарапульском, Глазовском и 
Увинском районах.

НА ВОЛНЕ 
ПОПУЛЯРНОСТИ
Набирает обороты программа стро-
ительства жилья, предоставляемо-
го по договору социального найма. 
80% затрат на строительство берут 
на себя Федерация и республика и 
только 20% составляет вклад ра-
ботодателя и района. Работник же, 
которому дом был предоставлен, 
через пять лет сможет выкупить 
его за 10% расчётной стоимости, 
а через 10 лет – за 1%.

Удмуртия активно включилась 
в эту работу с 2021 года. Первое 
социальное жильё, построенное 
для тружеников села, появилось 
в трёх сельских районах – Кез-
ском, Киясовском и Игринском. 
Участниками программы стали 
пять сельхозпредприятий. Всего 
построили 15 домов общей 
площадью 1,1 тыс. м2. В 2022 году 
было возведено 37 домов в шести 
районах республики. Введено 
около 2,6 тыс. кв. метров жилья. 
Объём финансирования с учётом 
привлечённых средств работода-
телей составил 152,6 млн руб., из 
них субсидия из федерального 
бюджета – 111,6 млн руб., из бюд-
жета республики – 3,5 млн руб., из 
бюджетов муниципальных обра-
зований – 5,8 млн руб. и средства 
работодателей – 31,7 млн рублей.

Когда появились первые при-
меры, всё больше и больше сель-
хозпредприятий начало проявлять 
интерес к программе. В текущем 
году изначально на строительство 
жилья, предоставляемого по до-
говору социального найма, было 
выделено 90 млн руб., предпо-
лагалось строительство 26 домов 
в девяти районах. Но в связи 
с большим количеством заявок 
региональным Минсельхозом 
был сделан запрос в федеральное 
министерство на предоставление 
дополнительных 213 млн руб. 
и строительство ещё 57 домов. 

В результате деньги были 
получены, и в 84 жилых по-
мещения до конца года въедут 
85 семей в 12 районах респу-
блики. Планируемый объём 
ввода жилья составит 5,6 тыс. 
кв. м, объём финансирования 
с учётом привлечённых средств 
работодателей – 402,5 млн руб., 
из них: субсидия из федераль-
ного бюджета – 304 млн руб., 
из бюджета республики 6,7 млн 
руб., из бюджетов муниципаль-
ных образований 3,9 млн руб. и 
средств  работодателей – 85 млн 
рублей.

Больше всего домов – 37 – 
будет построено в Сарапульском 
районе, 12 – в Глазовском, 
девять – в Кезском, восемь – 
в Воткинском. Во всех районах 
строительство уже начато. Среди 
будущих счастливых новосёлов: 
телятницы, трактористы-маши-
нисты, токари, животноводы, 
слесари-ремонтники, ветеринар-
ные фельдшеры и представители 
других профессий.

«В нашем районе в прошлом 
году построен дом в д. Удмурт-
ский Тоймобаш для работника 
СПК колхоз «Прогресс», а сейчас 
ведётся строительство домов 
для сотрудника того же хозяй-
ства в д. Шубино и работника 
ООО «Писеевское» – в с. Алнаши, 
где есть подразделение предпри-
ятия, – рассказал заместитель 
главы администрации по развитию 
территорий МО «Муниципальный 
округ «Алнашский район» Вла-

НЫНЧЕ СТРОИТЕЛЬНЫЕ РАБОТЫ ИДУТ 
НЕВЫСОКИМИ ТЕМПАМИ ИЗ-ЗА ПРОБЛЕМ 
С ПОСТАВКАМИ МАТЕРИАЛОВ, 
КОТОРЫЕ К ТОМУ ЖЕ ВЫРОСЛИ В ЦЕНЕ.

СХПК «Колос», 
дома для работников хозяйства
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димир Вячеславович Слесарев. – 
Программа существует уже 
несколько лет, и если 
поначалу активность 
со стороны сельхоз-
предприятий была 
довольно низкой, то 
сейчас, видя примеры 
других хозяйств и райо-
нов, они начинают включаться 
в эту работу, формируя заявки на 
строительство жилья, предостав-
ляемого по договору социального 
найма. 

В текущем году нашему району 
выделено 11,4 млн руб., в том 
числе из бюджетов Федерации 
и республики – 9,1 млн руб., 
вклад предприятий составил 
2,2 млн руб., местной админи-
страции – 114 тыс. рублей. 

Очередь из желающих при-
нять участие в программе среди 
работников предприятий до-
вольно большая, только в нашем 
районе 13 человек. Как правило, 
это молодые специалисты, хотя, 
согласно условиям программы, 
возрастных ограничений нет. 
Все они трудятся в АПК. Важный 
момент – признание граждани-
на нуждающимся в улучшении 
жилищных условий.

Хозяйства, в свою очередь, го-
товы вкладывать средства, чтобы 
обеспечить сотрудников жильём 
и таким образом закрепить их 
на производстве. Как правило, 
первоначально мы берём у рабо-
тодателей гарантийное письмо, 
в котором говорится об их согла-
сии на софинансирование».

Руководителей сельхоз-
предприятий волнует, как будет 
реализовываться программа по 
строительству жилья, предо-

ставляемого по договору соци-
ального найма, в после-

дующие годы. До них 
довели информацию, 
что в планах прави-
тельства возводить 
дома только в опорных 

населённых пунктах 
(с количеством жителей 

более 3 тыс. человек). То есть 
стройки будут не в деревнях, как 
сейчас, а в райцентрах. Это значит, 
что хозяйствам, которые, как 
правило, находятся в отдалении, 
придётся строить жильё для своих 
работников за несколько кило-
метров от производства, а затем 
организовывать подвоз людей, 
неся транспортные затраты.

«Действительно, Минсельхоз 
России придерживается такой 
позиции, что все проекты КРСТ 
будут ориентированы на опорные 
населённые пункты. В Удмуртии их 
25, и практически в каждом райо-
не это районный центр. Например, 
в Граховском районе опорный 
пункт – Грахово, в Селтинском – 
Селты, в Сарапульском мы 
определили в качестве опорного 
пункта Кигбаево, в Завьялов-
ском – Новую Казмаску.

Когда к нам в республику 
приезжала замминистра Оксана 
Николаевна Лут, мы обратились 
с просьбой не концентрировать 
всю поддержку на райцентрах, – 
говорит заместитель председателя 
правительства УР Ольга Вик-
торовна Абрамова.  – Но 
переговоры на эту тему 
идут сложно, потому 
что в министерстве 
считают, что сначала 
нужно отработать 
опорные пункты, а 

затем уже двигаться дальше. Но 
в то же время в Удмуртии есть 
опорный пункт Шаркан, который 
и без того достаточно развит. 
А, например, деревня Бородули 
в том же районе требует гораздо 
больше внимания. И такое можно 
сказать про любой район.

По последней информации: 
в 2024 году будет сохранено 
финансирование всех на-
селённых пунктов, а вот уже 
с 2025 года финансирование 
будет осуществляться в рамках 
долгосрочных планов развития 
опорных населённых пунктов 
(планы должны быть утверждены 
до 1.07.2024 года)».

На 2024 год Удмуртия подала 
143 заявки на строительство 
жилья на сумму 537 млн рублей. 
Запросы поступили от 10 опорных 
населённых пунктов: это Алнаши, 
Вавож, пос. Новый, Дебёсы, Новая 
Казмаска, Игра, Кигбаево, Селты, 
Ува, Юкаменское. Результаты 
будут известны в августе текущего 
года.

ДОМ, КОТОРЫЙ 
ПОСТРОИЛ ДЖЕК
Поскольку программа строитель-
ства жилья реализуется в Удмур-
тии на протяжении нескольких лет 
подряд, обозначились не только 
её плюсы, но и «слабые стороны». 

Существующая система под-
бора строительных компаний 

через процедуру торгов (в 
соответствии с №44-ФЗ 

«О контрактной системе 
в сфере закупок това-
ров, работ, услуг для 
обеспечения государ-

ственных и муници-
пальных нужд») далека 

от идеала, считает председатель 
СПК «Кулига» Кезского рай-
она Андрей Николае-
вич Малков: «Сам 
по себе инстру-
мент обеспечения 
работников 
жильём по до-
говору социального 
найма хороший, но 
реализация далека от идеа-
ла. Мы в прошлом году построили 
два дома, в этом году возводим 
один объект. Плохо, что подряд-
чиков выбирают через систему 
торгов – то есть тех, кто предло-
жит меньшую цену за свои услуги. 
И зачастую выигрывают торги 
«шабашники» – индивидуальные 
предприниматели, у которых нет 
ни квалифицированных кадров, 
ни специальной техники, ни обо-
рудования. Частники снижают 
цену на 17–20%, но и качество 
построенного жилья далеко не 
самое лучшее.

Например, в этом году наш 
дом доверен ИП. Я постоянно 
бываю на объекте и вижу, что 
работают люди, которые неспеци-
алисты в строительстве. Они не 
знают пропорций для приготов-
ления строительных раст воров – 
определяют готовность на глаз. 
Оборудования у них нет – всё 
делают вручную. При этом ни-
кто не контролирует процесс 
строительства, а потом у жильцов 
возникают проблемы.

Я думаю, что должен быть 
рейтинг строительных компаний, 
которые заявляются на такие 
объе кты, чтобы ИП с одним со-
трудником в штате не имели воз-
можности участвовать в торгах». 

Тендер на строительство дома 
для работника ООО «Батыр» Сел-
тинского района и вовсе выиграла 
компания из Татарстана. 
Руководитель хо-
зяйства Вероника 
Валерьяновна 
Смирнова 
отмечает, что 
темпы возведения 
объе кта оставляют 
желать лучшего и 
есть сомнения, что он будет сдан 
в текущем году, как планирова-
лось. «Мы второй год подряд 
принимаем участие в программе 
строительства жилья по договору 
социального найма. В прошлом 
году новое жильё получила 
семья бухгалтера и трактори-
ста, нынче дом возводится для 
семьи зоотехника, – рассказала 
директор. – И если в прошлый 

Строительство / Практика 

ООО «Батыр» Селтинского района

СПК «Кулига» Кезского района

СХПК-колхоз «Луч» Вавожского района

ООО «Турнес» Дебёсского района
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раз работы осуществлял местный 
подрядчик, они шли по графику, 
дом был введён в эксплуатацию 
в обозначенный срок, то сейчас 
строителей на объекте мы практи-
чески не видим, работы находятся 
на начальном этапе. 

Для строительства первого 
объекта мы выбрали и купили 
проект – дом получился стиль-
ный, красивый. А позднее по 
этому же проекту начали строить 
дома по всему району – правда, 
используя другой кирпич. Мы 
не имеем ничего против, но 
неужели другим хозяйствам не 
хочется, чтобы построенные в их 
населённых пунктах дома были 
уникальны?»

Справедливости ради надо 
отметить, что в строительстве 
жилья, предоставляемого по 
договору социального найма, уча-
ствуют не только маленькие 
компании и индивиду-
альные предпринима-
тели, но и строитель-
ные организации из 
районов, имеющие 
солидный опыт 
работы, располагающие 
подготовленными кадрами 
и всей необходимой техникой. На-
пример, ООО «Перспектива Плюс» 
из Увинского района в 2022 году 
возвела дом в д. Узей-Тукля, 
в текущем году организация заяв-
лялась на участие в программе, но 
торги не выиграла. «Для нас это 
был выгодный проект, – отмечает 
руководитель организации Виктор 
Валентинович Ёлкин. – Заказчик 
попался адекватный, расчёт про-
изведён в срок, все финансовые 
ожидания оправдались. Мы и 
в текущем году были бы рады 
получить такой объект, но, к со-
жалению, не удалось выиграть 
аукцион».   

Не первый год принимает 
участие в программе компания 
«РегионСтрой» из Алнаш. «В те-
кущем году в нашем районе на 
торги выставлялось два объекта, 
и если на один из них претендо-
вало довольно много компаний, 
то на втором конкурентов было 
меньше. Нам удалось выиграть 
за счёт стоимости и опыта (его 
также оценивают при подборе 
подрядчика), – говорит директор 
Владислав Петрович Степанов. – 
При строительстве таких домов 
выгода для нас, безусловно, есть, 
но небольшая. К тому же все 
работы изначально проводятся 
на средства компании, а расчёт 
заказчик производит уже после 

сдачи объекта. Хотя, как нам 
сказали, можно запросить аванс. 
Несмотря на то, что сейчас есть 
сложности со строительными ма-
териалами, дом будет сдан нами 
в срок – к концу сентября».   

Некоторые сельхозпредприя-
тия принципиально не участвуют в 
государственных программах типа 
предоставления жилья по дого-
вору социального найма, 
предпочитая возводить 
дома для сотрудников 
самостоятельно. 
Здесь в пример мож-
но привести СХПК 
«Колос» Вавожского 
района, где ежегодно 
строят по нескольку объектов. 
«Если человек, взявший жильё 
внаём, проработает у нас год, а 
затем или ему что-то не понра-
вится, и он решит уволиться, или 

нас он по каким-то причинам 
не устроит, непонятно, что 

будет с этим домом, – 
объясняет заместитель 
председателя по 
работе с персоналом 
Александр Геннадьевич 

Клёнов. – Поэтому мы ис-
пользуем такой инструмент, 

как сельская ипотека под 3%. 
Ежегодно в среднем хозяйство 
возводит по три-четыре дома для 
сотрудников. Строим и для того, 
чтобы привлекать новые кадры, 
и для действующих работников, 
которые нуждаются в улучшении 
жилищных условий. Первона-
чально предоставляем это жильё 
в аренду за символическую плату, 
но если человек изъявит желание 
выкупить дом, взяв ипотеку, мы 
идём навстречу. Во-первых, это 
позволяет снизить нагрузку на 
хозяйство в плане обслуживания 
жилого фонда, во-вторых, у со-
трудника возрастает мотивация 
для работы – ему нужно закрыть 
ипотеку. На вырученные от 
продажи дома деньги (продаём 
по себестоимости) мы строим 
следующие жилые объекты.

Как правило, у нас нет чёткого 
плана на год по количеству по-
строенных домов – он зависит 
от ряда факторов, в том числе от 
экономической ситуации в отрас-
ли. У нас есть своя строительная 
бригада, но иногда привлекаем 
подрядчиков. В любом случае 
качество строительства строго 
контролируется». 

Нынче строительные работы 
идут невысокими темпами из-за 
проблем с поставками материа-
лов, которые к тому же выросли 

в цене. Как отмечает заместитель 
председателя по строи-

тельству СХПК «Колос» 
Евгений Петрович Про-
заев, особенно сильно 
увеличилась стоимость 
бетона – в 1,5 раза. 

«Также есть проблемы 
как с самим цементом, так 

и с его доставкой к нам в реги-
он. Он производится на Урале, а 
к нам доставляется вагонами, и, 
поскольку большая часть соста-
вов сейчас отправляется в сторо-
ну Европы, возникло нарушение 
логистики. Вагоны с цементом 
могут доехать до Агрыза и три 
дня там стоять, ожидая отправки. 
Подорожали на 20–30% матери-
алы, изготавливаемые на основе 
цемента, – например, пеноблоки, 
из которых мы возводим дома 
для сотрудников. 

Стараемся строить красивые 
современные жилые здания. Об-

лицовку осуществляем кирпичом. 
Обязательно подводим газ, 
электричество. Если дом строится 
для конкретного работника, то он 
может самостоятельно выбрать 
проект, в том числе в Интернете. 
Обычно площадь дома составляет 
100–120 кв. м, по сегодняшним 
ценам он обходится в 4 млн 
рублей», – говорит он.

У руководителей сельхоз-
предприятий есть понимание 
того, что своими силами или 
с помощью государства, но 
возводить жильё для работни-
ков надо. Что такое проблема 
кадров, отрасль знает не по-
наслышке. И принцип «готов 
работать – получи новый дом» 
как нельзя лучше работает на 
удержание и закрепление со-
трудников, будь то дипломиро-
ванный специалист или обычный 
механизатор – оба одинаково 
важны для производства. 

ПОСКОЛЬКУ ПРОГРАММА СТРОИТЕЛЬСТВА 
ЖИЛЬЯ РЕАЛИЗУЕТСЯ В УДМУРТИИ НА 
ПРОТЯЖЕНИИ НЕСКОЛЬКИХ ЛЕТ ПОДРЯД, 
ОБОЗНАЧИЛИСЬ НЕ ТОЛЬКО ЕЁ ПЛЮСЫ, 
НО И «СЛАБЫЕ СТОРОНЫ». 

• Лабораторный и неразрушающий контроль качества строитель-
ных материалов, изделий и конструкций;

• Контроль качества строительно-монтажных работ;

• Строительно-техническое обследование и мониторинг зданий и 
сооружений;

• Тепловизионный контроль качества ограждающих конструкций;

• Неразрушающий контроль крепления анкеров и кронштейнов, 
перил, ограждений кровли и пожарных лестниц;

• Контроль качества дорожного покрытия и материалов – песка, 
гравия, щебня;

• Комплексное лабораторно-техническое сопровождение строи-
тельных объектов, РБУ, БСУ, подбор составов бетонов и раство-
ров любой технологии;

• Сертификационные испытания строительных материалов.

Т./ф.: (3412) 46-46-99, 46-25-25.  E-mail: nsl18@inbox.ru
426053 УР, г. Ижевск, ул. Ворошилова, д. 55, корпус 3, офис 2

ООО «НЕЗАВИСИМАЯ СТРОИТЕЛЬНАЯ 

ЛАБОРАТОРИЯ» ОСУЩЕСТВЛЯЕТ:

Р
ек

ла
м

а



52

КОМПАНИЯ «АГРОСТРОЙТЕХНОЛОГИИ» ОТНОСИТЕЛЬНО НЕДАВНО ЗАЯВИЛА 
О СЕБЕ НА РЫНКЕ АПК, ОНА ВЕДЁТ ОТСЧЁТ СВОЕЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ С 2009 ГОДА. 
НО СЕЙЧАС О НЕЙ ЗНАЮТ ВО ВСЕХ УГОЛКАХ УДМУРТИИ.

ФРОНТ РАБОТ
Большой фронт работ был проделан 
компанией на комплексе и в кормоцентре 
СХПК «Колос» Вавожского района. В АО «Путь 
Ильича» Завьяловского района были введены 
в эксплуатацию два коровника по 215 голов 
с доильным залом «Европараллель» 2х14, два 
тентовых телятника, родильное отделение, а 
сейчас строится комплекс на 640 голов (пер-
вый корпус на 320 голов, доильно-молочный 
блок с доильным залом «Европараллель» 2х12 
был сдан в 2021 году). В СПК «Киясовский» 
запущена вторая очередь комплекса на 
680 голов. В его состав входит два  коров-
ника по 340 голов, доильно-молочный блок 
с доильным залом  «Европараллель» 2х20. 
В ООО «Молния» Малопургинского района по-
строено два коровника по 320 голов каждый, 
доильно-молочный блок с доильным залом 
«Ёлочка» 2х10, родильное отделение, наво-
зосборник. В этом хозяйстве сейчас ведётся 
строительство телятника. В СПК «Звезда» 
Селтинского района строится комплекс на 
684 головы с доильным залом «Европарал-
лель» 2х20. Первая очередь на 344 головы 
введена в эксплуатацию в 2022 году. Аналогич-
ная первая очередь на 340 голов была введена 
в эксплуатацию в прошлом году в СПК «Сво-
бода» Увинского района. Со дня на день в этом 
же районе сдаётся первая очередь комплекса 

с доильным залом «Европараллель» 2х14 
в СПК имени Ленина.

Поработала компания и в Кезском райо-
не – там был построен коровник на 300 коров 
и 150 телят в СПК «Маяк». В ООО «Восход» 
Балезинского района и СПК им. Чапаева 
Дебёсского района компания введёт в экс-
плуатацию объекты уже в 2023 году.

И это далеко не полный перечень хозяйств, 
где «АгроСтройТехнологии» заявили о себе. 

Кроме животноводческих комплексов 
и ферм «под ключ», «АСТ» берётся за 
строительство овощехранилищ (кооператив 
«Надежда»), зерноскладов (ООО «Восход»), 
тентовых телятников (АО «Путь Ильича») 
и производственных складов (АО «СВЕТ»), 
лагун для хранения навоза, зерносушиль-
ных комплексов (ООО «Молния»), моно-
литных силосных траншей (СПК «Родина», 
СХПК «Колос», АО «Путь Ильича») и др. 
Одним словом, строительные объёмы компа-
нии достойны. И большая производственная 
деятельность предприятия была бы невоз-
можна без укрепления и масштабирования 
собственной производственной площадки.

ОДИН ХОЛДИНГ – 
ЧЕТЫРЕ НАПРАВЛЕНИЯ
На данный момент под крылом «АСТ» 
работает несколько компаний по направле-

ниям: строительство, поставка оборудования, 
услуги спецтехники, производство металло-
конструкций. 

Если раньше компания «АСТ» работала 
преимущественно с помощью арендован-
ной техники, что сказывалось на процессе 
строительства, особенно в летний период, и 
в конечном итоге – на сроках ввода объекта 
в эксплуатацию, то сейчас у неё есть свой 
транспортный цех, который укомплектован 
гусеничными экскаваторами, экскаваторами-
погрузчиками, самосвалами, фронтальными 
погрузчиками, кранами-манипуляторами.

На международный вызов в связи с 
западными санкциями компания ответила 
открытием нового экспортно-импортного 
направления по поставке оборудования, 
строительной и сельскохозяйственной техни-
ки. Так было создано ещё одно предприятие 
холдинга – АСТ-ИМПЭКС. Вновь созданная 
компания активно работает с предприятиями 
восточных стран и бывших стран СНГ.

Ещё одно перспективное направление 
было открыто в компании полтора года 
назад – на Воткинском шоссе в Ижевске 
появилась производственная площадка.  
На данный момент там создан один цех, 
второй – в стадии строительства, а в пер-
спективе есть цель ввести в эксплуатацию 
три производственных здания. Сейчас здесь 

Новейшие технологии 
от «АгроСтройТехнологии»

Строительство / Практика

СХПК «Колос» Вавожского района ООО «Молния» Малопургинского района ООО «Восход» Балезинского районаСХПК «Колос» Вавожского района ООО «Молния» Малопургинского района ООО «Восход» Балезинского района

СХПК «Колос» Вавожского районаПроизводственная база «АСТ» Производственная база «АСТ» СХПК «Колос» Вавожского районаПроизводственная база «АСТ» Производственная база «АСТ»
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занимаются изготовлением металлокон-
струкций для животноводческих помеще-
ний. А именно – металлокаркасов зданий, 
хедлоков, вентиляционных шахт, стойловых 
дуг и др. 

Таким образом, компания стремится 
к тому, чтобы не зависеть от поставщиков – 
полностью покрывать свои потребности 
в оборудовании, спецтехнике и производстве 
конструкций. Конечно, возникают разные 
трудности, но в компании говорят: «Чем 
сложнее задача, тем интереснее её решение. 
Потому что нет проблем, которые решить 
невозможно». 

13 августа – День строителя

Уважаемые деловые партнёры, друзья!
Поздравляем вас с профессиональным праздником – Днём строителя! 

Нет ни одной отрасли в экономике, где бы ничего не строилось, реконструировалось 
и ремонтировалось. Потому что развитие невозможно без новых объектов. Поэтому 

строитель – профессия общенародная, и этот праздник для всех.
Поздравляя деловых партнёров с праздником, желаем вам преумножать свои 

производственные результаты, получать хорошие урожаи, привесы и надои. И чтобы 
закупочные цены на производимую вами продукцию не огорчали, а только радовали. 

Потому что без инвестиций в производство развитие невозможно. 
Удачи, успехов, процветания!

Компания «АСТ»

Ижевск, ул. Ухтомского, 28. 
Тел.: +7 (3412) 56-76-86, 
8 (912) 856-76-86 
ast.18ur@mail.ru  
www.аст18.рф

СПК имени Суворова Киясовского районаСПК имени Суворова Киясовского района
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ата его проведения – 28 июля – была 
выбрана не случайно: в этот день ис-
полнилось 1035 лет с тех пор, когда 
князь Владимир, или, как его звали 

в народе, Красно солнышко, крестил Русь.
На сегодняшний день в Удмуртии работает 

более 1000 КФХ, и их доля в производстве 
сельхозпродукции региона увеличивается.

«Особенно радует, что в республике 
появляется много молодых, перспективных 
фермеров, – говорил министр сельского 
хозяйства и продовольствия УР Михаил 
Владимирович Юдин. – Фермеры активно 
общаются в соцсетях, ездят друг к другу на 
производство, но кроме того, ещё и реализуют 
свою продукцию через соцсети.

Стоит отметить, что поддержка государ-
ства фермерам Удмуртии выше среднего, чем 
по России – ежегодно более 300 млн руб. 
выделяются им в виде грантов и субсидий».

Все выступавшие в этот день со сцены 
охотно делились примерами фермеров, 
успешно зарекомендовавших себя на рынке.

Так, председатель Госсовета Удмуртии 
Владимир Петрович Невоструев рассказал 
о предпринимателе из Шарканского района 
Елене Валерьевне Ивановой, которая за-
нимается выращиванием клубники на поле, 
где ещё недавно рос борщевик. В прошлом 
году в хозяйстве получили неплохой урожай, а 
нынче очень хороший, хотя личные подсоб-
ные хозяйства этим похвастаться не могут.

Успешный предприниматель из Малопур-
гинского района Павел Васильевич Чушъялов 
несколько лет назад решил открыть направ-
ление по выращиванию скота мясных пород, 
и сейчас он не только скот выращивает, но и 
продаёт мясо в магазине райцентра. «На-
верное, будущее за такими предприятиями, 
которые не только производят продукт, но и 
успешно его реализуют», – подытожил Влади-
мир Петрович. 

Для того чтобы выжить в ситуации, 
когда цены на сервисные услуги растут, а на 
сельхозпродукцию даже падают, спикер пред-
ложил фермерам объединяться для ведения 
общего дела.

ЗАРАБОТАЛ САМ – ПОМОГИ 
НУЖДАЮЩИМСЯ
Председатель некоммерческого партнёрства 
«Крестьянских (фермерских) хозяйств, коопе-
ративов и личных подворий УР»  Михаил Вик-
торович Лебедев рассказал присутствующим, 
как фермеры Удмуртии оказывают помощь 
новым регионам России и бойцам СВО. Наши 
предприниматели одними из первых в стране 

отправили гуманитарную помощь жителям 
Донецкой и Луганской областей. С началом 
СВО также неоднократно направлялись по-
сылки от фермеров в зону спецоперации.

М. В. Лебедев особенно отметил пред-
ставителей Алнашского района – Владими-
ра Ильича Сергеева, семью Степановых, 
которая безвозмездно передала «уазик» 
для бойцов. Из Можгинского района в этом 
плане отличились Владимир Иванович Алек-
сандров, Галина Васильевна Белозёрова. 
Малопургинец Николай Васильевич Плотни-
ков отправил в зону операции сельхозпро-
дукции на 500 тыс. рублей.

А Виктор Алексеевич Захаров из Завьялов-
ского района передал хозяйство в руки своим 
детям, а сам отправился воевать, посчитав, 
что там он со своим водительским стажем 
больше пригодится: сейчас он поставляет на 
фронт боеприпасы.

СЕЛЬСКАЯ МЕСТНОСТЬ – 
ЭТО ФУНДАМЕНТ РОССИИ
«Сердце России – это деревня, а деревня – это 
фермер. Фундамент российского государства 
находится тоже сейчас в сельской местно-
сти», – такие проникновенные слова сказал о 
виновниках торжества председатель комиссии 
по агропромышленному комплексу, земель-
ным отношениям, природопользованию и 
охране окружающей среды Госсовета УР 
Георгий Степанович Крылов. Добавив, что 
этот праздник проходит накануне фестиваля 
возрождённых деревень в Мувыре, Георгий 
Степанович продолжил: «Я думаю, что сейчас 
можно восстановить не только деревню, но и 
поля, ещё какое-то производство, в том числе 
и пруды. Поэтому мы в Пихтовке решили: 
если кто-то из фермеров, сельских жителей 
восстановит пруд в деревне, мы берём на 
себя обязательство зарыбить эти водоёмы 
сеголетками карпа».

На празднике выступали и гости. Так, 
президент Ассоциации крестьянских (фер-
мерских) хозяйств и сельхозкооперативов 
по Самарской области Виталий Анатольевич 
Кожеваткин поведал, что они заключили 
соглашение с аграрным университетом по 
обучению аграриев работе на беспилотниках. 
Также сейчас они вместе с университетом 
разрабатывают кормовую единицу с исполь-
зованием сухой пивной дробины. А главное –  
самарская ассоциация фермеров заключила 
дилерское соглашение с Индией на поставку 
сельхозтехники – тракторов и навесного обо-
рудования. Каталог с моделями был предо-
ставлен и в нашей ассоциации. По заверениям 
Кожеваткина, цены приятно удивят фермеров, 
потому что они значительно отличаются от 
действующих, и, кроме того, поставщик даёт 
неслыханно большую гарантию на свою про-
дукцию – до шести лет.

ПРАЗДНИК – ДЛЯ ВСЕХ
Традиционно на празднике лучшим предпри-
нимателям вручали награды разного уровня. 
Так, Галина Васильевна Белозёрова получила 
Почётную грамоту Госдумы России, Николай 
Валериевич Хохряков из Шарканского района 
и Анатолий Николаевич Маркитонов из За-
вьяловского района – звание заслуженного 
фермера России.

Начинающие предприниматели прошли 
ритуал посвящения в фермеры, а потом они 
все вместе посадили в парке рябину, повязав 
на ней ленточки с названием своего КФХ.

В качестве пожелания действующим 
фермерам прозвучали слова от М. В. Юдина – 
чтобы все их планы сбывались, а начинающим 
фермерам – чтобы их пока ещё бизнес-планы 
реализовались.

Достойных результатов в работе и, что не 
менее важно, достойной оплаты этих резуль-
татов пожелал В. А. Кожеваткин.

ФУТБОЛКИ С ТАКИМ СЛОГАНОМ ПОЛУЧИЛИ НАЧИНАЮЩИЕ ФЕРМЕРЫ – 
ОБЛАДАТЕЛИ ГРАНТОВ –  НА ТРАДИЦИОННОМ РЕСПУБЛИКАНСКОМ ДНЕ ФЕРМЕРА, 
ПРОШЕДШЕМ В ДЕБЁССКОМ РАЙОНЕ.

Я – фермер, лучший на земле!

Д

Своё дело / Событие
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В ЗАКЛЮЧЕНИЕ ТОРЖЕСТВЕННОЙ ЧАСТИ УЧАСТНИКИ 
КАК ВСЕГДА СТОЯ ПЕЛИ ГИМН ФЕРМЕРОВ РОССИИ. 
А ПОТОМ ГОСТЕЙ ПРИГЛАСИЛИ НА ЭКСКУРСИИ НА 
СИБИРСКИЙ ТРАКТ, ГОРУ БАЙГУРЕЗЬ И НА ФЕРМУ КФХ 
ЛЕКОМЦЕВА Б. В. В ДЕРЕВНЕ ЛЕСАГУРТ. В СЛЕДУЮЩЕМ 
ГОДУ ПРАЗДНИК ПРОЙДЁТ НА УВИНСКОЙ ЗЕМЛЕ.
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ЯКИ, ЛАМЫ, 
АФРИКАНСКИЕ 
КУРИЦЫ… 
Фермеры шутят про себя: 
мы – люди с хорошим чувством 
гумуса: любим землю, на которой 
работаем, относимся ко всему 
с юмором, потому что в непрос-
том труде без этого никак.  

Особенно трудолюбие и уме-
ние с лёгкостью воспринимать 
жизнь пригождается фермерам, 
выбравшим нестандартный 
путь. Они – большие оригиналы, 
причём умеют зарабатывать на 
этом. Вспомним, к примеру, как 
повсеместно рассказывали про 
фермера из Ленобласти, разво-
дившего диковинных животных. 
Он мило посмеивался, когда 
люди, проезжая мимо его угодий, 
приговаривали: «Мираж это или 
нет – возле русских берёзок про-
гуливаются ламы, яки, зубры?» 
И дивились кличкам питомцев, 
названных в честь тёщи и прочих 
родных фермера. Любитель 
дарить эмоции получал на них 
хороший рубль.

В Удмуртии есть свои пред-
приниматели «от земли», умею-
щие и поражать, и зарабатывать 
на экзотическом деле. Фермер 

Завьяловского района Ольга 
Александровна Соколова 
в недавнем времени 
получила грант на 
разведение цесарок, 
которых иногда ещё 
называют «африкан-
скими курицами». 

«Идея разведения 
этой птицы пришла не 
сразу – после общения с со-
трудниками Центра компетенций 
в сфере сельскохозяйственной 
кооперации и поддержки ферме-
ров в УР. Тогда, пообщавшись со 
специалистами, я поняла: если 
хочешь получить поддержку для 
своего дела, пройти в финал кон-
курса на грант, нужно найти свою 
«изюминку». Решила, что буду 
заниматься цесарками – направ-
лением довольно необычным. 
И у меня получилось! Эксперты 
поддержали мой проект, сейчас 
работаю над его реализацией.

На старте у меня было не-
большое помещение «четыре на 
три» и один инкубатор на 72 яйца 
(чуть позже приобрела второй – 
на 120 яиц). Могу сказать, что 
для запуска такого дела не нужно 
иметь значительного стартового 
капитала. Но при этом надо учи-

тывать, что в дальнейшем будут 
затраты. 

Для начинающих 
скажу: не стоит 
рассчитывать на то, 
что сразу же всё 
получится. Сначала 
я предполагала, что 

если закуплю яйцо у 
фирмы, проблем не полу-

чу. Но не тут-то было. Сначала 
пришёл пересорт, потом партия, 
где было много неоплода. Затем 
произошёл неприятный случай 
с отключением электричества 
на целый день (а меня не было 
дома). В общем, проблем было 
много, я тогда даже подумывала 
всё бросить – понесла большие 
затраты. Но потом решила, что 
останавливаться не буду, в этом 
решении помог разговор с за-
водчиками птиц – поняла, что 
есть много желающих приобрести 
хороших цыплят, увидела, что у 
моего дела – хорошие перспек-
тивы. 

Поучившись на собственных 
ошибках, я постепенно вышла 
на нужный уровень работы. Что 
касается ухода за птенцами, 
проблем особых не возникало. 
Цесарята – как младенцы: глав-

ное, чтоб было тепло и сухо, ещё, 
конечно, чтобы всегда в доступе 
была чистая вода, качественный 
престартерный корм.

Сложности бывают, когда 
приходит жара. С холодом можно 
справиться, так сказать, подруч-
ными средствами, но с жаркой 
погодой… Приходится ставить 
кондиционеры, хотя и здесь есть 
трудности – они быстро забива-
ются пылью. В целом создание 
нужного микроклимата для 
птиц – задача не из простых.

Кстати, вернёмся к финан-
совому вопросу, он важный, 
рассчитаем примерные затраты, 
которые требуются для разво-
рачивания бизнеса. Итак, есть 
фермер, желающий заниматься 
цесарками. Он закупил сто су-
точных цесарят по цене 120 руб. 
(по такой цене я продавала 
в 2023 году). Ему нужно приоб-
рести брудер для выращивания 
до недельного возраста (10 тыс. 
руб.), для хорошего роста и 
исключения падежа – хоро-
ший корм (1200 руб. за мешок 
в 25 кг). Расход питания по 
норме – 0,4 кг на одну голову. 
Выходит, нужно будет 40 кг пре-
стартерного комбикорма, далее 

ВМЕСТО КОРОВЬЕГО МОЛОКА – ВЕРБЛЮЖЬЕ, 

А ВМЕСТО МЯСА – СВЕРЧКИ. ТАК РАБОТАЕТ НЫНЧЕ 
ФЕРМЕР, КОТОРОМУ ИНТЕРЕСНО ПРОБОВАТЬ 

ЧТО-ТО НОВОЕ И, КОНЕЧНО, НА ЭТОМ ЗАРАБОТАТЬ. 
А КАК, КСТАТИ, ПОЛУЧАТЬ ПРИБЫЛЬ ОТ РЕДКОГО 

И ЗАТЕЙЛИВОГО  ФЕРМЕРСКОГО ДЕЛА? МЫ 
УЖЕ РАССКАЗЫВАЛИ О СМЕЛЫХ И АКТИВНЫХ 

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯХ «ОТ СОХИ», КОТОРЫЕ 
НЕ ТОЛЬКО ПОРАЖАЮТ НЕОБЫЧНЫМ, НО И УМЕЮТ 

ПРЕВРАТИТЬ ЭТО В ДЕНЬГИ. ОКАЗАЛОСЬ, ИХ МНОГО.

 Ферма веников не вяжет Лилия ЧЕХ

Своё дело / Опыт

Продолжение. Начало в №6, 2023 г.
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1,3 кг – на одну голову, ну и так 
далее. В итоге примерно на одну 
голову уйдёт 7,4 кг. Но эта норма 
рассчитана примерно до периода 
яйцекладки. Получается, на ком-
бикорм потребуется примерно 
16 тыс. рублей.

Содержать птицу можно 
как закрытым способом, так 
и открытым. Значит, если от-
кармливать птицу летом, можно 
обойтись навесом, построенным 
самостоятельно. Здесь расходы 
минимальны.

Если исключить падёж, за 
взрослую птицу можно выру-
чить по 350 руб. за килограмм. 
Возьмём средний вес в 2,7 кг, 
значит, за одну голову получаем 
945 рублей.

Итого: затраты – 40400 руб., 
выручка – 94500 руб., прибыль – 
54100 рублей.

Подчеркну: затраты при-
мерные, в них я многое ещё не 
включила, например, витамины, 
лекарства, вакцину, оплату вете-
ринара, электричества и др.

Насколько в целом это рента-
бельно – нестандартное фермер-
ство? Окупаемость бизнеса здесь 
более длительная, так как есть 
проблема в сбыте, хранении. Но 
в целом «необычное» фермер-
ство выгодно, особенно если 
рассматривать его в рамках СПОК. 
Мне, например, такая форма 
работы реально интересна. Этот 
формат позволяет каждому скон-
центрироваться на своих задачах: 
один член СПОК занимается 
инкубированием, другой решает 
задачи выращивания, третий – 
переработки, четвёртый – сбыта. 
То есть в итоге общими силами 
мы можем создать конечный 
продукт для широкого круга по-
требителей.

Мой покупатель сейчас – фер-
мер, занимающийся выращива-
нием птицы. Спрос есть, но не 
такой большой, чтобы «захватить 
галактику», но я к этому стрем-
люсь.

Какие советы могу дать тем, 
кто собирается заявляться на 
грантовую поддержку? Тысячу 
раз продумать свой проект, 
просчитать его долгосрочное раз-
витие: что впереди, нужен ли он 
будет в будущем потребителю? 
«Экзотика» – беспроигрышный 

вариант. Нестандартные проекты 
будут интересны всегда».

ВСЯКОЙ ТВАРИ 
ПО ПАРЕ   
Хорошо современному фермеру: 
посадил сою и получай масло, 
мясо, колбасу, сосиски – всё 
с одного поля и без лишних трат. 
Так думают многие, не знающие, 
что настоящий фермер натураль-
ное не предаст.

В Челябинской области есть 
известная семья Осокиных, 
разводящая самых разных живот-
ных, в том числе «необычных», 
получающая на этом исключи-
тельно натурпродукт. Животинки 
здесь так много, что их 
дом соседи в шутку на-
зывают «ковчегом».  

Владелец 
частного хозяйства 
Оксана Осокина 
рассказывает: «Мы 
занимались многими 
направлениями, были у 
нас свиньи, лошади, пони, ослы, 
верблюды. Сейчас тоже есть у 
нас часть этих питомцев.

Изначально работали «по 
классике» – разводили свиней. 

Потом повысили планку, стали 
заниматься пони, да непрос-
тыми – редких коллекционных 
мастей. Конечно, идея была не 
новой, в европейских странах на 
тот момент это был «писк моды», 
но для нашей страны это счита-
лось вполне даже необычным.

Пони мы занимались какое-то 
время, но потом поняли: это не 
окупается – ограниченный круг 
покупателей. Так наша идея 
превратилась в хобби, причём 
в довольно дорогое. Но от лоша-
дей в принципе не отказались, 
сделали ставку на прокат и на 
неплеменное разведение.

Также мы перерабатыва-
ем молоко, делаем из него 
деликатесные продукты – козью 
сгущёнку, настоящий, очень 
вкусный фермерский сыр, не 
сравнимые с магазинными до-
машние йогурты, многое другое. 

Ещё из нетривиального 
у нас есть верблюд и 

осёл. Хотя «экзотами» 
я лично их назвать не 
могу – вполне себе 
сельскохозяйствен-

ный скот, испокон 
веков используемый для 

крестьянских целей. У нас 
они – и украшение фермы, и раз-
влечение для гостей.

Кстати, о развлечениях. Меня 
спрашивают, насколько вос-
требован экскурсионный бизнес, 

в котором используются живот-
ные. Это, пожалуй, почти полно-
стью занятая ниша, и доход здесь 
весьма неустойчив. Сейчас всё 
меняется быстро: сегодня у лю-
дей есть интерес, деньги, завтра – 
нет. Фермером-«экскурсоводом» 
быть рискованно. 

Возвращаясь к нашим верблю-
дам и ослам, скажу, что условия 
их содержания специфичные. 
Прежде чем заводить, надо всё 
взвесить. А в целом их вполне 
можно содержать, как продуктив-
ных животных. Заработок дадут 
молоко, мясо, шерсть, шкуры. 
Верблюжье молоко, например, 
стоит дорого, в среднем – от 
2 тыс. руб. за литр, но люди его 
берут – в лечебно-профилакти-
ческих целях. Неплохо можно 
заработать на шерсти, но помните: 
хотя верблюжья шерсть – до-
рогой, эксклюзивный товар, не 
ждите, что у вас его оторвут с ру-
ками. Как и в любом другом деле, 
придётся побегать, чтобы найти 
постоянных покупателей. 

Верблюд в любом случае – 
«не равно» корова, 15–20 лит-
ров молока вы от него не 
получите. И есть множество 
других моментов: другой цикл 
вынашивания плода, другой 
период лактации, иные особен-
ности дойки.

А вообще, я бы советовала 
браться за разведение тех видов 

«ЭКЗОТИКА» – БЕСПРОИГРЫШНЫЙ 
ВАРИАНТ. НЕСТАНДАРТНЫЕ ПРОЕКТЫ 
БУДУТ ИНТЕРЕСНЫ ВСЕГДА.

ЭКСКУРСИОННЫЙ БИЗНЕС, В КОТОРОМ ИСПОЛЬЗУЮТСЯ ЖИВОТНЫЕ, – 
ЗАНЯТАЯ НИША, И ДОХОД ЗДЕСЬ НЕУСТОЙЧИВ. ВСЁ МЕНЯЕТСЯ 
БЫСТРО: СЕГОДНЯ У ЛЮДЕЙ ЕСТЬ ИНТЕРЕС, ДЕНЬГИ, ЗАВТРА – НЕТ. 
ФЕРМЕРОМ-«ЭКСКУРСОВОДОМ» БЫТЬ РИСКОВАННО. 
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и пород, которые привычны для 
конкретной местности, приспо-
соблены к ландшафту и климату. 
И начинать не с «экзотики», а 
с «простого». Неопытному фер-
меру больших успехов от необыч-
ных проектов ждать не стоит. Но 
когда он уже наберётся знаний, 
можно развиваться дальше. 

Не советую глубоко уходить 
в «уникальное», но можно за-
ниматься делом, которое будет 
близко к этому. Допустим, можно 
заняться не получением страусяти-
ны, а мяса баранины – спрос есть. 
Или отказаться от идеи выращи-

вать диковинные ягоды, а разво-
дить клубнику – люди её любят. 

Что касается грантов. Мы уча-
ствовали в некоторых федераль-
ных и областных программах, 
получили небольшие средства, и 
это сыграло определённую роль, 
но, правда, больше психологи-
ческую и мотивационную. Буду 
честна: крупные суммы получить 
без связей практически невоз-
можно. 

Но не стоит думать только о 
деньгах. Нужно «гореть» проек-
том – это уже половина успеха». 

ЗАРАБОТАТЬ 
НА «ТИХОЙ» ПТИЦЕ
Автор канала о садоводстве 
и огородничестве в Сибири 
(Красноярский край) «Сибирский 

сад» Оксана Артёменко 
рассказала, выгодно 
ли держать индоуток. 
«Пока это самые 
беспроблемные и 
экономически вы-
годные в разведении 
птицы. По крайней мере, 
я так считаю.  

Мускусные утки (так ещё 
называют индоуток) быстро на-
бирают вес, выживаемость утят 
после вылупления – отличная. 
Они не болеют, растут хорошо. 
Плюс – не шумные: никакого 
гвалта, ора и кудахтанья, как 

с курами. Выращивают птиц на 
мясо и для получения яиц.

Взрослые мускусные утки 
едят немного. Расход на семью 
из пяти голов на сутки летом – не 
более одного килограмма сухого 
комбикорма. Плюс трава – её даю 
вволю, но она же бесплатная! 
Ещё даю нарезанные кусочками 
арбузные корки, кабачки, патис-
соны, ботву от свёклы и нижние 
листья капусты. Подкармливаю 
и свиным комбикормом (раз-
мачиваю его с двумя ложками 
рыбьего жира). 

Раз в неделю устраиваю 
рыбный день – варю бульон 
из сороги (муж рыбак, бывает, 
вёдрами носит эту рыбную 
мелочь) и потом на этом бульоне 
размачиваю корма.

Мешок корма у нас 
стоит 650–750 рублей. 
Стоимость содержа-
ния индоуток из рас-
чёта на одну птицу – 
3–4 рубля в день. 

Зимой сюда добавятся 
мел и ракушка, сокра-

тится вес сухого корма – буду 
добавлять в мешанки побольше 
варёной картошки и моркови, 
собранных на своём огороде. 

Кормовую базу можно опти-
мизировать – сейчас я работаю 
над уменьшением затрат. За-
купка комбикорма оптом, овощи 
с собственного участка – всё это 
снижает затраты на содержание 
и повышает рентабельность.

Расходы «отбиваются» с пер-
вым же выводом. Первый забой 
можно проводить в два месяца, 
когда индоутки встанут на перо. 

В нашей местности взрослая 
индоутка стоит 800 рублей. Мы 
купили семью – четырёх уточек и 
самца. То есть обошлись они нам 
в 4 тыс. рублей. Спрос на под-
ращенный молодняк стабильный. 
Так же, как на мясо, – у индоуток 
оно не такое жирное, как у 
обычных.

Мускусная утка начинает 
нестись примерно через полгода 
с момента вылупления. Через 
шесть месяцев выращенных утят 
можно продать, как взрослых.

Расходы на корм на одного 
птенца с момента вылупления 
до забоя считаю очень прибли-
зительно, но даже если брать 
максимальный расход, то это 
150 рублей на одного птенца – 
едят мало.

Вес индоутки в двухмесячном 
возрасте – от двух килограммов 
и выше. То есть вы получите 
не менее двух килограммов 

отличного диетического мяса по 
«смешной» цене.

Я в зиму буду оставлять уже 
три семьи индоуток, чтобы к вес-
не развести большое поголовье».

ЛЮДИ ВЫБИРАЮТ 
ОРИГИНАЛЬНОЕ
Эксперт портала 
ТРТС24 Екатерина 
Курбатова уве-
рена: «Ориги-
нальные идеи 
способны быть 
прибыльными. 
Вот несколько при-
меров нетрадиционных 
рентабельных агробизнесов: 
органическое земледелие, вы-
ращивание овощей в теплицах, 
разведение рыбы, выращивание 
грибов. В регионах такие проекты 
есть, и они развиваются.

Скажу об этом чуть подроб-
нее. Вполне активно развивается 
урбаническое фермерство – вы-
ращивание растений и животных 
в городских условиях, например, 
на крышах зданий или в верти-
кальных фермах. Это направле-
ние может быть интересно тем, 
кто нацелен на продажи в городе.

Идёт развитие экофермер-
ства – выращивание растений 
без «химии», разведение 
животных с использованием 
только натуральных кормов. 
Продукты от таких фермеров 
находят покупателя: многие 
сейчас – приверженцы ЗОЖ, они 
не оставят экопредпринимателя 
без прибыли.   

Ещё перспективная ниша – 
фермерство на заказ. Предпри-
ниматель находит конкретных по-
требителей (кафе, рестораны или 
тех же самых борцов за здоро-
вье) и создаёт продукт конкретно 
под них. Если посмотреть на уже 
имеющийся опыт, можно понять: 
направление выгодное – сфера 
питания развивается, заведения 
нуждаются в качественном про-
дукте, плюс есть немало людей, 
готовых платить за «личного» по-
ставщика вкусного и полезного.

Некоторые фермеры занима-
ются производством экзотичес-
ких продуктов, не характерных 
для своего региона, допустим, 
выращивают креветок, крабов. 
Современный покупатель – кап-
ризный, ищет чего-то «этакого», 
и данный бизнес может показать 
хорошую рентабельность. Но 
есть риски – без знаний тонкос-
тей производства работать с эк-
зотическим продуктом сложно. 

ПЕРСПЕКТИВНАЯ НИША – ФЕРМЕРСТВО 
НА ЗАКАЗ. ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ НАХОДИТ 
КОНКРЕТНЫХ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ – КАФЕ, 
РЕСТОРАНЫ, ЛЮБИТЕЛЕЙ ЗОЖ – И СОЗДАЁТ 
ПРОДУКТ КОНКРЕТНО ПОД НИХ.

Своё дело / Опыт
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Если предприниматель раньше 
участвовал в подобных проектах, 
вполне можно попробовать.

Считаю, что именно ориги-
нальный фермерский бизнес 
в перспективе способен вы-
рваться вперёд. Потому что спрос 
есть. Люди, как я уже сказала, 
заботятся о здоровье, ищут 
новые вкусы. И нужно в хорошем 
смысле пользоваться этим – соз-
давать то, что будет популярно, 
заслуженно получать прибыль».

СОВЕТЫ БЫВАЛЫХ
Фермерам, только задумываю-
щимся о начале своего «особен-
ного» дела, не лишними будут 
советы тех, кто уже «поварился 
в каше экзотики». 

Эксперт Виктор Ана-
тольевич Белоусов, 
раньше работавший 
главным энтомотех-
нологом, предлагает 
фермерам взять на 
вооружение такую 
собственную идею, и 
она, кстати, тоже связана с уже 
упомянутыми личинками мух: 
«Несколько лет назад у меня и 
моих коллег зародилась идея по 
переработке навоза КРС и любых 
органичес ких отходов с по-
мощью личинки чёрной львинки. 
Работали над ней в лабораторных 
условиях почти два года, на се-
годня есть почти готовый бизнес-
план и практически отработанная 
технология.

Я могу уверенно сказать, что 
мы создали реально работающий 
бизнес-план, который может 
приносить фермерам, крупным 
хозяйствам и пользу, и финан-
совый доход. Подобная идея уже 
успешно реализуется в других 
регионах.

А началось всё с того, 
что к нам обратился один 
из руководителей хозяйств 
Удмуртии с просьбой провести 
эксперименты по переработке 
навоза КРС с помощью личинки 
чёрной львинки. Идея показалась 
перспективной и нужной, ведь 
благодаря ей мы можем превра-
тить отходы жизнедеятельности 
в два ценнейших продукта. Пер-
вый – живая биомасса личинки, 
второй – зоогумус, сразу готовое 
к использованию, экологически 
чистое удобрение. Личинку 
можно использовать для даль-
нейшего кормления животных, 
как высокоэффективную про-
теиновую добавку к комбикорму, 
улучшающую здоровье стада, 

усиливающую его иммунитет, в 
конечном счёте работающую на 
повышение качественных показа-
телей молока и мяса.

Для опытов мы сознательно 
использовали навоз КРС, как 
самый сложно перерабатыва-
емый вид навоза, изначальной 
консистенции и влажности, со 
всеми присутствующими при-

месями и другими насеко-
мыми. Было проведено 

множество экспери-
ментов, они показали, 
что личинка способна 
перерабатывать 
любую массу навоза 

прямо с фермы – и об-
разующуюся в небольших 

фермерских хозяйствах, и на 
крупных предприятиях. Также мы 
решили проблему с устранением 
сильного расжижения субстрата, 
для этого использовали сор-
бент – подстилку из пшеничных 
отрубей. Сделали вывод, что 
использование именно отру-
бей сильно упрощает задачу и 
даёт дополнительную энергию 
личинке. Не стоит использовать 
опил и солому в качестве сор-
бента. Опил, например, особенно 
хвойный, угнетающе действует 
на личинку львинки. Для малых 
хозяйств с небольшим выходом 
навоза вариант с подстилкой из 
отрубей – вполне рабочий. Также 
возможна переработка навоза 
без сорбента, путём сепарирова-

ния его до нужной влажности и 
консистенции.

Проведённые эксперименты 
оказались удачными, мы поняли, 
что навоз можно результативно 
перерабатывать с помощью этой 
технологии».

ТУРКМЕНСКИЙ 
ТАРАКАН НА ОБЕД
Энтомолог, технолог, член Рус-
ского энтомологичес кого 
общества РАН, пред-
приниматель Иван 
Николаевич Костин 
уверен, что сегодня 
довольно сложно 
развивать «экзоти-
ческое» фермерство, 
поражать и удивлять чем-то 
нестандартным: «Относительно 
простые ниши с точки зрения 
организации работы, технологий 
уже заполнены. Конкуренция 
очень сильная. Но я могу поде-
литься своим опытом, возможно, 
смелым и амбициозным, не 
боящимся этой конкуренции, он 
в чём-то поможет.

Меня давно интересовало 
сельское хозяйство, и именно не-
традиционные его направления. 
Некоторое время назад я начал 
искать идею для организации 
своего предприятия и решил, что 
начну выращивать насекомых.

Первым стартапом стало 
производство опарыша – личинок 
мух, которых применяют для рыб-

ной ловли. Надо сказать, поначалу 
дело пошло успешно, это направ-
ление выросло до производства 
2 тыс. кг опарыша в месяц. Но за-
тем внешние условия изменились, 
предприятие пришлось закрыть. 
Кстати, здесь большую роль 
сыграл дефицит специалистов 
по выращиванию насекомых – без 
кадров работать сложно.

Тогда я решил сам повы-
шать квалификацию, 

развиваться как 
технолог-энтомолог. 
Со временем создал 
собственную ферму 
по выращиванию 

тараканов, сверчков, 
личинок жуков. Сегодня 

разрабатываю новые техно-
логии выращивания насекомых, 
даю консультации. На ферме 
вместе с коллегами выращиваем 
тараканов четырёх видов, сверч-
ков двух видов, личинок жуков, 
продаём их как кормовые объек  -
ты для экзотических животных. 
Продукт успешно расходится по 
всей России как в живом, так и 
в замороженном виде. Популяр-
ностью пользуется наш тур-
кменский таракан, он продаётся 
в консервированном виде почти 
во всех зоомагазинах страны.

Кроме того, эти же самые 
насекомые могут использовать-
ся как компоненты кормов для 
продуктивных животных и даже 

ИДЁТ РАЗВИТИЕ ЭКОФЕРМЕРСТВА – ВЫРАЩИВАНИЕ РАСТЕНИЙ 
БЕЗ «ХИМИИ», РАЗВЕДЕНИЕ ЖИВОТНЫХ С ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ 
ТОЛЬКО НАТУРАЛЬНЫХ КОРМОВ. ПРОДУКТЫ ОТ ТАКИХ ФЕРМЕРОВ 
НАХОДЯТ ПОКУПАТЕЛЯ: МНОГИЕ СЕЙЧАС – ПРИВЕРЖЕНЦЫ ЗОЖ, 
ОНИ НЕ ОСТАВЯТ ЭКОПРЕДПРИНИМАТЕЛЯ БЕЗ ПРИБЫЛИ.
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в питании человека – как источ-
ник белков, жиров, витаминов. 
Но ещё раз повторюсь: конкурен-
ция высока, плюс есть проблемы 
с законодательством: российские 
законы ограничивают примене-
ние насекомых в системах корм-
ления продуктивных животных. 
Использование компонентов из 
насекомых для питания человека 
и вовсе запрещено.

По моему пути выращива-
ния насекомых как кормов для 
экзотических животных идти уже 
поздно, но я мог бы рекомен-
довать фермерам заняться 
производством энтомофагов для 
биометода защиты растений или 
производством энтомопротеина, 
как компоненты кормов для про-
дуктивных животных (надеюсь 
на развитие законодательства 
в этом направлении). Но здесь 
важно понимать главное: эти 
направления требуют суще-
ственных вложений, разработки 
эффективных технологий».

Заводчик нутрий, автор 
канала на Дзене «Сельская 
жизнь. Нутрия: разве-
дение и содержание» 
Андрей Демченко 
так рассказывает о 
своём опыте ведения 
необычного агро-
бизнеса: «Я решил 
заняться разведением 
нутрий давно – примерно лет 

двадцать пять назад. До этого 
занимался кроликами, но дело 
в какой-то момент не пошло, ста-
ло невыгодным, во многом из-за 
частых болезней этих домашних 
животных.

Сосед предложил перейти на 
нутрий, у него был положитель-
ный опыт их содержания. Я ре-
шил попробовать, взял парочку 
питомцев. Меня часто спраши-
вают, а много ли денег было 
нужно, чтоб начать дело? Нет! 
Если даже у вас совсем мало 
средств, всё равно можно запу-
стить этот проект. Нутрии очень 
неприхотливы, за ними легко 
ухаживать, не нужно покупать 
какие-то специальные дорого-
стоящие корма, дополнительное 
оборудование для содержания. 
Есть, допустим, свой участок 
земли, немного материала для 
клеток – уже можно создавать 
нутриевую ферму. Я, например, 
поместил нутрий туда же, где 
обитали кролики. 

Для меня было важным 
то, что нутрии обладают 

хорошим иммунитетом 
по сравнению с теми 
же кроликами, 
значительно лучше 
противостоят заболе-
ваниям. Это избавля-

ет от многих проблем 
и внушительных трат.  

Сначала можно завести 

одну семью нутрий, потом дело 
пойдёт само. Нутрия способна 
размножаться в течение всего 
года и достаточно плодовита. 
От одной нутрии можно получить 
два и больше помётов в год.

Зрелость самок и самцов на-
ступает в четыре-пять месяцев. 
С этого периода самцы по-
стоянно активны и способны 
оплодотворять самок. Нутрия – 
полигамное животное, то есть 
одного самца можно содержать 
с несколькими самками. На 
этом, собственно, основан наи-
более распространённый способ 
разведения – так называемый 
гаремный. При групповом 
разведении в большом загоне 
совместно успешно содержится 
многочисленная группа самок 
с несколькими самцами.

На племя отбирают самочек 
в возрасте семи-восьми месяцев 
с живой массой не меньше трёх 
с половиной – четырёх килограм-
мов. Лучше, если самцы на один-
два месяца старше самок, имеют 
живую массу в четыре – четыре 
с половиной килограммов.

Кто-то думает, что нутрии, 
родина которых – Южная 
Америка, сильно зависят от 
климата. Вовсе нет. Они могут 
содержаться в разных регионах 
нашей страны – были бы созданы 
нужные условия. Интересно, что 
нутрии даже лучше переносят 

холода, чем жару, я заметил, что 
сильного прямого солнца они не 
любят – могут быть солнечные 
удары. У меня, например, по-
купали животных заводчики из 
Тюменской области, где суровые 
продолжительные зимы. И благо-
получно их содержали.  

Конечно, всех волнует воп-
рос рынка сбыта продукции. 
Проблем с этим не было и нет. 
Мясо нутрий очень ценится – оно 
вкусное, диетическое, содержит 
большое количество витаминов, 
минералов, аминокислот. Врачи 
особенно рекомендуют его людям, 
следящим за своим весом, тем, 
кто страдает от повышенного 
холестерина. А ещё этот продукт – 
гипоаллергенный, он подходит 
даже как прикорм детям, не 
переносящим «обычное» мясо, на 
этапе введения мясной продукции.

Нутриевое мясо охотно берут 
и «частники», и крупные торго-
вые сети. Ещё один его плюс – 
цена, оно не дороже говядины 
и свинины.   

Ещё многие спрашивают: 
неужели нет никаких подводных 
камней в этом фермерском 
бизнесе? Мой личный опыт пока-
зывает, что нет. Ну, может быть, 
единственное: нутрии – грызуны, 
если с ними плохо обращаться, 
могут укусить. Но у меня таких 
случаев не было. Просто с ними 
действительно нужно правильно 
обращаться, впрочем, как с лю-
быми домашними животными.  

Я считаю, что разведение 
нутрий вполне можно рассма-
тривать как прибыльный бизнес. 
На рентабельность можно выйти 
в течение года. Главное – не бо-
яться и не лениться». 

ОРИГИНАЛЬНЫЙ ФЕРМЕРСКИЙ БИЗНЕС В ПЕРСПЕКТИВЕ СПОСОБЕН 
ВЫРВАТЬСЯ ВПЕРЁД. ПОТОМУ ЧТО СПРОС ЕСТЬ. ЛЮДИ ЗАБОТЯТСЯ 
О ЗДОРОВЬЕ, ИЩУТ НОВЫЕ ВКУСЫ. И НУЖНО В ХОРОШЕМ 
СМЫСЛЕ ПОЛЬЗОВАТЬСЯ ЭТИМ.

Своё дело / Опыт
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орода дорперов была выведена 
в 1930-х годах прошлого 
века в Южной Африке 
путём скрещивания 

черноголовой персидской овцы 
с баранами дорсет хорн. Отсюда 
и её название. Обе эти разновид-
ности отличаются высокой произво-
дительностью и неприхотливостью. От 
дорсетов дорперы унаследовали способность 
к частому ягнению, а от персидской овечки – 
«лысоватость» и необычный окрас. 

Существует два подвида дорперов. Чёрно-
головые, голова и верхняя часть шеи которых 
равномерно окрашены в чёрный цвет. Белый 
дорпер генетически лишён этой особенности. 
Преимущества этой южноафриканской породы 
первыми оценили фермеры Австралии. Позд-
нее дорперы начали вывозиться в Великобри-
танию и США. Некоторое время назад они по-
явились и в России, правда, пока в небольшом 
кол ичестве. Но в последнее время иностранные 
заводчики с большим опытом проявляют по-
вышенное внимание к российскому рынку.

Не слишком благоприятный российский 
климат эти животные переносят хорошо, вес на 
отечественных кормах набирают быстро. Одна-
ко стоят они очень дорого, поэтому порой оте-
чественные фермеры скрещивают дорперов, 
например, с романовскими овцами, используя 
семя баранов, и получают неплохие гибриды. 
Приобрести таких овец в России довольно 

сложно, потому что у нас они практически не 
разводятся. И тем не менее при большом 

желании купить молодняк можно. 
По словам Эшли Филлипса, живот-

ные данной породы обладают очень 
выгодным экономическим потенциа-

лом. Они бесшёрстные, поэтому не нуж-
даются в стрижке, а шерсть сбрасывают 

во время сезонной линьки. Главный продукт, 
который получают от дорперов, – мясо с от-
личными вкусовыми качествами. Овцы дорпер 
также ценятся и за шкуру: невероятно гладкая, 
на ней отсутствуют морщины или складки, 
при этом толстая, с плотной структурой. Из 
неё можно изготавливать дорогую верхнюю 
одежду и различные аксессуары. 

Животные неприхотливы в еде. В паст-
бищный период съедают всё на своём пути, 
оставляя только стебли. Участка площадью 
100 x 100 м и заросшего крапивой, осотом, 
лопухом, золотарником, животным хватает на 
семь-восемь дней. При этом качество корма 
нисколько не сказывается на вкусовых каче-
ствах мяса. Туша имеет убойный выход от 50 
до 59%. 

Дорперы плодовиты, рожают от 1 до 5 яг-
нят. Овцы дорпер являются хорошими матеря-
ми, окоты проходят очень легко из-за строй-
ности строения скелета у ягнят, их маленьких 
голов. Ягнята после рождения чрезвычайно 
энергичны. Порода имеет раннее созревание:  
бараны – в 4–5,5 месяцев, овечки – в 7–8 ме-

сяцев. Ягнята прирастают в весе на 450–730 г 
в день. Живая масса при рождении 2–5,5 кг, 
в 3 месяца – 24–64 кг, в 6 месяцев – 40–70 кг, 
годовалые баранчики весят 85–107 кг, ярочки – 
55–65 кг. 

При хорошей кормовой базе овцы могут да-
вать два приплода в год с интервалом в восемь 
месяцев. Бараны обладают высокой потенцией: 
молодой баран может обслуживать 15–20 овец, 
взрослый баран – 75–100 овец за один период 
спаривания. 

Животные отличаются высокой приспо-
собляемостью к окружающей среде, могут 
обходиться без воды в течение двух дней, 
устойчивы к внутренним паразитам, что позво-
ляет проводить дегельминтизацию примерно 
раз в год. 

По словам Эшли Филлипса, разводить эту 
породу можно практически в любых регионах 
земного шара. Для России она подходит про-
сто идеально, так как не боится летней жары и 
зимних морозов. 

П

ПРИ ХОРОШЕЙ КОРМОВОЙ БАЗЕ ОВЦЫ МОГУТ ДАВАТЬ ДВА 
ПРИПЛОДА В ГОД С ИНТЕРВАЛОМ В ВОСЕМЬ МЕСЯЦЕВ.

НЕДАВНО В ИЖЕВСКЕ СОСТОЯЛСЯ ОБУЧАЮЩИЙ СЕМИНАР «ДОРПЕР И БЕЛЫЙ 
ДОРПЕР», НА КОТОРЫЙ СЪЕХАЛИСЬ ОВЦЕВОДЫ ИЗ РАЗНЫХ РЕГИОНОВ РОССИИ И 
ИЗ-ЗА ЕЁ ПРЕДЕЛОВ. СЕМИНАР ПРОВОДИЛ ЧЛЕН ЮЖНОАФРИКАНСКОГО ОБЩЕСТВА 
ОВЦЕВОДОВ ДОРПЕРА, МЕЖДУНАРОДНЫЙ ЭКСПЕРТ И СУДЬЯ ПО ПОРОДЕ ОВЕЦ 
ДОРПЕР И БЕЛЫЙ ДОРПЕР ЭШЛИ ФИЛЛИПС. 

Есть такая порода Игорь ЕГОРОВ

Наша справка

ЭШЛИ ФИЛЛИПС – овцевод 
в четвёртом поколении. На его 
семейной ферме эту породу 
разводят уже с 1980 года. На 
протяжении 37 лет животные 
Филлипсов признаются лучшими 
на национальных чемпионатах и 
выставках, которые традиционно 
имеют статус международного.
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– Галина Юрьевна, потребительская 
кооперация на селе – это более чем вековые 
традиции. А как кооперация развивается в но-
вых условиях хозяйствования?

– Действительно, работать не так просто. 
Прошлый год для нас был непростым в финан-
совом плане. Не было ни субсидий, ни дотаций, 
как в период пандемии, эта поддержка тогда 
нам очень помогла. Но в 2022-м мы выстояли. 
Во многом благодаря грамотному управлению 
совета Удмуртпотребсоюза под руководством 
Р. М. Каримова. Правильное составление 
дорожной карты, централизованный закуп 
товаров, внедрение современных технологий, 
автоматизация торговых и производственных 
процессов, укрепление материально-техничес-

кой базы – всё это позволяет нам выдерживать 
сильнейшую конкуренцию. Товарооборот у 
нас ежегодно прирастает, несмотря на общую 
ситуацию в стране, активное развитие интер-
нет-торговли. По итогам работы за первое 
полугодие текущего года  в действующих ценах 
идём с плюсом по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года, в результате смогли 
поднять зарплату работникам, что для нас 
очень важно.

Магазин «Продукты», работающий по 
франшизе «Фасоль», по товарообороту 
входит в топ-5 магазинов системы «Удмурт-
потребсоюза».

– У кооператоров всегда была большая 
социальная нагрузка по доставке товаров 

жителям отдалённых деревень, которые не 
интересны предпринимателям с точки зрения 
развития бизнеса. Сохраняете ли вы верность 
этой идеологии?

– Наше потребобщество обслуживает 
население северной части Балезинского рай-
она, это шесть муниципальных образований, 
где проживает около 4000 человек. И в том 
числе на нашей территории находится около 
24 малочисленных деревень, в каждой – ме-
нее 30 жителей. В некоторых населённых 
пунктах нет даже регулярного транспортного 
сообщения. И тем не менее мы обеспечиваем 
их жизненно важными товарами. Недавно, 
к примеру, закончили косметический ремонт 
в магазине дер. Петухово, где проживают 

В НЕПРОСТЫХ УСЛОВИЯХ РАБОТАЕТ КАРСОВАЙСКОЕ ПОТРЕБОБЩЕСТВО. ДЕРЕВНИ МЕЛЬЧАЮТ, 
СВОЙ ВЕСОМЫЙ ЛОМОТЬ ХЛЕБА «ОТБИРАЕТ» ИНТЕРНЕТ-ТОРГОВЛЯ, КОНКУРЕНЦИЯ РАСТЁТ. 
УДЕРЖИВАТЬ ТОВАРООБОРОТ СТАНОВИТСЯ ВСЁ СЛОЖНЕЕ. НО КООПЕРАТОРЫ НЕ ИМЕЮТ ПРАВА 
СДАВАТЬ ПОЗИЦИЙ. И НЕ СДАЮТ, ВЕДЬ ЗА НИМИ – БЛАГОПОЛУЧИЕ ЛЮДЕЙ, В ТОМ ЧИСЛЕ 
В ОТДАЛЁННЫХ ДЕРЕВНЯХ. НАШ СОБЕСЕДНИК – ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА ПОТРЕБОБЩЕСТВА 
ГАЛИНА ЮРЬЕВНА СИМАКОВА.

Потребкооперация / Опыт

Торговля на селе: 
реалии сегодняшнего дня

Галина Юрьевна СИМАКОВА, председатель совета Карсовайского потребобщества

РЕ
КЛ

АМ
А

Детская площадка в центре с. Карсовай Сретенский храм Закусочная «Встреча»
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22 человека. Многие к этому отнеслись 
с непониманием, говорили, зачем туда 
вкладывать средства. Мы привели в порядок 
помещение, установили более современное 
оборудование – считаю, что даже в малень-
ких населённых пунктах люди имеют право 
на качественное обслуживание. Но нас 
волнует другое – кадры. На селе становится 
всё меньше работников, в том числе и в тор-
говле. Надеемся, что в деревнях Васютёнки 
и Зятчашур найдутся продавцы и вновь от-
кроются магазины. А пока местных жителей 
обслуживаем за счёт выездной торговли, они 
без товаров не остаются. Но ведь стационар-
ный магазин гораздо удобнее, чем автолавка, 
приезжающая только в определённые часы.

– Как решаете вопрос дефицита кадров? 
Только одной зарплатой людей привлечь 
сложно...

– Меняются условия хозяйствования – 
надо и нам перестраиваться быстро, а не 
сидеть, не пенять, что нет кадров. Они 
быстро и не появятся. Сейчас мы ощущаем 
последствия демографической ямы 1990-х, 
когда была низкая рождаемость. Ещё и люди 
уезжают, подпитывая кадрами город и «обес-
кровливая» деревню. К нам-то ехать никто не 
спешит!

Поэтому единственный способ выжить – 
за счёт более высокой интенсивности труда, 
корректировки графиков работы, а также, 
безусловно, внедрения новых технологий и 
механизации процессов. Мы увеличиваем 
нагрузку на каждую рабочую единицу. С на-
грузкой, соответственно, растёт и оплата, по-
этому люди реагируют нормально. В пекарне 
установили две новые электропечи, повысив 
производительность и облегчив труд пека-
рей. Наши работники молодцы: пока свои 
задачи не выполнят, весь хлеб не выпекут – 
домой не уйдут. Они всей душой болеют за 
производство, родное потребобщество.

– Ваше предприятие производит отличную 
продукцию – здоровую, вкусную, с хорошим ка-

чеством. Это, можно сказать, один из брендов 
Балезинского района. Пробовали ли вы с ней 
выйти за пределы родной территории?

– Да, нашим покупателям она отлично 
известна. Люди знают, что это произве-
дено здесь, нашими поварами, пекарями. 
Когда привозим хлеб, кулинарные изделия 
в магазины – жители приходят специально 
к этому времени, чтобы купить всё свежее, 
с пылу с жару. В рекламе наша продукция не 
нуждается. Летом каждую пятницу выезжа-
ем в Балезино с выпечкой, всё уходит влёт. 
В конце июня участвовали в большой ярмар-
ке, которая проводилась по случаю 100-летия 
Балезинского потребобщества с участием 
всех райпо северного куста республики – 
тоже не было отбоя от покупателей. Но мы 
пытались со своей качественной продукцией 
зайти на рынок Балезино, Глазова – пока 
не получилось. Думаю, причина в том, что 
многие хотят покупать продукты натураль-
ные, но в то же время – дешёвые. На родной 
территории мы ведём торговлю в разных 
ценовых категориях.

И я считаю, что это правильно, так как 
у людей абсолютно разные потребности. 
Для одних приоритетно качество, они не 
акцентируются на цену. Другим не важен со-
став того, что они покупают, главное – чтобы 
было дёшево. 

– Знаю, ваше потребобщество регулярно 
проводит ремонты, модернизирует магазины. 
А какие задачи вы ставите перед предприяти-
ем на ближайшую перспективу?

– Мы не собираемся останавливаться на 
достигнутом. Будем развивать все основные 
направления – торговлю, производство, 
общепит, заготовки. Они востребованы и 
нужны нашим покупателям. Одновременно 
стремимся к усовершенствованию всех 
процессов. В наших планах – газификация. 
В настоящее время ведём строительство 
котельной. К началу отопительного сезона 
планируем перейти на газ, в помещениях 

будет тепло. Продолжаем ремонт торговых 
объектов. Планируем обшить сайдингом ма-
газин в дер. Сосновка. В магазине в дер. Ки-
прята, которая расположена на границе 
с Кировской областью, проведём косметиче-
ский ремонт.

Интерьер нужно обновлять, это важно 
для людей. Магазин должен выглядеть ярко, 
красочно и эстетично. Преображается он – 
преображается и окружающая территория. 
Поэтому все наши здания в Карсовае – прод-
маг, магазин стройматериалов, универмаг – 
покрасили в единый цвет. А ещё у всех наших 
объектов разбиваем клумбы – проводим 
своеобразный конкурс, и к 1 сентября под-
водим итоги, здесь без внимания никто не 
остаётся.

– Галина Юрьевна, потребительская 
кооперация всегда была ориентирована на ин-
тересы людей, и сегодня деятельность вашего 
предприятия намного шире, чем обеспечение 
населения товарами и услугами.

– Мы стараемся работать для сельчан. 
Принимаем участие в различных социальных 
проектах, оказываем посильную финансовую 
помощь в их реализации. А где-то – и сами 
являемся инициаторами преобразований. 
И что мне очень нравится – у жителей из-
менилось отношение к родному селу. Если 
раньше у многих был потребительский 
подход, то теперь люди стремятся внести 
свой вклад в благоустройство. Благодаря 
совместной работе территориального отдела, 
предприятий, населения у нас появилась 
детская площадка, была оборудована во-
лейбольно-баскетбольная площадка на 
школьном стадионе, где также установили и 
оборудование для занятий спортом. Церковь 
облагородили общими усилиями, эти работы 
мы тоже поддержали материально.

Быть полезными людям – это основ-
ная задача нашего потребобщества, и 
мы всегда будем стараться успешно её 
реализовывать.

Магазин «Продукты» Любовь Григорьевна ТЕБЕНЬКОВА, 
продавец магазина «Универмаг»

Светлана Владимировна РОМАШОВА, 
фасовщица магазина «Продукты»

Наталья Григорьевна ГУДОЧКИНА, 
продавец магазина «Продукты»

Надежда Яковлевна ДЕМЕНТЬЕВА и Мария Георгиевна 
ТЕБЕНЬКОВА, повара 3-го разряда

Надежда Александровна МАКАРОВА, заведующая 
хлебопечением

Магазин «Универмаг»
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разгар сезона представительство 
компании «Август» в Удмуртии 
и дилер ООО «Компак» провели 
в республике свой День поля. По-

добные встречи давно полюбились аграриям. 
А учитывая нынешние непростые условия 
хозяйствования, мероприятие ждали с особым 
интересом. И производитель полностью 
оправдал их надежды. Представители компа-
нии озвучили колоссальный объём полезной 
и нужной информации о ХСЗР, отдельно 
остановились на новых продуктах (а их у 
компании каждый год бывает немало), расска-
зали о правильном применении препаратов на 
различных культурах с учётом региональных 
почвенно-климатических особенностей, дали 
полные ответы на вопросы участников.

В текущем году «фирменный» День поля 
прошёл на базе ООО «Дружба» Увинского 
района. «Август» не зря выбрал его в качестве 
демонстрационной площадки по внедрению 
лучшего опыта по защите растений. Это 

хозяйство активно развивается, поддерживает 
высокую культуру производства в целом, и 
в растениеводстве в частности, используя 
31 препарат ХСЗР «Августа». Именно здесь, на 
местных полях, и были разбиты пять опытно-
экспериментальных участков, где на кукурузе, 
горохе, яровой пшенице, рапсе и люцерне 
использовалась «августовская» система за-
щиты. 

ТОЛЬКО НАДЁЖНАЯ ЗАЩИТА
Увинская земля хлебом-солью встретила 
участников Дня поля. Свыше 80 руководите-
лей и специалистов хозяйств Удмуртии со-
брались в одном районе. Концентрация опыта 
и заинтересованности в укреплении своей  
базы практических знаний «зашкаливала» на 
одном квадратном сантиметре в актовом зале 
местного ДК, где состоялась теоретическая 
часть семинара, и непосредственно в поле. 

А поля в ООО «Дружба» – красивые, 
ровные, ухоженные благодаря комплексному 

подходу и грамотным агротехнологическим 
приёмам. Их «царица» – кукуруза – тоже 
под защитой. Сотрудничество с «Августом» 
позволяет хозяйству использовать наиболее 
эффективные схемы. За три недели до семи-
нара провели обработку гербицидом Фултайм, 
и он показал отличные результаты в борьбе 
с марью белой, ромашкой, просом куриным, 
бодяком полевым и другими сорняками. 
Участники смогли наглядно сравнить их с со-
стоянием поля в хозяйственном варианте. 

Следующий производственный опыт был 
поставлен на горохе. Усилия по защите от 
вредителей, болезней и сорняков и на этом 
участке позволили получить отличные нагляд-
ные результаты по выращиванию культуры и 
превосходные виды на предстоящий урожай. 

Рапс – важнейшая культура – требует 
особого комплекса мероприятий по защите: 
без труда её не вырастишь. Однако при гра-
мотно выстроенной технологии выращивания 
и семена, и жмых дают отличный экономи-

КОМПАНИЯ «АВГУСТ» – ОДИН ИЗ НАИБОЛЕЕ КРУПНЫХ ОТЕЧЕСТВЕННЫХ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ ХИМИЧЕСКИХ 
СРЕДСТВ ЗАЩИТЫ РАСТЕНИЙ – ПОМОГАЕТ АГРАРИЯМ УДМУРТИИ ОРГАНИЗОВАТЬ ЭФФЕКТИВНУЮ, 
ДЕЙСТВЕННУЮ СИСТЕМУ ЗАЩИТЫ УРОЖАЯ. И ПОДХОДИТ К ЭТОМУ ИСКЛЮЧИТЕЛЬНО КОМПЛЕКСНО. 
НАРЯДУ С РЕАЛИЗАЦИЕЙ ШИРОКОГО СПЕКТРА ПРЕПАРАТОВ ОНА РЕГУЛЯРНО ПРОВОДИТ ОБУЧАЮЩИЕ 
СЕМИНАРЫ, ПОЗВОЛЯЮЩИЕ ПОЛУЧИТЬ БЕСЦЕННЫЙ ПРАКТИЧЕСКИЙ ОПЫТ И ОБНОВИТЬ ЗНАНИЯ 
В АГРОТЕХНИЧЕСКИХ МЕТОДАХ ЗАЩИТЫ РАСТЕНИЙ.

День поля «Августа» 
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ческий эффект. И здесь не обошлось без 
новинок. Предложенный вариант старого 
доброго Галиона с Эстоком дал замечатель-
ный результат по пикульнику, а применение 
новых высокоэффективных инсектицидов 
Стилет и Скарабей не оставило моли ни 
единого шанса.

В современных условиях урожай не сильно 
радует аграриев: жаркая и сухая погода не 
щадит посевы. Однако даже в таких условиях 
опытный участок яровой пшеницы Йолдыз, 
как убедились участники Дня поля, выглядит 
лучше хозяйственного. Схемой его защиты 
представители компании поделились с агра-
риями. 

В случае с люцерной участникам меропри-
ятия продемонстрировали поле четвёртого 
года пользования – на загляденье чистое 
от сорняков! Секрет успеха в том, что на опыт-
ном участке использовали гербицид Парадокс. 
Результат радует!

ЗАЩИТА ДЛЯ ХОРОШЕГО 
УРОЖАЯ
Компания «Август» – инновационный про-
изводитель средств химической защиты 
растений. В настоящее время она имеет два 
собственных завода в России, один в Белару-
си и одно предприятие по выпуску действую-
щих веществ на территории Китая. 

В Республике Татарстан у «Августа» более 
200 тыс. га пашни, 9 тыс. голов КРС, мощные 
элеваторы и зерносушильные комплексы, 
более 1,5 тыс. единиц сельхозтехники и обо-
рудования, роботы. 

«К рынку сельхозкультур компания 
подходит индивидуально, в том числе и 
к каждому региону. Изначально «Август» 

большое внимание уделял защите зерновых, 
так как в России большие площади данных 
культур, и они требуют большого количества 
препаратов и разного подхода. В настоящее 
время наши препараты обеспечивают полный 
спектр защиты зерновых, и мы концентрируем  
внимание и на других культурах», – подчерк-
нул специалист отдела развития продуктов 
компании Владимир Барков. 

По словам главы представительства «Ав-
густа» в Удмуртии Константина Анатольевича 
Холодкова, в течение последних лет линейку 
продукции дополнили новые препараты, ко-
торые эффективны для наших почвенно-кли-
матических условий. В частности, гербицид 
Парадокс получил разрешение на применение 
на люцерне, что повысило его востребован-
ность в хозяйствах. Для борьбы со злаковы-
ми сорняками на пшенице уже успел себя 
отлично зарекомендовать Кентавр. В линейке 
протравителей второй год компания пред-
лагает Хет-Трик – первый инсектофунгицид 
на основе трёх действующих веществ. В нише 
инсектицидов для зерновых выпущены 
Скутум и Мамба, эффективные в отношении 
многих групп вредителей. Ещё одна новин-
ка – десикант Сахара для оптимизации уборки 
картофеля, зерновых, подсолнечника и рапса, 
а также очищения полей от сорняков. 

– Учитывая экономическую ситуацию 
в стране, у аграриев сегодня каждое зёрныш-
ко – на вес золота. Без средств химической 
защиты растений хозяйство может потерять 
весь урожай. И наша компания, имея огром-
ный опыт работы в отрасли, работает вместе 
с хозяйствами, повышая их производственные 
результаты, – подчёркивает Константин Анато-
льевич Холодков. 

Есть мнение

.

( 3

Борис Борисович БОРИСОВ, 
главный агроном 
ООО «Дружба»:
– С «Августом» работаем 
давно, в нашем арсенале – как 
новинки, так и широко извест-
ные препараты. На всех куль-
турах, которые мы испытывали, 
получили положительный результат, 
препараты выполнили свою функцию. Понравился 
Фултайм. Он обладает быстрым стоп-эффектом, 
лебеда полегла в день обработки. Уже не первый 
год работаем Парадоксом, он хорошо зарекомен-
довал себя на горохе. Теперь будем применять его 
и на люцерне. Также понравился Кентавр: после 
того, как его использовали, получили абсолютно 
чистое поле. 

Олег Александрович 
ШИРОБОКОВ, 
главный агроном ГУП УР 
«Рыбхоз «Пихтовка»: 
– Мы давно используем 
Гербитокс, я до сих пор не вижу 
аналогов для его замены. Препарат 
отлично работает по сорнякам. В прошлом году 
также обработали 100 га Кентавром, в этом – уже 
400 га. Проблем с овсюгом нет, не стало даже 
пырея, против которого препарат не заявлен. 
С компанией «Август» мы сотрудничаем 
с 2008 года. С её представителями работать 
всегда комфортно: они приезжают, помогают 
советом, как лучше организовать защиту в той 
или иной ситуации. Благодаря качественным пре-
паратам мы получаем экономический эффект как 
за счёт их оптимальных норм использования, так 
и благодаря урожаю.

Николай Васильевич 
ХУДЯКОВ, 
главный агроном 
СПК им. Ленина 
Увинского  района:
– В работе по защите растений 
мы по большей части используем 
препараты компании «Август» – они показывают 
высокую эффективность и результат. Особенно 
отмечу гербициды Балерина и Плуггер – в этом 
году обработали ими почти все посевные площа-
ди. Они хорошо уничтожают сорняки, на момент 
уборки поля – почти в идеальном состоянии.
На озимой и яровой пшенице работали Бомбой, 
гербицид отлично справляется с переросшими 
сорняками, в том числе с такими злостными, как 
полынь обыкновенная.     
Каждый год используем данные препараты и 
далее будем их применять. 
В этом году на пшенице также использовали 
инсектицид Борей, борющийся с вредителями. 
Буквально на следующий день после обработки 
вредителей не обнаружили, и повторно они не 
появились. 
Система работы по защите растений, где цент-
ральное место занимают препараты компании 
«Август», у нас отлажена, почти ничего не меня-
ем – нас всё устраивает.  
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ПРОГРАММА В ДЕЙСТВИИ 
24 июня 2023 года на полях Алнашского, Можгинского и 

Малопургинского районов прошёл семинар-совеща-
ние с участием представителей республик Татарстан, 
Башкортостан, Удмуртия и Самарской области. Он был 

проведён в рамках выполнения программы ООО «Профхим-Агро» по 
комплексному обеспечению защиты посевов в 2023 году, куда изна-
чально был включён пункт по проведению мероприятия по организации 
реальной оценки конечного результата с участием контрагентов. Чтобы 
последние имели возможность учесть в своей дальнейшей работе все по-
ложительные и отрицательные моменты из того, что увидели. Были пред-

ставлены все варианты технологии защиты зерновой группы, подсолнеч-
ника и особенно кукурузы, которая за последние годы в связи с засухой 
приобретает особую значимость. Кроме проблем по защите растений, 
участниками форума были затронуты ряд болезненных вопросов из 
общей технологии возделывания сельскохозяйственных культур.

Мероприятие началось в ООО «Писеевское» Алнашского района. 
Практически были объезжены все посевы, но останавливались только 
там, где была необходимость более подробно ознакомиться с той или 
иной технологией. Такая постановка дела распространялась и по другим 
хозяйствам.

Руководитель ООО «Профхим-Агро» Р. А. Багаев и директор 
ООО «Писеевское» Н. И. Михайлов представили участникам 
обработанные гербицидом посевы кукурузы в двух вариантах и 
обстоятельно изложили их плюсы и минусы.

Посевы ячменя в ООО «Писеевское».  Все участники семинара пришли к единому мнению, 
что на данном участке урожайность составит не менее 37 ц/га. Гербицидная обработка: 
2,4 Д +флорасулам одновременно с инсектицидом. На всех посевах проводилась подкормка 
с мочевиной из расчёта 12 кг в физическом весе на 1 га. 

Затем участники форума переехали на поля СПК-колхоз 
«Заря» Можгинского района. Здесь на всех посевах ку-
курузы был использован только один вариант: баковая 
смесь, д. в. никсульфурон +2,4 и флорасулам.

1 вариант: действующее вещество – 
мезотрион +никсульфурон (элюмис 
и его аналоги).

2 вариант: баковая смесь, 
действующее вещество – 
римсульфурон +2,4 Д и 
флорасулам.

Анна КАЦ

Поле для науки / Растениеводство
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Проведена гербицидная обработка против злаковых сорняков. 
Как видно, их там было более чем достаточно.

В конечном счёте участники семинара единогласно 
признали, что баковая смесь никсульфурон +2,4Д 
и флорасулам на кукурузе – самый оптимальный 
вариант из всех представленных по цене и качеству.

Главный агроном ООО «Молния» 
Малопургинского района П. А. Селивестров 
раскрыл все тонкости различных технологий 
в разрезе каждой культуры.

В текущем году СПК «Заря» впервые начал культивировать подсолнечник. Главный 
агроном хозяйства В. А. Егоров остановился на некоторых деталях технологии этой 
культуры. Директор АО «Красный Ключ» Исаклинского района Самарской области 
В. Г. Немов добавил несколько существенных рекомендаций по её возделыванию. 
У них подсолнечник в структуре посевных площадей занимает 30–35%.

Подводя итоги мероприя-
тия, Р. А. Багаев сказал, что не 
ставилась задача показать только 
хорошее и красивое, как это де-
лают по обыкновению. «Для того 
чтобы окончательно убедиться 
в чём-то, необходимо увидеть 
и плохое, и хорошее. Только 
тогда можно быть уверенным 
в своём решении. Спасибо всем 
за активное участие. Некоторые 
участники преодолели 600 и бо-
лее километров, чтобы побывать 
на семинаре. Большое спасибо 
принимающей стороне за добро-
желательную атмосферу и за 
подарки. Я желаю всем крепкого 
здоровья. Чтобы всё увиденное 
и услышанное послужило вам 
напутствием в дальнейшей 
творческой работе», – подчеркнул 
Р. А. Багаев. 

Есть мнение

Вадим Васильевич СОКОЛОВ, 
генеральный директор ООО СП «Базы» Чекмагу-
шевского района Республики Башкортостан, кан-
дидат с.-х. наук, заслуженный работник сельского 
хозяйства РФ и РБ, почётный работник АПК РФ, 

депутат Госсобрания – Курултая РБ:

– Семинар прошёл организованно, без суеты. Именно 
поэтому организаторам удалось реализовать очень насыщенную 
программу. За один день объезд по трём районам – это не поле 
перейти. Поднимались самые спорные вопросы на актуальные темы, 
совместными усилиями они решались прямо на ходу.

Геннадий Самигулович МИННУЛЛИН, 
глава КФХ Миннуллин Г. С. Бавлинского 
района Республики Татарстан, доктор 
с.-х. наук, заслуженный работник сель-
ского хозяйства РФ и РТ:

– Ребята подобрались компетентные и 
целеустремлённые. Было много вопросов и 
ответов. Организаторы мероприятия очень грамотно пред-
ставили материал для размышления. Словом, получилась  
агроучёба в полном смысле слова.
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Игорь ЕГОРОВ

КУЛЬТУРА ШИРОКОГО ПРОФИЛЯ
Трудно найти другую культуру, имеющую 
столь широкое применение в пищевой про-
мышленности. Из сои готовят вегетерианские 
блюда – от котлет и сосисок до супов и молока. 
Несмотря на то, что некоторые наши учёные 
в своё время позиционировали растение ис-
ключительно как зернобобовую культуру, во 
всём мире это культура масличная. В странах 
Америки и Европы соевое масло занимает 
первое место среди растительных, ему усту-
пают даже подсолнечное и кукурузное. Из сои 
готовят множество соусов, муку, пекут хлеб, 
добавляют в салаты и гарниры. И наконец, она 
используется в сельском хозяйстве как высоко-
питательный корм для животных.

Окультуривание сои произошло на терри-
тории Древнего Китая не ранее XI века до н.э. 
В последующем она была завезена в Корею, 
где стала важной сельскохозяйственной культу-
рой. Затем попала в Японию. Лишь спустя не-
сколько веков об этой сельхозкультуре узнали 
в Европе. Но серьёзно европейские ботаники 
заинтересовались соей только во второй 
половине XVIII века, а возделывать в Европе на-
чали в 1885 году. Благодаря высокой урожай-
ности и широкому спектру возможностей она 
стремительно обрела популярность на Западе, 

особенно в США, и после Второй мировой вой-
ны стала одной из важнейших сельхозкультур 
в мире.

ОТ ДОЛИНЫ АМУРА 
ДО КРАСНОДАРА
В Советском Союзе выращивание сои тра-
диционно велось только в дальневосточном 
регионе в долине реки Амур. В середине 1970-х 
максимально собирали до 800 тыс. т сои, после 
чего интерес к культуре начал снижаться.

Ситуация переломилась в начале 2000-х 
годов, когда посевы сои стали увеличиваться. 
Сегодня растение выращивают во многих 
регионах России благодаря появлению новых 
отечественных сортов. По итогам 2016 года,  
в нашей стране было собрано около 3,1 млн т 
сои. За какие-то семь-восемь лет 
валовые сборы соевых бобов увели-
чились втрое. Регионы Дальнего 
Востока перестали быть монопо-
листами, возделыванием культуры 
занялись в Белгородской, Курской 
областях, Краснодарском крае и др. 
В 2021 году под соей было занято 
3,21 млн га пашни. Причём Дальний Восток 
впервые уступил Центральной России. Однако 
нашей стране не удаётся пока покрыть потреб-

ности в ней, поэтому ежегодно мы импортиру-
ем более 2 млн т сои. Более 90% российского 
импорта дают Бразилия и Парагвай.

Достичь уровня производства сои, какой 
существует во многих странах мира, Рос-
сии удастся не скоро. Наши 3% посевных 
площадей, занятых под культуру, выглядят как 
«грядка» по сравнению с заокеанскими план-
тациями. Так, в Аргентине под сою отведено 
72% пашни, в Бразилии – 56%, в США – 37%. 
С другой стороны, по данным продовольствен-
ной и сельскохозяйственной организации 
ООН, сегодня в Аргентине всего 1% плантаций 
занято чистой, не модифицированной соей, 
в США – 7%. В России же выращивается в ос-
новном чистая соя – 87%.

Российский рынок сои за последние десять 
лет стал одним из самых динамично развива-
ющихся. По данным центра «Агроаналитика», 
посевные площади увеличились на 13,4%, 
а валовой сбор – на 17%.  На положительную 
динамику оказало влияние падение цен на 
масличные и зерновые культуры. В 2022 году 
посевные площади составили 3 468,9 тыс. га, 
было собрано 5,99 млн т (+26%), в этом 
году прогнозируется увеличение сбора до 
6,2 млн тонн.

ПОВОЛЖЬЕ СТРЕМИТСЯ 
В ТРОЙКУ ЛИДЕРОВ
Пока лидерство в России по посевным площа-
дям сои удерживают Дальневосточный и Цент-
ральный федеральные округа, но, возможно, 
в тройку лидеров войдёт и Поволжье.

– Приволжский округ в начале пути, но у 
него есть огромный потенциал, – отмечает 

председатель Зернового соевого со-
юза ПФО Олег Викторович Михеенко. 
– Он связан в первую очередь 
с наличием в регионах большого 
количества водных ресурсов и 
оросительных систем, построенных 

ещё в Советском Союзе, но пока не 
используемых в полную силу. Важным 

аргументом в пользу сои является и её уни-
кальная способность обогащать почву азотом, 
становиться великолепным предшественником 
для следующих культур, в том числе и самой 
сои, которую можно успешно сеять три года 
подряд и получать прекрасный результат.

Одним из знаменательных событий в сое-
водстве Поволжья в прошлом году стал первый 

СОЕВЫЕ БОБЫ ПЕРВЫМИ ОТКРЫЛИ НАРОДЫ, ЗАДОЛГО ДО НАШЕЙ ЭРЫ НАСЕЛЯВШИЕ 
СЕВЕРО-ВОСТОЧНУЮ ЧАСТЬ КИТАЯ. СО ВРЕМЕНЕМ СОЯ СТАЛА ЧУТЬ ЛИ НЕ ОСНОВОЙ 
ПИТАНИЯ НАРОДОВ АЗИАТСКИХ СТРАН. ВЕЛИКИЙ БОБ – ТАК ИМЕНОВАЛИ АЗИАТЫ 
ИСХОДНЫЙ МАТЕРИАЛ ДЛЯ ПРИГОТОВЛЕНИЯ СВОИХ ЛЮБИМЫХ КУШАНИЙ – МИСО, ТОФУ, 
ТЕМПЕ. «ЗЕЛЁНАЯ КОРОВА» – ДРУГОЕ НАЗВАНИЕ СОИ, ПОТОМУ ЧТО ИЗ НЕЁ ПРОИЗВОДЯТ 
МНОЖЕСТВО АНАЛОГОВ МОЛОЧНОЙ И МЯСНОЙ ПРОДУКЦИИ.

Великий боб, или зелёная корова

Поле для науки / Растениеводство

ЕСЛИ  ПРИВОЛЖСКИЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ОКРУГ СТРЕМИТСЯ 
ВЫЙТИ В ТРОЙКУ ЛИДЕРОВ В РОССИИ ПО ПОСЕВАМ СОИ, 
ТО УДМУРТИЯ ЕЩЁ ПОКА ТОЛЬКО НА СТАРТЕ.
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День поля на соевом демополигоне в Са-
марской области, где сельхозпроизводители 
смогли увидеть 30 разных сортов российской 
и европейской генетики. Каждый из сортов 
посеян на орошении и богаре, сплошным и 
широкорядным севом, так что можно сравнить, 
как они выглядят в процессе вегетации, где 
дружнее взошли, как на разных сортах отраз-
илась погода.

УДМУРТИЯ – В НАЧАЛЕ ПУТИ
Если  Приволжский федеральный округ 
стремится выйти в тройку лидеров 
в России по посевам сои, то Удмур-
тия ещё пока только на старте.

Как рассказывает ведущий 
агроном «Компак групп» Инна 
Викторовна Дмитриева, правиль-
ный выбор сорта и система защиты 
культуры – это две основные задачи, 
которые были поставлены командой специ-
алистов и учёных Удмуртии.

– В рамках нашего региона мы делали ис-
пытания сортов по группе спелости 000 и 0000, 
с вегетационным периодом до 90 дней и сум-
мой активных температур до созревания 1900-
2000 °С и наблюдали развитие данных сортов 
при сплошном севе и широкорядном, – расска-
зывает она. – Таким образом, по истечении двух 
лет испытаний была отработана технология 
возделывания сои на богаре. Её использовали 
в этом году в Кунгурском районе Пермского 
края и Сарапульском районе Удмуртии. Провели 
широкорядный сев от 25 до 37,5 см с нормой 
высева 500 тыс. всхожих семян на 1 га и 
глубиной сева 3–4 см. Посев производился про-
травленными семенами как от почвообитающих 
вредителей, так и от болезней всходов, с обя-
зательной инокуляцией и внесением сложного 
удобрения. В фазе 2–4 тройчатых листьев куль-
туры мы использовали уже полюбившуюся нам 
схему защиты от сорняков и в фазе скрытой 
бутонизации – питание микроэлементами. Не 
отменяли и регулярный контроль вредителей и 
болезней. Так, в текущем сезоне уже провели 
обработку от клеща и аскохитоза культуры. 
Кроме этого, в трёх локациях заложены испыта-
ния восьми ультраранних сортов. На данный 
момент нашими фаворитами являются сорта 
Амбелла и Артика.

И напоследок хочется отметить ключевой 
фактор – требовательность (и не только дан-
ной культуры) к pH почвы. У сои оптимальный 
диапазон от 6,5 до 7,5. У люцерны – от 7 до 8, 
у кукурузы – от 6 до 7,4. Тогда как преобла-
дающей в нашей республике является pH 5,5. 
Поиск площадей под ключевые культуры, для 
которых оптимальна pH 6,0, – всегда проблема 
для агрономов нашей республики. 

Кстати, в этом году на фестивале «Агро.
PRO-2023» ООО «Компак» и Удмуртский феде-

ральный исследовательский центр УрО РАН 
представили демопосевы семи сортов 

сои. Кроме этого, опыты с производ-
ственными посевами сои продолжа-
ют проводить в Кунгурском районе 
Пермского края и на производ-
ственной площадке «Кигбаево» 

ООО «Русская нива» в Сарапульском 
районе Удмуртии. Если в Пермском 

крае соя посеяна на площади 62 га, то 
в Удмуртии пока – только на 17  га. Причина 
этого кроется в том, что наш регион ограничен 
почвенно-климатическими условиями. Сумма 
активных температур по годам находится 
в промежутке от 1800 до 2300 градусов. При 

этом для нормального развития и созревания 
сои необходима сумма активных темпера-
тур от 1700–2000°С для раннеспелых сортов, 
до 3200–3600°С – для позднеспелых. Чтобы 
попасть в нужный температурный промежуток, 
необходимо определиться с сортом. Понятно, 
что это должен быть ультраранний сорт с 
коротким вегетационным периодом до 90 дней. 
Для этих сортов необходимо выработать техно-
логические приёмы возделывания. Тогда сель-
хозпредприятия Удмуртии, возможно, обратят 
внимание на эту культуру, которая, безусловно, 
займёт достойное место и в производстве, и 
в севообороте. 

В УДМУРТИИ ПОСЕВЫ СОИ 
ПОКА ПРЕДСТАВЛЕНЫ 
ТОЛЬКО НА 17 ГА. ПРИЧИНА – 
В ТОМ, ЧТО РЕСПУБЛИКА 
ОГРАНИЧЕНА ПОЧВЕННО-
КЛИМАТИЧЕСКИМИ 
УСЛОВИЯМИ.

ДИНАМИКА ВАЛОВОГО СБОРА, ПОСЕВНЫХ ПЛОЩАДЕЙ 
И УРОЖАЙНОСТИ СОИ В РОССИИ

СТРУКТУРА ПОСЕВНЫХ ПЛОЩАДЕЙ СОИ ПО ФЕДЕРАЛЬНЫМ ОКРУГАМ 
В 2022 ГОДУ, %. ОБЩАЯ ПЛОЩАДЬ ПОСЕВОВ - 3 468,9 ТЫС. ГА
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СВОЙ ПОДХОД
На производственной площадке, расположив-
шейся в селе Старое Мартьяново Завьяловско-
го района, производится за месяц примерно 
100 т соевого масла и 600 т ферментирован-
ного биосырья на соевой основе. В 2023 году 
на предприятии планируется выйти на объём 
в 12000 т кормовых концентратов в год. Один 
из основных продуктов производства  – фер-
ментированное биосырьё на соевой основе 
(ФБС С). О его пользе говорить можно много, 
но, как отмечает директор ООО «ПРОГРЕСС-
АГРО» Лаврентий Викторович Ложкин, в Удмур-
тии этот продукт известен мало. 

ФБС С – незаменимый высокопротеиновый 
концентрат, обогащённый сложным фермент-
ным комплексом, применяется как добавка 
в корма КРС, птице, свиноводстве и при произ-
водстве кормов для кошек и собак. 

Он является высококачественным подготов-
ленным сырьём для ввода в состав рационов 
кормления крупного рогатого скота, птицы и 
других сельскохозяйственных животных. Сое-
вая основа ферментируется, что делает продукт 
высокопитательным, богатым аминокислотным 
составом с доступными углеводами и жирными 
кислотами. ФБС С также является носителем 
ферментного концентрата «Сикликс», который 
защищён насыщенными жирными кислотами 
от воздействия ингибиторов. Рацион фермент-
ного концентрата «Сикликс» рассчитан для вза-
имодействия с сырьём всего кормового стола. 
При вводе ФБС С в состав концентрированных 

кормов сырьё ферментируется и становится 
высокопитательным, что значительно снижает 
общую конверсию. С ферментированным 
биосырьём сбалансированность компонентов 
рационов улучшается за счёт предсказуемо-
сти преобразования сырья для комфортного 
восприятия организмом животных. Оно играет 
ключевую роль в составе белковых витамин-
но-минеральных концентратов и концентри-
рованных кормов для высокопродуктивных 
сельхозживотных. Целью ферментного 
концентрата «Сикликс» является кормление на 
основе качества сырья, а не за счёт чрезмерно-
го использования сырого сырья. Ввод ФБС С 

в состав кормового стола улучшает метаболизм 
организма животных, повышается сохранность 
поголовья. За счёт высокой доступности ком-
понентов общая конверсия корма снижается 
на 10–20%, продуктивность увеличивается на 
10%, сохранность поголовья достигает 100%. 
Ввод ФБС С в состав концентрированных 
кормов составляет от 5% до 20%, в зависи-
мости от фазы кормления, наличия сырья и 
реализуемых задач продуктивности.

– Мы как производители ФБС С рекомен-
дуем расчёты рационов для максимальной 
экономической целесообразности, – объясняет 
Лаврентий Викторович. – ООО «ПРОГРЕСС-
АГРО» входит в группу компаний «Биржа раци-
онов» и обладает достаточной компетенцией 
для взаимовыгодного сотрудничества. 

Потребителями ФБС С являются ЛПХ, КФХ, 
комбикормовые цеха и заводы, молочные фер-
мы и птицеводческие хозяйства. Технология 
ввода ферментированного биосырья (ФБС С) 
на соевой основе в кормовой стол – это един-
ственный метод, позволяющий без больших 
затрат получить максимальную пользу от 
используемого сырья. В ней объединены био-
технология с производством и кормлением, а 
также со скрупулёзным отношением к досто-
верным сведениям. 

– У нас сейчас есть рационы, построеннные 
на ферментированном биосырье, в котором 
предполагается введение ФБС в кормовой стол 
КРС в пределах 1,5 кг на голову в день, –  рас-
сказывает Лаврентий Викторович. – Благодаря 

КОМПАНИЯ «ПРОГРЕССАГРО»  ЗАНИМАЕТСЯ  ГЛУБОКОЙ ПЕРЕРАБОТКОЙ МАСЛИЧНЫХ 
КУЛЬТУР. СВОЮ ПЕРВУЮ ПРОДУКЦИЮ ЗДЕСЬ ПОЛУЧИЛИ В АВГУСТЕ 2022 ГОДА. ОДНАКО 
ПОЯВЛЕНИЕ ТАКОГО НОВОГО ИГРОКА НА КОРМОВОМ РЫНКЕ УДМУРТИИ – СОБЫТИЕ 
ПРИМЕЧАТЕЛЬНОЕ. ЭТО ЕДИНСТВЕННОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ В РЕГИОНЕ, КОТОРОЕ ИМЕЕТ 
СОБСТВЕННОЕ ПЕРЕРАБАТЫВАЮЩЕЕ ПРОИЗВОДСТВО БОБОВ СОИ.

Мы выбрали сою
Технологии / Про корм

Лаврентий Викторович ЛОЖКИН, 
директор ООО «ПРОГРЕССАГРО»
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ферментации предсказуемо усваивается весь 
протеин из корма, существенно снижаются его 
транзитные расходы, предсказуемый распад 
белков на аминокислоты незаменимые и за-
менимые. В результате суточный надой коровы 
увеличивается на 10–30%, жирность молока  
повышается на 0,2–0,3% в зависимости от 
сбалансированности рациона. 

Есть отдельные рационы для кормления 
птицы, бройлеров, которые в сжатые сроки 
раскрывают генетический потенциал. Быстро 
набирается  живая масса, к 60-му дню бройлер, 
выращенный по этой технологии, достигает 
массы 4–4,5 кг. У кур яичных кроссов суще-
ственно увеличивается яйценоскость. 

Кроме этого, из ферментированного био-
сырья на предприятии производится белково-
витаминный минеральный концентрат (БВМК), 
или попросту концентрат комбикорма. 

БВМК состоит из простых компонентов, его 
рецепт – открытый, однако действие является 
инновационным. Фактически теперь, чтобы 
получить готовый комбикорм, вам надо взять 
самые простые компоненты, имеющиеся 
в любом хозяйстве, чаще всего это два вида 
фуража: пшеница и ячмень или пшеница и 

кукуруза. За счёт использования высококаче-
ственного сырья БВМК нивелирует недостатки 
недорогой зерносмеси, и животноводы полу-
чают отличный комбикорм. 

Введение в кормовую программу БВМК 
позволяет достичь гармоничного развития жи-
вотных на каждом этапе. В первую очередь это 
достигается за счёт несменяемости компонен-
тов комбикорма. Получается так: чем старше 
животное или птица, тем меньше процент вво-
да БВМК в рецептуру. Отдельное внимание при 
этом уделяется показателям качества – на всех 
этапах сохраняется высокая обменная энергия, 
большое количество протеина и незаменимых 
аминокислот, необходимых витаминов, микро- 
и макроэлементов.

Белково-витаминно-минеральный концен-
трат на соевой основе значительно сокращает 
издержки, направленные на выращивание 
животных и птицы, связано это с тем, что его 
энергетическая ценность велика, поэтому 
поедают его меньше, но при этом эффективно 
набирают живую массу, увеличивают про-
дуктивность.

На все образцы продукции компании «ПРО-
ГРЕССАГРО» предоставляется удостоверение 
качества и ветеринарное свидетельство. 

Кроме того, на предприятии разрабатыва-
ют собственные рецептуры комбикорма. Для 
этого работает специалист-технолог, который 
с помощью передовых программ способен 
производить соответствующие расчёты, учи-
тывая особенности конкретного хозяйства, его 
экономические возможности.  

Стоит отметить интерес тех, кто занимается 
собственной переработкой мяса. Мы гаран-
тируем, что у мяса будет превосходный вкус, 
потому что в наших программах кормления 
используются только продукты растительного 
происхождения. Поэтому мясо получится 
сочное и вкусное. А если это, скажем, курица, 

то она будет красивого цвета и прекрасно 
смотреться на мясном развале. Кроме того, это 
100% халяль. 

ДАВАЙТЕ СЕЯТЬ СОЮ
В Удмуртии сою практически не сеют. Это 
создаёт некоторые проблемы проекту «ПРО-
ГРЕССАГРО». Сырьё для своей продукции 
приходится закупать в Татарстане и Башки-
рии, в Саратовской и Самарской областях, 
на Дальнем  Востоке и на Алтае. В Удмуртии 
привыкли использовать рапс и подсолнечник. 
Тем не менее, как считают специалисты «ПРО-
ГРЕССАГРО», по крайней мере на стартерных 
этапах выращивания птицы, свиней и крупного 
рогатого скота, когда животное ещё маленькое 
и у него только формируется желудочно-
кишечный тракт, а это самый ответственный 
период, надо использовать именно сою.

– Конечно, было бы здорово, если бы 
в Удмуртии стали выращивать сою в товарных 
объёмах, – резюмирует Лаврентий Викторович. 
– Во-первых, это снизит расходы на логистику 
и нам будет проще общаться с поставщика-
ми. C хозяйствами, которые выращивали бы 
под наши производственные нужды сою, мы 
смогли договориться и по поводу цен, техники 
расчётов, объёмов и т. д. В тесной связке с про-
изводителями сырья можно минимизировать 
риски, связанные с волатильностью  цен и 
прочими причудами рынка. И работать на благо 
России на взаимовыгодных условиях. 

НА ВСЕ ОБРАЗЦЫ ПРОДУКЦИИ КОМПАНИИ «ПРОГРЕССАГРО» 
ПРЕДОСТАВЛЯЕТСЯ УДОСТОВЕРЕНИЕ КАЧЕСТВА И 
ВЕТЕРИНАРНОЕ СВИДЕТЕЛЬСТВО. 

Удмуртская Республика, 
Завьяловский район, 
д. Старое Мартьяново, 
ул. Центральная, д. 65, оф. 101. 
Телефон 8-912-757-12-52 
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В УДМУРТИИ МНОГО ПРЕКРАСНЫХ МЕСТ, КУДА СТОИЛО БЫ ОТПРАВИТЬСЯ 
В БЛИЖАЙШИЕ ВЫХОДНЫЕ ИЛИ ДАЖЕ В ОТПУСК. НЕ СЛУЧАЙНО ПУТЁМ НАРОДНОГО 
ГОЛОСОВАНИЯ БЫЛО ВЫБРАНО 100 САМЫХ ПРИВЛЕКАТЕЛЬНЫХ МЕСТ, НО ИХ 
ГОРАЗДО БОЛЬШЕ. НА ЭТОТ РАЗ МЫ РЕШИЛИ СОСТАВИТЬ СВОЙ ТОП-10 МЕСТ 
УДМУРТИИ, В КОТОРЫХ РЕДАКЦИЯ ЖУРНАЛА ПОБЫВАЛА ЗА ПОСЛЕДНИЕ ДВА 
ГОДА. О НИХ МЫ ПИСАЛИ НА НАШЕЙ СТРАНИЧКЕ ВКОНТАКТЕ. ВОТ НАШ ВЫБОР!

В гостях хорошо, а дома – лучше
Туризм / Топ-10

ТАЙНА ВЕРЫ ТОЛСТОЙ
д. Большие Сибы, Можгинский район | Сентябрь, 2022 г.

О Вере Васильевне Толстой, урождённой дворянке, проработав-
шей четверть века в деревне Большие Сибы Можгинского района, 
мы узнали случайн о. Молоденькая девушка, уроженка села Дея-
ново Симбирской губернии, окончила женскую гимназию и начала 
работать учительницей в Елабужском уезде. А в 1901 году, когда 
Вере исполнился 21 год, она уехала в далёкую Удмуртию, потому 
что услышала, будто здесь собираются закрыть сельскую школу – 
учить детей некому, педагоги сбежали. При этом в деревне только 
пять жителей считались более-менее грамотными.

Вера Васильевна отважилась встать на защиту образования 
в нашей глубинке и даже перевела на удмуртский язык букварь и 
«Книгу для чтения».

И вот наконец-то мы оказались в музее её имени в деревне 
Большие Сибы. 

Говорят, когда-то в Чекане 
чеканили деньги – благодаря 
этому село получило такое 
название.

Есть и другая версия про-
исхождения его имени – от 
птички чекан, и, наверное, она 
более правдоподобна. Птичек 
в близлежащих лесах, как и 
кабанов, несчётное количество. 

Одним словом, места для 
проживания здесь всем хвата-
ет. А окрестности тут просто 
замечательные.

Сосновый бор – рядом. До 
«крыши» Удмуртии под назва-
нием Мыс Эрестем – второй 
высокой точки республики – 
рукой подать. И географичес-
кий центр Удмуртии недалеко. 
Предприниматели обосновали 
в этих краях базу отдыха, 
сейчас и турмаршрут есть.

ПОД «КРЫШЕЙ» УДМУРТИИ
Мыс Эрестем, Увинский район | Декабрь, 2022 г.
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«ДЕНЕЖНЫЙ КЛЮЧ» – ЭТО МЕСТО СИЛЫ, ГДЕ ВЫ СМОЖЕТЕ ПОЛНОСТЬЮ РАССЛА-
БИТЬСЯ ОТ РАБОЧИХ БУДНЕЙ, НАСЛАДИТЬСЯ УНИКАЛЬНЫМИ ВИДАМИ И ЗВУКА-
МИ ПРИРОДЫ, НАПОЛНИТЬ ДУШУ СЧАСТЬЕМ, А ЗДОРОВЬЕ – ЛЕСНЫМ ВОЗДУХОМ!

На территории в 6 га есть комфортные коттеджи для компаний, уютные 
семейные номера в гостиничном комплексе, беседки, банный комплекс 
с молодильным чаном. 

Также есть пруды, где можно порыбачить на карпа, понежиться на песчаном 
пляже, который полностью оборудован для отдыха.

Детям понравятся специально созданные для них площадки, большой 
уличный лабиринт, милые шиншиллки. 

Особо хочется отметить кафе с панорамным видом. Здесь очень вкусные 
завтраки и кофе, блюда, приготовленные на мангале, детское меню. При 
длительном проживании вам предложат комплексные завтраки, обеды и 
ужины.

К вашим услугам – лодки, катамараны, сап-сёрфы, настольный теннис, 
волейбольная площадка.

В «Денежном Ключе» ждут и молодожёнов. Для них есть современный 
банкетный зал с выходом на большой пирс для регистрации брака. В прошлом 
году запустили новое направление – глэмпинг – проживание в сафари-тентах 
со всеми удобствами прямо в «сердце» леса.

«Денежный Ключ» – это не только про отдых, это про экологию будущего.

Все домики, номера и беседки построены из дерева. Персонал базы 
отдыха тщательно следит за чистотой территории и объектов, поддерживает 
эко-стандарты: бани топятся только на дровах, используется биоразлагаемая 
бытовая химия, биосептик, ведётся раздельный сбор мусора.

Бронирование на сайте 
www.денежныйключ.рф 
и по телефону 8-982-123-54-23

•ЗАГОРОДНЫЙ КОМПЛЕКС ОТДЫХА, УДМУРТИЯ, ШАРКАНСКИЙ РАЙОН•

«Денежный Ключ» – чем бы ни измерялось счастье, 
оно именно здесь! 

  Ждём вас в гости!
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БОГАТАЯ, НЕМАЯ... НАША!
Гора Байгурезь, Дебёсский район | Август, 2022 г.

СКАЗОЧНОЕ МЕСТО
д. Мувыр, Шарканский район | Май, 2023 г.

Наконец-то удалось увидеть гору 
Байгурезь вживую. Красота необык-
новенная! Не зря её называют «бога-
той». Но у неё есть ещё одно назва-
ние – «немая», потому что, согласно 
легенде, жил когда-то у её основания 
немой мельник. И впрямь – от пре-
красных видов каждый день можно 
потерять дар речи.

Почти 30 лет назад в Ижевске презентова-
ли художественный фильм «Тень Алангаса-
ра» о жизни древних удмуртов-язычников.

Декорации для киноленты были построены 
вблизи деревень Шарканского района – Му-
выра и Старого Пашура. Зимой мы пробовали 
пробраться к данной локации, не повезло – 
дороги снегом замело. А позже посчастли-
вилось оказаться в заповедном месте. Здесь 
чудеса, здесь леший (нюлэскузё) бродит… По-
веришь в сказку!
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АКСАК+ТЫНГЫЛИ=ОЛЫП
д. Большой Олып, Кезский район | Май, 2023 г. 

В окрестностях Большого Олыпа Кезского 
района в радиусе одного километра из-под 
земли бьют 23 родника, причём один из них – 
с солёной водой. Но два ключа в честь влюб-
лённых Аксака и Тынгыли здесь на особом 
счету. Согласно легенде, в честь их первенца 
Олыпа и деревня была так названа.

Мы побывали в этом колоритном месте 
снова и спешим поделиться с вами своими 
впечатлениями.
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ЗЕМЛЯ НА ВЫСОТЕ
д. Мувыр, Игринский район | Апрель, 2023 г.

Подъезжая к дер. Мувыр Игринского района, видишь указатель: 
«Деревня основана в 1837 году, возрождена в 2009 году». Вот такие 
чудеса случаются: была деревня, но признали её неперспективной и 
стёрли с лица земли.

Однако местному жителю Александру Геннадьевичу Корепанову 
будущее его малой родины было небезразлично, поэтому он на пус-
том месте в 1992 году начал возрождать деревню, отстраивая дома.

Сейчас здесь создана прекрасная база отдыха – есть два пруда, 
лодочная станция, гостевые домики, кемпинг, стилизованная столо-
вая... 

Туризм / Топ-10
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Брутальная 
сказка 

Загородная 
романтика

Тайны 
Открытия 

Мастерство
Искусство

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ 
в кузнечно-музейный комплекс!

Удмуртская Республика, Сарапульский район, 
д. Смолино  www.kuznica-morok.ru  

8-912-455-27-04  
0+
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ПО ДОРОЖКЕ, ПО ГОСУДАРЕВОЙ
с. Дебёсы | Июнь, 2023 г.

В очередной командировке в Дебёсский район мы 
улучили момент, чтобы побывать на государевой дороге.

Прямо на окраине райцентра расположен памят-
ник истории и культуры регионального значения – 
участок Сибирского тракта длиной 1,2 км (к слову, 
в целом в XVIII–XIX веках его протяжённость составляла 
8000 вёрст). Три года назад один из участков этого тракта 
решили восстановить – и сейчас здесь можно прогулять-
ся по тропе здоровья. Что привлекает? Да всё!

Не пропустите, когда окажетесь рядом!

До деревни Чабишур добраться неслож-
но – находится недалеко от Увы, в сторону 
Селтов, по тракту. И старинная 450-летняя 
сосна – визитная карточка местности – как 
на ладони. Хочется рядом с ней постоять, по-
ведать о сокровенном или загадать желание. 
Кажется, это магическое дерево-символ 
проникнется твоими переживаниями и посо-
действует.

Деревушка совсем небольшая – новые 
дома-коттеджи вперемежку с раритетными 
сельскими.

Животные во дворах, не избалованные 
вниманием, придают местности непов-
торимый колорит: идут в кадр в надежде 
получить вознаграждение. Как в зоопарке, 
подумали мы.

ДО ЛЕГЕНДАРНОЙ СОСНЫ ВСЕГО ЛИШЬ ШАГ
д. Чабишур, Увинский район | Июнь, 2023 г.
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Прямохождение и передвижение на двух 
ногах – главное отличие homo sapiens от 
человекообразных обезьян. А первым связь 
прямого хождения с появлением орудий труда 
установил классик марксизма-ленинизма 
Фридрих Энгельс. Хотя позже исследовате-
ли обнаружили, что наши предки стали ходить 
на прямых ногах ещё 3,6 млн лет назад, то есть 
намного раньше появления орудий труда.

В средние века, несмотря на более оседлую 
жизнь в деревнях и городах, люди активно пу-
тешествовали. Некоторые могли преодолевать 
пешком от 15 до 20 миль в день в хорошую 
погоду и от 6 до 8 миль – в плохую.

В XIX веке с появлением новых видов 
транспорта не обязательно было много ходить 
пешком. Человечество придумало немало всего 
того, чтобы меньше двигаться: эскалаторы, 
лифты, электросамокаты, автомобили, диван… 

Однако уже тогда в США разработали 
системы упражнений для борьбы с «болезня-
ми изобилия», которыми страдали офисные 

работники, – так зародилась современная 
концепция физической культуры. 

НЕ МЕНЕЕ 150 МИНУТ В НЕДЕЛЮ
Всемирная организация здравоохранения реко-
мендует взрослым людям средней возрастной 
группы (18–64 лет) «уделять не менее 150 ми-
нут в неделю занятиям аэробикой средней 
интенсивности, или не менее 75 минут в неделю 
занятиям аэробикой высокой интенсивности, 
или аналогичному сочетанию физической 
активности средней и высокой интенсивности».

По мнению ВОЗ, регулярные упражне-
ния и ходьба помогают снизить высокое 
артериальное давление, контролировать вес, 
уменьшить риск сердечно-сосудистых заболе-
ваний, инсульта. Ходьба улучшает состояние 
мускулатуры и костей, благоприятно влияет на 
пищеварение, обмен веществ и устойчивость 
к инфекциям. Доказано, что люди, которые 
много ходят каждый день, на 25% реже боле-
ют ОРВИ. 

Учёные из University College London провели 
мета-анализ исследований о ходьбе с 1970 по 
2007 год. За 459 833 человек наблюдали в те-
чение 11,3 года и пришли к таким выводам:

– регулярная ходьба снижает риск сердеч-
но-сосудистых заболеваний на 31%;

– вероятность умереть у тех, кто регулярно 
ходил, была на 32% ниже, чем у тех, кто не 
напрягал себя.

Но может ли ходьба помочь тем, у кого 
сердечно-сосудистые заболевания уже есть? 
На эту тему провели исследование с участием 
8 946 пациентов и пришли к выводу, что ходьба 
или умеренная нагрузка на велотренажёре 
в течение 30 минут три раза в неделю снижает 
риск смерти от сердечно-сосудистых заболе-
ваний на 26% и общий риск смерти от всех 
причин на 20%.

10 ТЫСЯЧ ШАГОВ К ЗДОРОВЬЮ
Существует мнение, что нужно ежедневно про-
ходить не менее 10 000 шагов, благодаря чему 
сжигается до 500 килокалорий.

Однако не все врачи с этим согласны: по-
жилым или людям с избыточным весом трудно 
передвигаться на такие расстояния. Поэтому 
гораздо эффективнее считать не количество 
шагов, а время пешей прогулки в среднем 
темпе в течение 30–60 минут каждый день.

Чтобы занятия приносили ещё больше 
пользы здоровью, эксперты предлагают 
добавить к ходьбе силовые тренировки как 
минимум дважды в неделю. 

НЕТ НИЧЕГО ПРОЩЕ, ЧЕМ ХОДИТЬ. ПО ДОМУ, НА УЛИЦЕ, ДА ГДЕ УГОДНО! НО ТАК 
МОГУТ РАССУЖДАТЬ ЛИШЬ АБСОЛЮТНО ЗДОРОВЫЕ ЛЮДИ. НА САМОМ ДЕЛЕ 
ВСЁ НЕ ТАК ОДНОЗНАЧНО. 

Вещь / Ходьба

Если с другом вышел в путь…

«Ходьба – лучшее лекарство 
для человека».

Гиппократ
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Правило ходить в день 10 тыс. шагов в день 
вывели не ученые, а маркетологи.

В 1965 году в Японии появился шаго-
мер Manpo-kei, по-русски – «счётчик десяти 
тысяч шагов». Реклама устройства оказалась 
настолько удачной, что рекомендация делать 
такое количество шагов каждый день быстро 
укоренилась в сознании людей по всему миру.

Сегодня учёные установили, что 10 000 ша-
гов в день – это не магическое число, такой 
уровень физической активности помогает 
сохранить здоровье. По данным многих изыс-
каний можно констатировать, что сохранение 
хорошей физической формы обеспечива-
ют 7100–11 000 шагов в день.

ОТ СКАНДИНАВСКОЙ 
ДО СПОРТИВНОЙ
Существует несколько видов ходьбы, и каждый 
из них может при определённой нагрузке при-
носить пользу. 

Ходьбу пешком человек совершает каждый 
день. Для здоровья нужно постепенно увели-
чивать скорость или количество пройденных 
шагов и сделать их регулярными.

При скандинавской ходьбе человек опирает-
ся на две палки. При этом в процесс ходьбы не 
задействовано всего 10% мышц тела.

Спортивная ходьба, в отличие от пробежек, 
меньше нагружает суставы, ниже и частота 
сердечных сокращений. 

Ходьбу с рюкзаком, или ракинг, обычно 
выбирают те, кому не хватает физических на-
грузок в обычной жизни. Таким образом нужно 
проходить не менее нескольких тысяч шагов 
в день, три-четыре раза в неделю. Рюкзак надо 
носить на двух лямках, его масса должна быть 
не более 15% веса человека.

Терренкур – ходьба по пересечённой 
местности на размеченных маршрутах. Ещё 
в XIX веке в Европе стали осваивать этот метод. 
А к началу ХХ столетия терренкур пришёл 
в Россию, в Кисловодск, где в 1901 году врач 
Н. Н. Облонский проложил первый маршрут 
для терренкура. Он очень подходит людям, 
которые восстанавливаются после травмы, 
для профилактики заболеваний сердечно-со-

судистой системы и опорно-двигательного 
аппарата. При занятиях терренкуром люди со-
четают физическую нагрузку с дыхательными 
упражнениями, дыша через нос.

НАУЧИТЕСЬ ХОДИТЬ
Врачи советуют, как ходить правильно. 
Начинать занятия желательно с разминки, де-
лая махи ногами, прыжки на месте, приседания 
и глубокие пружинистые приседания, широкие 
шаги.

Во время прогулки важно держать за-
данный темп. Занятие нужно заканчивать 
постепенно, переходя на медленную ходьбу.

Для того чтобы приучить себя ходить пеш-
ком каждый день, необходимо найти приятное 
место для прогулок – лес, парк или берег реки. 
Купить удобную обувь для занятий и краси-
вую спортивную форму. Можно, двигаясь, 
послушать любимую музыку, аудиокнигу или 
обучающий курс. 

При правильной технике уменьшается 
напряжение в теле. Не надо беспокоиться о 
скорости. Если не можете заставить себя выйти 
на прогулку одному, неплохо найти единомыш-
ленников. 

Не стоит ругать себя за «несделанные 
10 тысяч шагов», даже небольшая физическая 
активность лучше, чем её полное отсутствие, и 
желательно хвалить себя за каждый выход на 
прогулку.

При малоподвижном образе жизни стоит 
начать с небольших физических нагрузок: вы-
ходить на улицу на 20–30 минут каждый день и 
просто гулять, со временем увеличивая время 
и пройденное расстояние. Тем, кто работает 
в офисе, полезно чаще вставать с места: 
можно выходить во двор во время обеденного 
перерыва.

СЕЛО ИДЁТ!
Принято считать, что люди, живущие в сель-
ской местности, много двигаются, так как мно-
го работают. Но любая физическая нагрузка 
неравноценна аэробной. То есть корпение над 
грядками не заменит движения по открытой 
местности. Помимо того, в сельском хозяйстве 

есть немало профессий, представители кото-
рых большую часть рабочего времени проводят 
в офисе за компьютером. Проанализируйте 
свой день!

Татьяна Сергеевна Скря-
бина, работая председате-
лем СПК «Чутырский» 
Игринского района, даже 
не задумывалась о такой 
физической нагрузке, как 
ходьба. А когда вышла 
на заслуженный отдых, 
с удовольствием занялась 
скандинавской ходьбой и, начиная с осени, 
она в компании нескольких человек совершает 
пешие прогулки на расстояние 5–7 км. Чтобы 
ходить правильно, любительницы ЗОЖ даже 
прошли обучение у преподавателя физкульту-
ры Евгения Фёдоровича Перевозчикова.

Ольга Александровна 
Соловьёва, начальник терри-
ториального отдела «Лон-
ки-Ворцинский» Игрин-
ского района, считает, что 
никакая другая работа на 
селе не заменит ходьбы. 
Поэтому она целенаправленно 
несколько раз в неделю соверша-
ет прогулки в течение часа, обычно вечером 
перед сном.

Надежда Фёдоровна 
Жуйкова ещё в начале года 
работала в спортивно-оз-
доровительном комплексе 
«Тазалык» СХПК «Колос» 
Вавожского района. И по-
стоянная физическая на-
грузка была для неё не хобби, 
а профессиональной обязанностью: 
ходьба на лыжах до 20 км, пробежки, езда на 
велосипеде и передвижение по пересечён-
ной местности, естественно. Сейчас она не 
работает, но занятия физкультурой не бросила. 
Примерно четыре дня в неделю выделяет 
скандинавской ходьбе по полям –  проходит 
от 6 до 10 км.  

Ходить можно практически везде, даже дома, на прикроватном коврике. 
Но для тех, кто целенаправленно работает над улучшением своего здо-
ровья, прокладываются специальные пешие маршруты. В 2020 году 
в Удмуртии было создано 43 тропы здоровья. 
Экотропа «За здоровьем на Байгурезь». Время прохождения марш-
рута: 2–3 часа. Расстояние: 5 км. Доступна для посещения с детьми. 
Поверхность тропы выровнена и засыпана щепой, болотистые участ-

ки – щебнем. Перепад высот 73 м. Вдоль тропы через каждые 500 м 
установлены информационные стенды, где размещена карта маршрута, 
сведения о территории.

Тропа здоровья в санатории Ува – лесная эко-тропа от лечебного 
корпуса санатория. На ней оборудованы маршруты на 3, 5 и 10 км 
с указателями. На тропе находится музей 17 деревянных скульптур под 
открытым небом.

ПО ТРОПЕ ЗДОРОВЬЯ
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КАК ЖИВЁТ НАША ДЕРЕВНЯ
На днях вернулся из поездки по области один 
партийный работник, который в довольно про-
должительной беседе поделился своими впе-
чатлениями о жизни и работе нашей деревни.

Так начал он свой рассказ: «Наша деревня 
неузнаваема. Товарищ-урожай ещё прошлого 
года дал себя почувствовать, обрадовал кре-
стьян. Ведь пережить такой тяжёлый год нужна 
дьявольская сила. Правду говорит пословица: 
«Терпение и труд всё перетрут». Наша деревня 
переживает праздник. Урожай пришёл в гости. 
И исполкомы веселей заработали. Только 
держись! Крестьяне с радостью поддерживают 
их работу, взяв на своё обеспечение секретарей 
и членов волисполкомов.

Менее 5–6 пудов в месяц на каждого 
секретаря не дают. Если к этому прибавить их 
основное жалованье, то, конечно, и работать-то 
будешь веселее. Надо же какое-нибудь возна-
граждение за ту невероятно тяжёлую работу, 

которую пришлось выполнить им в голодный 
год. По заслугам и награда. Крестьяне это 
понимают, целыми деревнями идут провожать 
рекрутов». 

КАК РАБОТАЮТ 
ПАРТИЙНЫЕ ЯЧЕЙКИ
Ячейки качественно и количественно слабы. 
Голод прошлого года разогнал их кого куда. 
Кроме того, члены тяготеют к земле, к хозяй-
ству, уделяя лишь возможное время партийной 
жизни и работе. Такое же положение с ячейка-
ми комсомола. Всё же в некоторых волостях 
влияние ячеек на всю работу волости огромно. 

Например, Вавожский исполком работает 
под руководством ячейки, Больше-Учинский 
так же.

КАК РАБОТАЮТ ИСПОЛКОМЫ
Исполкомы работают не все одинаково интен-
сивно. Активный элемент имеется не во всех. 

Например, в Чеканской волости нет секретаря, 
говорят, по штату не полагается. Работа испол-
кома исполняется. Всю работу, даже мелочную, 
исполняет сам председатель. Естественно, всё 
успеть одному нельзя, и работа исполкома 
слаба. Также плохо работают Александровский 
исполком (Можгинский уезд) и Ильинский. 
В последнем есть надежда на улучшение. 
Великолепно работают: Малопургинский, Ва-
вожский (Ижевский уезд) и Больше-Учинский. 
Довольно сносно: Мултанский (Селтинский 
уезд). Урожай должен повлиять на усиление 
работоспособности исполкомов при условии 
достаточной поддержки со стороны крестьян-
ства. Будем надеяться.

ПРОДНАЛОГ ПРИНЯТ
К продналогу  крестьяне относятся хорошо. 
Платят его охотно. Недовольство своё они выра-
жают по поводу больших налогов на мельницу. 
Ввиду этого мельнику с крестьян придётся брать 

«ЕСЛИ Я УСНУ И ПРОСНУСЬ ЧЕРЕЗ СТО ЛЕТ И МЕНЯ СПРОСЯТ, ЧТО СЕЙЧАС ПРОИСХОДИТ 
В РОССИИ, Я ОТВЕЧУ: ПЬЮТ И ВОРУЮТ», – ПИСАЛ ПОЧТИ 150 ЛЕТ НАЗАД МИХАИЛ 
САЛТЫКОВ-ЩЕДРИН. КАК ЖЕ ОН БЫЛ ПРАВ! ОБРАЩАЯСЬ К ДОКУМЕНТАМ И 
ПУБЛИКАЦИЯМ СТОЛЕТНЕЙ ДАВНОСТИ, МОЖНО ЕЩЁ РАЗ УБЕДИТЬСЯ В ЭТОМ. 

Истфакт / 100 лет назад

Товарищ-урожай ещё прошлого 
года дал себя почувствовать
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изрядное количество, что и вызывает недо-
вольство. Они соглашаются больше заплатить 
продналогу, чем за мельницу. Есть такие случаи, 
когда целые общества сами собирают с самих 
себя для уплаты налога, мельнику же дают за 
его труд. Получается такое явление, что мельник 
не заинтересован особенно в своей работе, не 
имея возможности поставить работу мельниц 
на большую высоту. Ведь нужно плотину на-
править, помещение исправить и пр. Мельник 
же большого интереса в этом не видит. 

КУЛЬТУРНАЯ РАБОТА СЛАБА
Культурной работы в деревне нет или чрез-
вычайно слаба. Газет совершенно нет. Разве 
как-нибудь случайно попадёт или кто-нибудь 
привезёт. Играет большую роль плохая 
связь. Некоторые крестьянские ячейки выпи-
сывают, газет же нет. Жажда к газетам есть, 
и даже большая. Газета крестьянина в прош-
лые годы многому научила, как работать. 
Значение её для себя он на практике понял. 
Поэтому ищет её.

Скоро предстоит учебный сезон. Крестьяне 
готовятся. Волисполкомы принимают все меры 
к тому, чтобы крестьяне взяли на своё со-
держание школы. Не везде это удаётся сделать. 
Так, отказались содержать школы Ильинской 
волости и Больше-Учинской (Можгинский 
уезд). Учительство в некоторых волостях пас-
сивно в области участия в культурной работе.

ВОТ ТАК ИСПОЛКОМЦЫ!
Не успели убрать крестьяне хлеб с полей, как 
принялись, и довольно усердно, за произ-
водство самогонки. Долго постовали мы, 
а теперь – воля наша, хлебушко есть, говорят 
они. Пили зиму, продолжили и по весне.

Что же делают власти на местах? Этот 
«зелёный змей» охватил и исполкомцев.

К числу особенно ревностных потребителей 
самогонки нужно отнести Сосновский волис-
полком в лице председателя М. Д. Стрелкова 
и предволисполкома взаимопомощи А. В. Бо-
рисова.

В один из воскресных дней Стрелков, Бори-
сов и Чемоданов (последний работал в коопе-
рации, но проворовался) направились в конец 
с. Сосновки. Пришли. Радостно улыбаясь и за-
вёртывая папироски, они расселись за столом, 
на котором расставлена закуска и в середине – 
штоф-богатырь. Привычная рука стала быстро 
разливать самогонку. Штоф опорожнили и не 
удовлетворились. Что делать? Идти? Но куда, 
к кому? Решили к Даниле-мельнику. Пошли.

Там выпили ещё. Дальше к ним присоеди-
нилось много молодёжи. Под весёлые звуки 
старорусской гармошки, танцуя «трепака», 
толпа направилась на поиски выпивки. Пред-
волисполкома Стрелков шёл впереди и властно 
кричал: «За мной, я – хозяин и глава волости! 
Ребята! За мной!»

Нашли ещё и ещё... Перепились. Одни 
уже были без чувств, другие яростно орали, а 
третьи усердно танцевали.

Пить больше некому, оставлять жаль! Что 
делать? Выход нашли: придумали напоить под-
ростков от 13 до 16 лет, и напоили…

ОРГАНИЗУЙТЕ СЕЛЬСКОХОЗЯЙ-
СТВЕННЫЕ ТОВАРИЩЕСТВА!
Для того, чтобы поднять сельское хозяйство, 
хотя бы на степень довоенного времени, 
необходимо обеспечить сельское населе-
ние в достаточном количестве семенами, 
инвентарём, машинами, рабочей силой и пр. 
Земорганы, в обязанность которых возлагают-
ся эти задания, справиться с ними в той мере, 
как это требует жизнь, не в состоянии, прежде 
всего по чисто объективным условиям – из-за 
отсутствия достаточного количества ресурсов, 
спецов и т. д.

Значит, здесь необходима, кроме интен-
сивной работы земорганов, работа по мере 
сил, возможностей самого сельского населе-
ния. Путь для этого – организация сельского 
населения в артели, сельскохозяйственные 
товарищества и союзы.

Насколько успешны могут быть результаты 
работы таких объединений, можно судить по 
нашему Дебёсскому уезду, где за последние 
шесть месяцев организовалось семь волост-
ных с/х товариществ (в уезде 12 волостей), а 
именно Дебёсское, Зюзинское, Шарканское, 
Сосновское, Зуринское, Б. Пургинское и 
Поломское. Все они, кроме двух последних, 
успешно начинают развёртывать операции не 
только в отношении сбыта продуктов сельского 
хозяйства, но и в отношении строительства. 
Так, например, Зюзинское товарищество арен-
довало крупную мельницу, кирпичный завод, 
арендует у УЗУ прокатный пункт и пр., а Шар-
канское арендовало крупный участок земли и 
предполагает устроить образцовое земледе-
лие. После шестимесячного существования 
некоторые товарищества имеют уже более ста 
членов и производят крупные обороты. Немало 
внимания товарищества уделяют и снабжению 
своих членов сельхозинвентарём; например, 
ими уже распределено до 100 шт. сабанов, 
1100 литовок и до 1000 шт. серпов. Главный 
дефект в работе почти всех товариществ – это 
отсутствие подходящих работников. По этой же 
причине бездействуют сельхозтоварищества 
Б. Пургинское и Поломское.

Кроме уже организованных товариществ 
имеется тенденция остальных волостей 
организовать таковые, но из-за отсутствия на 

местах подходящих работников от организации 
приходится воздерживаться.

Работой с/х товариществ в уездном масшта-
бе руководит уездный центр с/х и кооператив-
ное райотделение.

Итак, в целях развития сельскохозяйствен-
ной кооперации на пользу государства и благо 
сельского хозяина необходимо сказать: «Орга-
низуйте сельскохозяйственные товарищества и 
развивайте их деятельность!» 

А между тем

ПОМОЩЬ ОТДЕЛУ НАРОДНОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ
Работники сельского просвещения, 
которые обеспечивались местными 
средствами, за недостатком таковых 
в течение трёх месяцев не имели 
возможности получать жалованье. 
На одном из последних заседаний 
о блсовет постановил обеспечить 
работников просвещения, выдав им 
из своих средств жалованье вперёд – 
за июнь, июль и август.

ИЖЕВСК ДЕРЕВЕНСКИЙ. ТРЕВОЖНО
Потерялась свинья и два 8-месячных 
подсвинка белой йоркширской 
породы, указавшему их пребывание 
или доставившему по адресу 
(Старая, 303) будет выдано приличное 
вознаграждение.

СОРВАЛАСЬ
Есть в дебёсском магазине № 2 
работница Елена Кокоулина, работает 
«хорошо». При выдаче пайка 
старается всех и каждого, доверчиво 
относящихся, обвешать. Такой случай 
произошёл с рабочими Шемякиным 
и Никоновым. Только благодаря их 
бдительности ретивая весовщица 
была осажена. Чем объяснить такие 
поступки со стороны Кокоулиной? 
Может быть, она близорука?
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ПРЕИМУЩЕСТВА:
• Предназначен для эксплуатации в агрессивных средах
• Высокая производительность
• Переработка навоза в подстилочный материал
• Оригинальная схема прижима для формирования пробки
• Выполнен полностью из нержавеющей стали

СЕПАРАТОР СШ-40
ПРЕССО-ШНЕКОВЫЙ

ООО «СПЕЦПРОМСЕРВИС» 
426006 г. Ижевск, ул. Телегина, 31
+7 (3412) 970 138
info@stievel.com       www.stievel.com

• По требованию заказчика возможно исполнение с приёмником-воронкой

Параметр Измерение
Размеры, мм (ДхШхВ) 2930х1010х900
Масса, кг 550
Мощность, кВт 7,5
Корпус Нерж. сталь AlSl 304; твердосплавная реборда
Сито-фильтр Нерж. сталь Al304-316 (клиновидная)
Диаметр фильтра, мм 260
Длина фильтра, мм 800
Зазор, мм 0,75
Производительность, куб. м до 40

ТЕХНИЧЕСКИЕ ХАРАКТЕРИСТИКИ

Оборудование для обезвоживания биомассы, 
разделения навоза на фракции для 
дальнейшего производства подсти-
лочного материала, используемого 
для содержания КРС.
Сепаратор СШ-40 является высоко-
производительным решением для 
сепарирования навоза в животноводческих 
хозяйствах среднего и крупного размера.
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